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E D I Ç Ã O  N A C I O N A L

O dia de amanhã é visto como 
decisivo para que a temperatura 
da Câmara seja medida depois dos 
freios de arrumação aplicados por 
Lira e por Lula. 

A Super 
Quarta para 
o governo no 
Congresso  

Durante os quatro dias da Mi-
careta de Feira de Santana (BA), 
o maior carnaval fora de época do 
país, projeto recolheu seis toneladas 
de material reciclável, especialmente 
latinhas de alumínio, beneficiando 
360 catadores

Micareta 
de Feira 
recolheu 
recicláveis

PÁGINA 13

ARNALDO NISKIER

Homenagem ao 
artista Ziraldo

FERNANDO MOLICA

Igreja da Salvação 
Bolsonarista

PÁGINA 3

PÁGINAS 6

Lula distribui broncas por uma 
melhor relação com Congresso

POLÍTICO (LAGO) PÁGINA 4

Pesquisa divulgada pelo 

Instituto Ipec mata a charada 

das dificuldades que vêm 
sendo enfrentadas pelo 

presidente Lula. Ele é de 

esquerda. Seu partido é de 

esquerda. Mas os eleitores 

que votaram nele, em 2022, 

na sua maioria, não são. Isso 

demonstra por que muitas 

vezes discursos e ações do 

governo acabam gerando 

reações da sociedade. Ainda na 

coluna: por que Fiocruz parou 

de fazer vacina contra a covid?

Receita antecipa metade do lote residual do IR

Ton Molina/Fotoarena/Folhapress

PÁGINA 15

Tietasaura, assim batizada por causa 
do romance de Jorge Amado, vivia na 
região do Recôncavo Baiano

Divulgação

Novo dino descoberto 
habitava a Bahia

PÁGINA 12

Rodrigo Felix Leal/SEIL

Daiane Mendonça

Tietasaura, das páginas de Jorge Amado para a paleontologia

Mais de 146 

mil toneladas 

de soja foram 

movimentadas 

no Corredor 

de Exportação 

Leste do Porto 

de Paranaguá 

entre os dias 

20 e 21 de abril, 

o que significa 
um recorde 

operacional em 24 

horas (entre todos 

os produtos).

A Funai 

solicitou o 

apoio da Força 

Nacional mais 

uma vez, com 

o intuito de 

combater 

grileiros e 

garimpeiros 

que atuam de 

forma ilegal 

em territórios 

indígenas 

do estado de 

Rondônia.  

Ministro do STF dá cinco dias 
para plataforma explicar suposta au-
torização de lives em perfis que deve-
riam estar bloqueados. Ações contra 
a plataforma foram foco do ato pró-
-Bolsonaro no domingo

Moraes volta 
à carga 
contra Elon 
Musk e o X

DF recebe 
maior evento 
geek do 
Centro-Oeste

Europa sofre 
com estresse 
térmico alto

PÁGINA 5

BASTIDORES (MOLICA) - PÁGINA 5 

Divulgação/ Maksim Romashkin

Dados mostram que 2023 foi o mais quente da história

PÁGINA 11

Sindifisco Nacional cobra imposto 
‘climático’ na reforma tributária

MAGNAVITA - PÁGINA 3

Presidente se reunirá com Lira e Pacheco para desarmar pautas-bomba

Maior evento geek do Centro-
-Oeste, o Anime Summit movimen-
ta mais de R$ 10 milhões durante 
os quatro dias em que é realizado, 
no Parque da Cidade, em Brasília. 
Os fãs da cultura pop aproveitam a 
oportunidade para usar fantasias dos 
personagens favoritos.

PÁGINA 10

Em Aracaju, 
estudantes 
unem lazer 
e ciência

Mais de 650 estudantes sergipa-
nos participaram de uma competi-
ção na qual produziram foguetes. A 
iniciativa da Secretaria de Educação 
do estado visa estimular os alunos de 
ensino médio para o aprendizado de 
ciência e tecnologia e os princípios da 
física

A Europa é o continente que aquece 
de forma mais acelerada, com tempera-
turas acima da taxa média mundial. A 
informação é do novo relatório Estado 
do Clima na Europa, publicado pelo ob-
servatório Copernicus em parceria com a 
Organização Meteorológica Mundial.

Pesquisa mostra 
guinada do 
país à direita

PÁGINA 4

PÁGINA 7

PÁGINA 2

PÁGINA 12
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O CORREIO DA MANHÃ NA HISTÓRIA * POR BARROS MIRANDA

HÁ 100 ANOS: GOVERNO ITALIANO FAZ FESTA PELO CENTENÁRIO DE ROMA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 23 de abril de 
1924 foram: faleceu em Pittsburg, 
nos EUA, a atriz italiana Eleonora 

Duse. Aviador Mac Laren, que faz 
a volta ao mundo, chegou em Bag-
dá. Governo de Mussolini promove 
uma grande festa pelo centenário 

de fundação de Roma. Foram reco-
nhecidos e proclamados treze novos 
senadores. Capital celebra o feriado 
de Tiradentes. 

HÁ 75 ANOS: CÂMARA DEBATE NOVAS EMENDAS À LEI DE IMPRENSA
As principais notícias do Cor-

reio da Manhã em 23 de abril de 
1949 foram: ONU acusa Albânia, 
Iugoslávia e Bulgária de auxiliar os 

guerrilheiros comunistas na luta 
contra o governo grego. Países se-
guem debatendo uma solução no 
caso das colônias italianas. Caso 

Mindszenty ganha proporções fora 
do comum na Assembleia Geral. 
Câmara dos Deputados debate no-
vas emendas à Lei de Imprensa.   

Imposto de Renda: Receita Federal abre nesta terça 
consultas a lote residual de restituições

OUTRAS PÁGINAS NO BRASIL E NO MUNDO
José Aparecido Miguel (*)

1-’PAUTA-BOMBA’. Gover-
no Lula tenta desarmar ‘pau-
ta-bomba’ de R$ 70 bilhões; 
bônus para juízes gera maior 
gasto. Gestão petista planeja 
atuar em várias frentes para 
evitar aprovação de projetos 
em meio a crise na relação 
com Congresso Nacional. Por 
Célia Froufe (Broadcast), So-
fia Aguiar (Broadcast), Iander 
Porcella (Broadcast) e Gabriel 
Hirabahasi (Broadcast). (...) 
(O Estado de S. Paulo)

2-ARTICULAÇÃO GLO-
BAL DA EXTREMA-
-DIREITA. Barroso cita 
“articulação global de extre-
ma-direita” nas redes sociais. 
Em palestra na OAB, presi-
dente do STF, Luís Roberto 
Barroso, avalia que há em 
curso uma “articulação global 
de extrema-direita” nas redes. 
Por Alan Rios. Em meio ao 
contexto de debates sobre 
liberdade de expressão e ne-
cessidade de controle de con-
teúdos nas plataformas digi-
tais, Barroso fez um discurso 
na Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) alertando 
para “interesses comerciais” 
de empresas. Avaliando que 
“esse é um momento muito 
delicado para a democracia”, 
o presidente do STF disse 
que é preciso defender a li-
berdade de expressão, mas 
pontuou que várias alegações 
de defesas desse ponto escon-
dem “um modelo de negócio 
que vive do engajamento”. 
Debate longe do fim. As afir-
mações do presidente do STF 
reacendem o debate que vem 
sendo travado entre diferen-
tes frentes políticas e jurí-
dicas do país, simbolizadas 
pelos “opostos” Alexandre de 
Moraes e Elon Musk.  O mi-
nistro e o bilionário vêm re-
presentando lados distintos 
nas discussões sobre liberda-
de de expressão e necessidade 
de maior controle de con-
teúdos das redes. Para Luís 
Roberto Barroso, é preciso 
lembrar ainda que “o ódio, a 

mentira, a desinformação e a 
agressividade trazem muito 
mais engajamento”. Também 
chamou atenção recentemen-
te uma resposta do presiden-
te nacional da OAB, Beto Si-
monetti, ao ouvir um grito de 
“Fora, Xandão”. Durante dis-
curso que fez em Mato Gros-
so do Sul, ele reagiu à frase 
dizendo: “Nós vamos chegar 
lá”. (...) (Metrópoles)

3-IR-CONSULTA A LOTE 
DE RESTITUIÇÕES. Im-
posto de Renda: Receita abre 
nesta terça consultas a lote 
residual de restituições. Lo-
tes residuais são os de contri-
buintes que caíram na malha 
fina do IR, mas depois regu-
larizaram as pendências. Ao 
todo, 353.348 contribuintes 
receberão R$ 457 milhões. 
A Receita Federal informou 
que abre nesta terça-feira 
(23), às 10h, as consultas a 
um lote residual de restitui-
ções do Imposto de Renda de 
Pessoa Física 2023, referente 
ao ano-base 2022, e também 
relativa a anos anteriores. As 
consultas podem ser feitas: 
na página da Receita na in-
ternet; pelo aplicativo para 
tablets e smartphones. Ao 
todo, 353.348 contribuintes 
receberão R$ 457 milhões 
em 30 de abril, de acordo 
com a Receita. (...) (g1)

4-INVESTIMENTO DE 
R$ 25 BILHÕES. Eldorado 
Celulose: J&F prevê investi-
mento de R$ 25 bilhões para 
erguer 2ª fábrica em Mato 
Grosso do Sul.  Expansão, 
ainda sem data anunciada, 
deve elevar produção anual 
de 1,8 milhão para 4,4 mi-
lhões de toneladas; Eldorado 
é alvo de disputa judicial en-
tre J&F e Paper Excellence. 
Por Jorge Barbosa (Broadcast 
) (...) (O Estado de S. Paulo)

5-AQUECIMENTO GLO-
BAL. Mais de 70% dos pro-
dutores já observam efeitos 
do aquecimento global nas 

fazendas do mundo. Estudo 
também aponta que 76% dos 
trabalhadores do campo es-
tão preocupados com os efei-
tos das mudanças climáticas 
para seu negócio. Por Esta-
dão Conteúdo. Um levanta-
mento contratado pela Bayer 
e conduzido pela empresa 
global de comunicação estra-
tégica Kekst CNC com 800 
produtores do Brasil, Austrá-
lia, China, Alemanha, Índia, 
Quênia, Ucrânia e Estados 
Unidos revela que 71% dos 
agricultores ouvidos já obser-
vam impactos expressivos do 
aquecimento global em suas 
propriedades. O levantamen-
to mostra que os produtores 
já registraram perdas econô-
micas nos últimos dois anos 
decorrentes das mudanças do 
clima. Também foi reporta-
da, por 73% dos agricultores 
ouvidos, aumento da pressão 
de pragas e doenças nas la-
vouras. (...) (Exame)

6-ACUSADO DE DE-
FORMAR CORPO DE 
MULHERES. Médico de 
famosos é acusado de defor-
mar corpo de mulheres. Por 
Camila Brandalise e Rogério 
Gentile. Exemplo: três mu-
lheres têm em comum a frus-
tração com o resultado de 
cirurgias plásticas feitas pelo 
mesmo médico: Herbert 
Gauss Júnior, 70. Famoso des-
de a década de 1990, Gauss 
já teve entre seus pacientes 
Hebe Camargo, a cantora e 
dançarina Gretchen e o can-
tor Leandro, da dupla com 
Leonardo.  Camila, Claudete 
e Joelita processaram Gauss 
e pediram indenizações, as-
sim como fizeram dezenas de 
outras mulheres. Gauss foi 
condenado pela Justiça em 
23 processos, sendo que em 
21 não há mais a possibilida-
de de recurso. Gauss atende 
diariamente em uma clínica 
no Jardim Paulista, bairro 
nobre na zona oeste de São 
Paulo. Formou-se em 1978 
pela Faculdade de Medici-

na de Santo Amaro, em São 
Paulo. Ele não tem especia-
lidade registrada em cirurgia 
plástica no Conselho Federal 
de Medicina, mas pode atuar 
na área. (...) (UOL)

7-CANNABIS para síndro-
me rara: ‘Após 1ª dose, foram 
11 dias sem convulsões’. Por 
Ludimila Honorato. Clárian 
Carvalho usa cannabis me-
dicinal, plantada em casa, 
para tratar síndrome de Dra-
vet. O governo do estado de 
São Paulo regulamentou a 
distribuição de canabidiol 
pelo SUS (Sistema Único de 
Saúde) em dezembro do ano 
passado. Três condições po-
dem ser tratadas com a subs-
tância: síndrome de Dravet, 
síndrome de Lennox-Gas-
taut e esclerose tuberosa. O 
que é síndrome de Dravet? 
A síndrome de Dravet é uma 
patologia neurológica, de 
difícil controle, associada a 
quadro neuropsicomotor. É 
uma condição genética cau-
sada pela mutação no gene 
SCN1A, que ajuda na comu-
nicação entre os neurônios. 
Segundo o neurologista e 
neurofisiologista Gustavo 
Mercenas, a síndrome se en-
quadra nos 30% dos diagnós-
ticos gerais de epilepsia que 
não respondem bem aos 
medicamentos. Quando isso 
ocorre, é chamada de refra-
tária ou farmacorresistente. 
Com a permissão para distri-
buir remédios à base de CBD 
pelo SUS em São Paulo, o 
médico João Paulo Cristo-
folo Jr., sócio-fundador do 
Grupo Conaes BrasiCristo-
folo Jr. reforça a necessidade 
de os médicos saberem pres-
crever a cannabis medicinal. 
(...) (VivaBem-UOL)

(*) José Aparecido Miguel, 

jornalista, diretor da Mais 

Comunicação-SP, 

trabalhou em todos os 

grandes jornais brasileiro - e 

em todas as mídias. 

E-mail: jmigueljb@gmail.com

Ziraldo Alves Pinto chegou 
ao Rio, jovem ainda, e não ti-
nha o que fazer. Foi à Manche-
te Esportiva, que então dava os 
seus primeiros passos, recorreu 
a Augusto Rodrigues em busca 
de um emprego. Conseguiu ser 
admitido para assistente de pa-
ginação da nova revista, para 
secundar o artista argentino 
Ricardo Parpagnoli. Fez suces-
so nas novas funções.

Depois, a sua veia artística 
afl orou mais ainda. Nasceu o 
Flicts, na Editora Primor, dos ir-
mãos Sérgio e Simão Waisman. 
Dali ao bem sucedido “Menino 
Maluquinho” foi um passo. E o 
sucesso internacional.

Nascido em Minas Gerais, 
que nunca esqueceu, Ziraldo 
foi um bem sucedido autor 
de livros infantis. E premia-
díssimo.

Desenhista desde os 6 
anos de idade, criador da Tur-
ma do Pererê e de O Pasquim, 
Ziraldo faleceu aos 91 anos de 
idade, no Rio de Janeiro. Ti-
nha uma exposição no Centro 
Cultural do Rio de janeiro 
(do Banco do Brasil) que em 
seu primeiro mês recebeu 
mais de 50 mil espectadores. 
Um artista completo, inclusi-
ve como cartunista.

Era dono de um permanen-
te bom-humor. De uma feita, 

lembra a minha mulher Ruth, 
estávamos em Nova Iorque, 
para participar de um Con-
gresso de Literatura Infantil. 
Era na década de 70. Uma 
noite, depois das conferências, 
fomos jantar num restaurante 
famoso. De repente, entra Zi-
raldo, com a sua habitual eufo-
ria, e um cheque de 100 dólares 
colado na testa. Foi o primeiro 
pagamento que recebeu por 
uma colaboração externa. Fez 
questão de comemorar com 
os seus conterrâneos. Foi uma 
alegria geral.

Nos idos de 64, Ziraldo 
já havia escrito mais de 100 
livros, sempre defendendo a 

liberdade de expressão. Isso 
revoltou as autoridades milita-
res da época e ele foi preso três 
vezes, naturalmente diante de 
uma revolta generalizada.

Ziraldo confessou que teve 
inspiração no Sítio do Picapau 
Amarelo, de Monteiro Loba-
to, e assim criou o Bichinho da 
Maçã, um divertido livrinho 
de anedotas. E em “Menina 
Nina” homenageou a sua espo-
sa Vilma, que tive também o 
privilégio de conhecer pessoal-
mente. A obra é de 2002.

*Escritor. Membro da 

Academia Brasileira 

de Letras

Arnaldo Niskier*
O pai do Menino Maluquinho

Opinião do leitor

Luta Indígena

Importante a luta indígena contra o Marco 

Temporal, saber os motivos disso é de suma 

importância

Cleide Camargo
São Paulo - São Paulo

Brasília de 
dois mundos

Os perigos de usar 
o IA sem ética

EDITORIAL

Ao sul de Brasília, é pos-
sível ver Porsches e outros 
carros de luxo circulando 
nas ruas a até mesmo man-
sões que parecem terem 
sido retiradas de um filme 
hollywoodiano. Se fosse 
um município, o Lago Sul, 
região nobre da capital do 
Brasil, seria o mais rico do 
país. A população — mui-
to bem selecionada — que 
mora por lá, tem em mé-
dia a renda de R$ 23,1 mil, 
quase três vezes mais que o 
verdadeiro município que 
ocupa o primeiro lugar da 
pesquisa Mapa da Riqueza, 
da Fundação Getúlio Var-
gas (FGV), Nova Lima, em 
Minas Gerais com renda 
média de R$ 8.897.

Somente a 43 km de dis-
tância das riquezas do Lago 
Sul, está a maior favela da 
América Latina, o Sol Nas-

cente, em Ceilândia. Lá se 
vê o completo oposto: a po-
pulação convive com esgoto 
a céu aberto e em habitações 
que nada se parecem com a 
estética futurística, das li-
nhas curvas e planejada por 
Juscelino Kubitschek. 

A desigualdade social se 
acentua nos quesitos mais 
básicos. No Sol Nascente, a 
renda mensal por pessoa é 
de R$ 915. O asfalto cinza e 
liso das ruas do Lago Sul não 
reflete as crateras presentes 
no chão vermelho das ruas 
da favela que, nos últimos 
20 anos, viu sua população 
crescer em 1.299%, com um 
total de 36.283 domicílios 
que compõem a área. Ape-
sar de ser um só quadrado, 
Brasília revela dois mundos, 
lado a lado em realidades 
tão distantes que parecem 
até continentais. 

A Inteligência Artificial 
tem suas raízes em ideias 
que remontam às décadas 
de 1940 e 1950, mas seu de-
senvolvimento significativo 
ocorreu a partir dos anos 
90, com avanços em algorit-
mos, poder computacional e 
disponibilidade de grandes 
conjuntos de dados. A IA 
tem sido aplicada em uma 
ampla gama de setores, in-
cluindo tecnologia, saúde, 
finanças, transporte, entre-
tenimento e muito mais. 
Isso inclui sistemas de reco-
mendação, reconhecimento 
de fala, visão computacio-
nal, diagnóstico médico, ne-
gociação de ações, veículos 
autônomos e jogos. Além de 
ter sido um grande impul-
sionador da transformação 
digital, permitindo automa-
ção de processos, análise de 
big data e personalização em 
escala nunca antes vista. Isso 
mudou fundamentalmente 
a forma como as empresas 
operam e interagem com os 
clientes. 

Porém, o ingresso da IA 
no mundo também trouxe 
à tona preocupações éticas 
e de privacidade. Questões 
como viés algorítmico, 
uso responsável de dados 

e impacto no emprego são 
temas importantes que pre-
cisam ser considerados e 
abordados. A imagem do 
não saber o que real do que 
é “fake” ficou ainda mais 
difícil com a implantação 
do IA em diversos setores. 
Aliás, se usado de manei-
ra errada, essa ferramenta 
pode ser na realidade um 
impulsionador das “fake 
news”, dando imagem e 
som ao que antes era espa-
lhado apenas com palavras 
escritas. A ideia de termos 
até mesmo as vozes sen-
do copiadas através do IA 
trás de fato um perigo para 
quem não tem ética no uso 
do IA. Aliás, a falta de li-
mites impostos é uma aju-
da para quem quer usar de 
maneira errada.

Por outro lado, a IA ofe-
rece enormes oportunida-
des, mas também apresenta 
desafios significativos. A 
colaboração entre governos, 
empresas, acadêmicos e a so-
ciedade em geral é essencial 
para garantir que a IA seja 
desenvolvida e utilizada de 
forma ética, transparente e 
responsável.
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 CLIMA FORA DA TRI-
BUTÁRIA - Análise do Sin-
dicato dos Auditores Fiscais 
da Receita Federal (Sindi-
fi sco Nacional) em parceria 
com a Universidade Federal 
de Goiás (UFG) mostra que 
a questão climática e os desa-
fi os do aquecimento global 
não tiveram relevância na dis-
cussão da reforma tributária, 
nem agora quando se discu-
te os projetos de regulamen-
tação dos novos impostos so-
bre o consumo. A reforma não 
incluirá nenhum “Imposto so-
bre o Carbono”. Ou seja, não 
haverá tributação maior para 
quem polui mais, nem menor 
para os que têm preocupação 
com a questão ambiental. 

 AUDIÊNCIAS - A análise 
acompanhou 32 audiências pú-
blicas que aconteceram no Con-
gresso Nacional sobre a reforma 
tributária. E verifi cou que a ques-
tão climática só foi mencionada 
nas discussões 13 vezes. Em com-
paração, a ideia do “cashback”, o 
sistema de devolução para pes-
soas de baixa renda, foi mencio-
nada em 46 ocasiões. E a discus-
são sobre temas federativos, como 
a Zona Franca de Manaus, foi 
mencionada 48 vezes.

  PROCURADORIA DA 
MULHER - A Câmara Mu-
nicipal de Barra do Piraí pro-
mulgou o projeto de resolu-
ção de autoria da vereadora 
Kátia Miki, do Solidariedade, 
que cria a Procuradoria da Mu-
lher no Legislativo Municipal. 
O órgão, que vai funcionar na 
sede do Poder Legislativo, tem 
como principal objetivo a con-
tribuição na implementação de 
políticas públicas para as mu-
lheres e na defesa dos interes-
ses desse público que represen-
ta 53% dos cidadãos barrenses, 
de acordo com o último Cen-
so do IBGE. De acordo com a 
vereadora, a Procuradoria da 
Mulher vai também receber, 
examinar e encaminhar aos ór-
gãos competentes, denúncias 
de violência e discriminação.

  EXEMPLO DE BRASÍ-
LIA - A ideia da criação da Pro-
curadoria da Mulher foi para 
suprir a ausência de órgãos que 
pensasse no direito da mulher 

como um todo, não apenas na 
área da Saúde. A Resolução vai 
garantir fi scalização e acompa-
nhamento de ações e progra-
mas, debates com a comunida-
de, pesquisas e estudos sobre 
violência e discriminação e aco-
lhida e escuta. Kátia aprovei-
tou a ida a Brasília, na última 
semana, para conhecer a Pro-
curadoria da Mulher da Câma-
ra Federal e se encontrou com a 
Procuradora, a deputada federal 
Soraya Santos (PL/RJ).

  ENCONTRÃO - A reu-
nião promovida pelo MDB 
em Petrópolis no fi m de se-
mana não serviu apenas para 
apresentar os nomes dos pré-
-candidatos ao legislativo pelo 
partido na cidade, mas já re-
velou o nome do escolhido a 
pré-candidato à vice prefeito, 
Cláudio Mohammad, empre-
sário e presidente da Câmara 
de Dirigentes Lojistas da cida-
de, teve o nome colocado pelo 
diretório estadual à disposi-
ção para integrar a chapa de 
Hingo Hammes, pré-candida-
to à Prefeitura pelo Progres-
sistas. “É uma legenda com 
quem temos afi nidade falan-
do em uma aliança possível à 
prefeitura. O MDB, que é um 
partido trabalhista e demo-
crático, tem que ser colocado 
em seu devido lugar que é ser 
protagonista na política local 
para que a cidade possa avan-
çar”, destacou o presidente re-
gional do MDB Washington 
Reis, que conduziu o evento.

  ENCONTRÃO II - Diri-
gentes de outros partidos tam-
bém participaram do encontro, 
como o União Brasil como Ro-
naldo Medeiros; Baninho, no 
Solidariedade, representando 
Bernardo Rossi; Calixto Barbo-
sa, do PSD e o deputado esta-
dual, Rosenverg Reis. “Estamos 
comprometidos em construir 
uma base sólida para represen-
tar verdadeiramente os interes-
ses da comunidade petropoli-
tana. Petrópolis tem que sair 
dessa fase nebulosa, de mau 
tempo”, afi rmou Reis, apontan-
do a valorização de uma nomi-
nata consistente e com nomes 
empenhados em fazer a diferen-
ça no cenário atual da política 
de Petrópolis.

PINGA-FOGO

O tom da maioria dos dis-
cursos do evento realizado em 
Copacabana revela que o bolso-
narismo assumiu de vez a carac-
terística de culto religioso.

Não por acaso, assim como 
o ocorrera na Avenida Paulis-
ta, o encarregado de fazer as 
principais críticas não foi Jair 
Bolsonaro ou um político com 
mandato, mas um pastor, Silas 
Malafaia. 

Assim também como em 
São Paulo, o discurso de Mi-
chelle Bolsonaro foi estrutu-
rado a partir de uma visão reli-
giosa, algo que assim daria ao 
bolsonarismo uma legitimidade 
independente das atribulações 
terrenas.

Em seu discurso, Bolsonaro 
criticou o atual governo, citou 
ministros que integraram seu 
gabinete, e pronunciou oito ve-
zes a palavra Deus.  A ênfase no 
além procura levar o jogo para 
um campo em que bolsonaris-
tas jogam mais à vontade, para 
um estádio onde as partidas são 
disputadas com regras menos 
rígidas; as quatro linhas que de-
limitam o terreno do confronto 
podem ter curvas — Deus, afi -
nal, escreve por linhas tortas.

A fé vira assim uma espécie 
de botão de pânico acionável na 

hora do sufoco, remove mon-
tanhas legais e constitucionais. 
Não foi à toa que o ex-presidente 
passou a ser chamado de mito, 
algo além do humano, que está 
num outro plano. Ao mito é per-
mitido agir de maneira que seria 
errada aos olhos dos mortais, 
gestos que, porém, guardam uma 
Verdade que seria revelada no 
momento adequado.

A lógica religiosa permite 
também a adaptação de pala-
vras e de seus signifi cados, até a 
liberdade ganha novos sentidos. 
Povos foram massacrados e espo-
liados para que os sobreviventes 
pudessem ter a liberdade de ado-
rar um único e verdadeiro deus, 
aquele imposto pelos invasores. 
Como não haveria liberdade fora 
do cristianismo e do islamismo, 
o jeito seria trucidar os infi éis — 
seria para o bem deles.

O culto a Bolsonaro remove 
obstáculos temporais, acusações 
de roubo de joias, desprezo pela 
vida durante a pandemia, falsifi -
cação de certifi cados de vacinas, 
tentativa de golpe de Estado. É 
como se tudo isso não passas-
se de uma coleção de mentiras 
criadas para desafi ar alguém ilu-
minado.

Os escolhidos para atuarem 
como instrumentos divinos têm 

uma espécie de passe livre para 
cometer gestos que seriam im-
perdoáveis em relação a outros 
humanos. É por isso que Bolso-
naro pode defender uma dita-
dura que aconteceu e condenar 
a que existe apenas em sua cabe-
ça; que se dá ao direito de exal-
tar os censores que impediam a 
liberdade no passado e de con-
denar quem quer regulamentar 
a profusão de mentiras. 

O campo da fé permite que 
se creia numa espécie de pro-
pósito oculto nas palavras do 
ex-presidente, como as razões 
que levaram Moisés a conduzir 
seu povo por décadas no deser-
to, como a ordem divina que 
obrigou Noé a construir sua 
arca. Deus e seus desígnios não 
podem ser contestados, afi nal.

Bolsonaro sabe que o futuro 
próximo tende a lhe trazer sur-
presas desagradáveis, investiga-
ções apontam para sua respon-
sabilização em casos graves, que 
a perspectiva de vir a ser preso 
são grandes. Tem consciência 
de que precisa atuar num cam-
po em que possa programar o 
VAR, em que  possa contestar 
os evidentes impedimentos, 
gols com a mão e agressões insti-
tucionais que cometeu. O jeito é 
chutar a bola pro Céu.

Estamos precisando ler a 
Constituição com a mesma fre-
quência e intimidade com que 
os evangélicos lêem e citam a 
Bíblia. Afi nal, a Constituição é 
livro sagrado nas nações demo-
cráticas. Precisamos ter os prin-
cípios da Constituição como 
uma questão de fé - uma fé ra-
cional - porque estão passando 
por cima do que foi promulga-
do há 36 anos e ainda estamos 
discutindo se isso pode ou não, 
como se já não estivessem fi xa-
dos em pedra. Como Moisés 
no Sinai, o Doutor Ulisses nos 
apresentou as tábuas pétreas 
da lei maior e, por serem fáceis 
de ler e de entender, chamou 
o conjunto de princípios de 
Constituição Cidadã, como ga-
rantia contra qualquer tipo de 
tirania. “Tenho nojo de ditadu-
ra” proclamou ele na promulga-
ção da Lei Maior.

Agora o ministro aposenta-
do do Supremo, Marco Aurélio 
Mello, explica a quem ainda 
não percebeu, que a medula da 
Constituição é a Liberdade. A 
Liberdade está em todas as pá-
ginas do nosso Livro Sagrado. 
A tal ponto que a Constitui-
ção proíbe qualquer restrição à 
manifestação do pensamento, 
à criação, à expressão e à infor-

mação, sob qualquer forma ou 
veículo - como está escrito no 
artigo 220. O mesmo artigo vai 
além: estabelece que “nenhuma 
lei conterá dispositivo que pos-
sa constituir embaraço à plena 
liberdade de informação jorna-
lística, em qualquer veículo de 
comunicação social” - e observe 
que o constituinte não escreveu 
apenas a palavra liberdade, mas 
a adjetivou: plena liberdade.

O inimigo da liberdade de 
expressão é a censura. Para ela, 
o artigo 220 reserva uma arma 
letal: “é vedada toda e qualquer 
censura, de natureza política, 
ideológica e artística”. Qual é a 
exceção? Os valores éticos e so-
ciais da pessoa e da família. É o 
que estabelece o artigo seguin-
te, mandando que a programa-
ção da TV e do rádio respeite 
esses valores, isto é, respeite a 
família. O incrível é que está 
desde 1988 na Constituição 
e parece que ainda não circu-
la por todos os nervos, veias, 
vasos e artérias do país. E na 
medula da Constituição, está a 
Liberdade. Como vamos exigir 
que respeitem o Código Pe-
nal, que é lei ordinária, se não 
respeitam a Lei Maior? Se não 
respeitam a lei maior, por que 
iriam respeitar as menores? Eis 

porque vivemos mal, com inse-
gurança em tudo.

O mais incrível é que auto-
ridades com ou sem mandato, 
que juraram cumprir e defender 
a Constituição, só fi zeram isso 
protocolarmente. Ex-Presiden-
te do Supremo, o Ministro Mar-
co Aurélio, falando no último 
Fórum da Liberdade, lembrou 
que a Corte tem que fi car res-
trita às funções que lhe atribui 
a Constituição; não poderia 
julgar os manifestantes do 8 de 
janeiro, que fi caram sem direito 
ao recurso; tampouco caberiam 
julgamentos à distância. Em 
1932, os paulistas deram sangue 
e vidas por uma Constituição.

Foram bombardeados pela 
aviação de um governo que não 
queria ser limitado por uma 
constituição. Fabricaram blin-
dados e resistiram. Hoje o que 
blinda os que querem viver em 
liberdade é a Constituição de 
1988, que está sendo bombar-
deada em sua medula. Medu-
la atingida leva à paralisia. O 
cale-se é a paralisia da liberda-
de. Isso pode ser revertido se a 
Constituição se tornar o livro 
de cabeceira da cidadania. Mas 
não fi car apenas na cabeceira, e 
sim se estabelecer nas cabeças 
brasileiras.

Fernando Molica Alexandre Garcia

Igreja da Salvação Bolsonarista A medula da Constituição

Cláudio Magnavita

Uma foto para deixar 
os progressistas com 
a pulga atrás da 
orelha. Após o ato de 
Copacabana, a vice-
governadora do Distrito 
Federal, Celina Leão, 
recebe atenção especial 
do presidente nacional 
do PL, Valdemar Costa 
Neto; do presidente do 
PL no Rio, deputado 
Altineu Côrtes; e do 
suplente de senador 
Bruno Bonetti. O passe 
de Celina continua na 
mira do Partido Liberal? 

Fotos Cláudio Magnavita

Um momento de descontração do governador do Rio, 
Cláudio Castro (PL), que, por sinal, estava muito a vontade, 
com a bancada federal do Partido Progressistas, durante 
almoço oferecido por ele no Palácio Laranjeiras, logo após 
o evento da Fundação Francisco Dornelles

No último sábado, 20 de abril, foi realizado o 
lançamento da pré-candidatura do Policial Militar 
Leandro Sirqueira, que será a grande aposta da Família 
Bolsonaro na cidade de São Gonçalo. Leandro está 
muito empenhado em outra missão, que será a vitória 
no primeiro turno do prefeito Capitão Nelson, que é pré-
candidato à reeleição

No dia de seu aniversário, 20 de abril, Dilma Magnavita 
Castro, presidente do International Women’s Club da 
Bahia, recebe as felicitações do governador Cláudio 
Castro pela data

O presidente Nacional do Republicanos, deputado 
Marcos Pereira (SP), está nos EUA participando do Fórum 
Pan-Americano da Liberdade. Na foto, o parlamentar 
(e) ao lado do deputado estadual Danniel Librelon (d), 
representante da Alerj

CM CM
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Lula cobra maior atuação 
de ministros no Congresso
Presidente se encontrará com Lira e Pacheco nesta semana

Por Gabriela Gallo

Após semanas intensas de 
desavenças entre os poderes 
Executivo e Legislativo, o pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) irá se reunir nesta 
semana com os presidentes 
da Câmara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP-AL), e do 
Senado, Rodrigo Pacheco (PS-
D-MG). A informação foi con-
firmada nesta segunda-feira 
(22) pelo líder do governo no 
Congresso, senador Randolfe 
Rodrigues (Sem Partido-AP). 
Porém, ainda não foi definida 
uma data para o encontro.

“Nós vamos construir uma 
agenda com os demais líderes 
sobre os temas que estão em vo-
tação no Congresso Nacional, 
em específico sobre a PEC do 
Quinquênio”, afirmou Randol-
fe Rodrigues.

A Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) do Quin-
quênio, aumento salarial de 
5% a cada cinco anos de servi-
ço para membros do Judiciá-
rio e do Ministério Público, é 
uma das “pautas-bomba” no 
Congresso que preocupam o 
governo federal. O texto será 
votado no plenário do Senado 
Federal nesta quarta-feira (17) 
e, se aprovado, seguirá para a 
Câmara dos Deputados. Caso 
a medida seja aprovada no 
Congresso Nacional da forma 
como circula no Senado, ela irá 
gerar um impacto de R$ 42 bi-
lhões aos cofres públicos.

Para tentar estreitar os la-
ços com o Congresso Nacio-
nal e para evitar que as pau-
tas-bomba explodam contra 
o governo federal e possam 
prejudicar a atual gestão, 
nesta segunda-feira (22) o 
presidente Lula cobrou que 
seus ministros entrassem em 

campo com maior frequência 
para negociarem com os con-
gressistas.

Broncas
Dentre as críticas do presi-

dente para sua equipe, ele pon-
tuou que seu vice-presidente e 
ministro do Desenvolvimento, 
Indústria, Comércio e Serviços, 
Geraldo Alckmin (PSB), fos-
se “mais ágil” nas negociações. 
Ele ainda disse que o ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad, 
deveria passar mais tempo ne-
gociando com os parlamentares 
para tentar garantir aprovação 
das pautas econômicas do go-
verno. Ele ainda destacou que a 
importância da negociação do 
governo com o Legislativo, em 
meio a um Congresso com sua 
maioria de parlamentares de 
oposição ao governo.

“Só tem 70 deputados [do 
governo] em 513, nove senado-
res [do governo] em 81. Então, 
isso significa que o Alckmin 
tem que ser mais ágil, tem que 

conversar mais. O Haddad, ao 
invés de ler um livro, tem que 
perder algumas horas conver-
sando no Senado e na Câmara. 
O Wellington [Dias, ministro 
do Desenvolvimento e Assis-
tência Social], o Rui Costa [mi-
nistro da Casa Civil], tem que 
passar maior parte do tempo 
conversando com bancada A, 
com bancada B. É difícil, mas 
a gente não pode reclamar por-
que política é assim, ou você faz 
assim ou não entra para políti-
ca”, afirmou o presidente.

Crédito para empresas
As declarações do presi-

dente foram realizadas duran-
te o lançamento do Programa 
Acredita, novo programa de 
concessão de crédito a em-
presários e pessoas inscritas 
no CadÚnico. O lançamento 
aconteceu nesta segunda-feira 
no Palácio do Planalto. Ins-
pirado no Desenrola Brasil 
– programa de renegociação 
de dívidas do governo fede-

ral – o novo programa con-
ta com medidas de crédito e 
renegociação de dívidas para 
MEIs (Microempreendedores 
Individuais), além de micro 
e pequenas empresas com fa-
turamento bruto anual de até 
R$ 4,8 milhões. O foco é em 
empreendedores que possuem 
dívidas bancárias.

A expectativa do governo 
é que as negociações tenham 
juros abaixo dos praticados no 
mercado – oferecendo descon-
tos às empresas interessadas –, 
que terão garantia do Fundo de 
Garantia de Operações (FGO). 
De acordo com o Serasa Expe-
rian, 6,3 milhões de micro e pe-
quenas empresas estavam ina-
dimplentes (com pagamentos 
atrasados) em janeiro de 2024.

No entanto, o governo não 
especificou como essas medidas 
irão funcionar, quais as institui-
ções financeiras participantes 
ou como os empreendedores 
podem renegociar dívidas ou 
ter acesso ao crédito.

Antonio Cruz/Agência Brasil

Sobrou bronca até para o vice-presidente Geraldo Alckmin

Falha no Siafi pode indicar 
esquema de desvio de dinheiro 
Por Gabriela Gallo

O departamento da Polí-
cia Federal (PF) que investiga 
crimes virtuais apura invasões 
ao Sistema Integrado de Ad-
ministração Financeira (Siafi) 
e desvios de recursos públicos. 
O Siafi é o único responsável 
pelos pagamentos do governo 
federal. As informações foram 
divulgadas nesta segunda-feira 
(22) do Jornal Folha de São 
Paulo. O caso é investigado 
pela PF em conjunto com a 
Agência Brasileira de Inteli-
gência (Abin).

A invasão teria acontecido 
por uma falha no sistema de 
autenticação do Siafi (que é rea-
lizado através do gov.br) e, com 
isso, o invasor teve acesso a um 
cadastro real, o que possibilitou 
a invasão do sistema. Ao entrar 
no sistema, o farsante (ou far-
santes, os agentes investigam se 
o caso foi realizado por um gru-
po ou por um único indivíduo) 
alterou informações dos desti-
natários de ordens bancárias e, 
com isso, alterou os destinatá-
rios do dinheiro.

Para tentar disfarçar as tran-
sações bancárias, o responsável 
usou um sistema semelhante ao 
pagamento eletrônico instan-
tâneo PIX, entitulado OBpix 
(Ordem Bancária de Pagamen-
to Instantâneo). De acordo 
com a Secretaria do Tesouro 
Nacional (STN), o OBpix é 
usado para diversos pagamen-
tos realizados por meio do PIX 
com saque de recursos da Con-

ta Única e crédito instantâneo 
direto ao beneficiário, utilizan-
do uma chave PIX ou domicí-
lio bancário.

Ao perceber as transações 
financeiras suspeitas, o Siafi 
derrubou o acesso a verba e 
também derrubou o acesso à 
folha de pagamento de diver-
sos órgãos. Para tentar coibir 
os ataques, o governo passou a 
cobrar o uso de certificado di-
gital emitido pelo Serpro, uma 
empresa pública federal da área 
de tecnologia, para autorizar o 
acesso ao Siafi.

A Siafi é a plataforma res-
ponsável por realizar o proces-
samento, o controle e a execu-
ção financeira, patrimonial e 
contábil da União.

Repercussão
Por meio de nota, o Tesouro 

Nacional confirmou que ocor-
reu uma utilização indevida de 
credenciais obtidas de modo 
irregular para acesso ao Siafi. 
Porém o órgão tento acalmar a 
situação e informou que as ten-
tativas de realizar de operações 
na plataforma foram identifica-
das e não causaram prejuízos à 
integridade do sistema.

“Todas as medidas neces-
sárias vêm sendo tomadas pela 
STN em resposta ao caso, in-
cluindo a implementação de 
ações adicionais para reforçar a 
segurança do sistema”, comple-
tou a nota.

Questionado pela imprensa 
no Palácio do Planalto, o minis-
tro da Fazenda Fernando Had-
dad negou que o caso tenha 
sido uma invasão de um ataque 
hacker e disse que agora o siste-
ma está preservado.

“A informação que eu te-
nho é parcial de que o proble-
ma não é do Siafi, o problema 
não é do sistema, o problema 
provavelmente foi de autenti-
cação, de acesso. Então, é isso 
que está sendo apurado. Como 
é que alguém teve acesso, ten-
do sido autenticado. Não foi 
uma ação de um hacker que 
quebrou segurança, não foi 
isso, foi um problema de au-
tenticação. É isso que a Polícia 
Federal está apurando e ob-
viamente que está rastreando 
para chegar nos responsáveis”, 
declarou o ministro.

Haddad não soube respon-
der os valores desviados por-
que, de acordo com o ministro, 
as informações estavam “sendo 
mantidas em sigilo inclusive 
dos ministros”.

Ataque anterior
Esta não foi a primeira vez 

que o sistema interno do Te-
souro Nacional foi invadido. 
Em 2021, o então ministro 
da Economia da gestão de Jair 
Bolsonaro (PL), Paulo Gue-
des, informou que o sistema 
fora invadido em agosto da-
quele ano.

Na época, o ministério 
informou que foi utilizado 
um ransomware no ataque, 
que é um software de ex-
torsão que pode bloquear o 
dispositivo eletrônico, assim 
como impede o acesso às 
informações contidas nele, 
e depois exigir um resgate 
para desbloqueá-lo.

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Segundo Haddad, sistema agora está preservado
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Não há vacina para covid: 
nova fragilidade para a saúde

Brasil caminhou para a direita: 
a dificuldade de Lula

Dirceu Números

Recombinante

Astrazeneca

Saúde

Covishield

Estão faltando vacinas 

para covid-19 no Rio de Ja-

neiro e outros municípios. 

Mais uma fragilidade para 

um governo que muito se 

elegeu apontando para as 

falhas do governo ante-

cessor no combate à pan-

demia. A ministra da Saú-

de, Nísia Trindade, acabou 

sendo escolhida porque 

seu trabalho à frente da 

Fundação Oswaldo Cruz 

(Fiocruz) na fabricação 

de vacinas era apontado 

como um exemplo. Mas, 

agora, faltam vacinas. E 

em boa parte porque a 

mesma Fiocruz não está 

mais fabricando. Quem 

aponta o dedo é o ante-

cessor de Nísia, Marcelo 

Queiroga. “Qual a razão 

para a Fiocruz não ter atu-

alizado sua vacina para a 

variante XBB 1.5?”. 

A pesquisa divulgada na 

segunda-feira (22) pelo 

Instituto Ipec mata a cha-

rada das dificuldades en-

frentadas pelo presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva. 

Lula é de esquerda. Seu 

partido, o PT, é de esquer-

da. Mas os eleitores que 

votaram nele em 2022 

não são. Por isso, toda vez 

que seu partido e seus 

eleitores puxam o gover-

no mais para a esquerda, 

isso provoca reação. Não 

é somente como se po-

dia imaginar inicialmente 

uma reação do Congres-

so mais conservador. No 

final, pelo que mostra a 
pesquisa, acaba sendo 

mesmo uma reação da 

sociedade. E dos próprios 

eleitores de Lula. A maio-

ria da sociedade brasileira 

hoje se identifica como 
de centro, em percentual 

quase igual àqueles que 

se declaram de direita. 

Fica claro o problema. 

Guru de governos ante-

riores, o ex-ministro José 

Dirceu já resumiu: o ter-

ceiro governo terá de ser 

de centro-direita. E aí o 

PT, especialmente, terá de 

segurar a tensão interna 

dentro do governo que 

vem fazendo. Ou, no final, 
contribuirá para prejudi-

car o próprio governo. 

Segundo o Ipec, 37% dos 

eleitores são de centro, e 

35% se dizem de direita. Os 

de esquerda são somente 

26%. E o mais complicado: 

assim é com o eleitorado 

de Lula. Nada menos que 

27% dos eleitores que vo-

taram em Lula em 2022 

se declararam de direita 

na pesquisa do Ipec.

“A vacina atualizada india-

na, aprovada pela Anvisa, 

utiliza a tecnologia do ve-

tor viral recombinante, a 

mesma da vacina produ-

zida pela Fiocruz”, argu-

menta Queiroga. “Qual a 

razão para não se atuali-

zar para a cepa circulante 

a vacina que o Brasil já de-

tém tecnologia?”

Na pandemia, a Fiocruz 

desenvolveu a vacina com 

o laboratório AstraZeneka 

e a Universidade de Ox-

ford, do Reino Unido. Ago-

ra, faltam vacina por pro-

blemas em licitação para 

importar vacinas da Pfizer 
ou da Moderna, adapta-

das às variações mais re-

centes do coronavírus. 

Enquanto as perguntas 

não são respondidas, o 

mesmo Instituto Ipec 

aponta que o brasileiro 

avalia mal a atuação do 

governo na área da saú-

de (na verdade, só há hoje 

boa avaliação para a edu-

cação). A condução da 

saúde é ruim ou péssima 

para 42% dos brasileiros. 

Segundo Queiroga, no 

dia 18 de abril, a Agência 

Nacional de Vigilância Sa-

nitária (Anvisa), aprovou a 

atualização de vacina do 

laboratório Zalika para a 

nova cepa. O laboratório, 

com o Instituto Serum, foi 

o mesmo que fabricou a 

vacina Covishield no início 

de 2021. 

Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agencia Brasil

Marcelo Camargo/Agência Brasil

Nísia e Queiroga com a vacina da Fiocruz

O dilema de Lula: saída pela direita

POR RUDOLFO LAGO
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Em outro capítulo da 
briga, Moraes notifica X 
Por ana Paula Marques

O desenrolar da briga entre 
o ministro do Supremo Tribu-
nal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes e o bilionário dono 
do da rede social X (antigo 
Twitter), Elon Musk, ganhou 
mais um episódio. Em um 
despacho, Moraes determi-
nou que a plataforma X deve 
se manifestar sobre os des-
cumprimentos de decisão ju-
dicial que pedia os bloqueios 
das contas dos apontados em 
relatório da Polícia Federal no 
prazo de cinco dias.

Segundo o despacho pu-
blicado no sábado (20), o X 
autorizou transmissão de con-
teúdo ao vivo de investigados 
com perfis bloqueados por 
determinação da Justiça. Na 
última sexta-feira (19), o X 
no Brasil havia afirmado que 
“não houve habilitação do re-
curso de transmissão ao vivo 
(live) relativamente às contas 
e perfis objeto das ordens de 
bloqueio ou suspensão”, ao 
responder a questionamentos 
dos agentes federais.

Entretanto, segundo a PF, 
as páginas bloqueadas, entre 
elas, o perfil do senador Mar-
cos do Val (Podemos-ES), do 
blogueiro Allan dos Santos 
e dos comentaristas Paulo 
Figueiredo Filho e Rodri-
go Constantino teriam feito 
transmissões, que aconteciam 
a partir de links colocados 
logo abaixo da descrição dos 
perfis bloqueados. Por isso, 
então, o ministro do STF inti-
mou os representantes da rede 
social a dar explicações.

Os perfis bloqueados são 
de investigados pela Suprema 
Corte por disseminarem in-
formações falsas sobre o siste-
ma eleitoral e as instituições 
democráticas brasileiras. Essas 
transmissões ao vivo teriam 

ocorrido dias após Musk — 
que também passou a ser alvo 
de investigação — publicar 
uma série de críticas ao mi-
nistro Moraes e à democracia 
brasileira.

Manifestação
Outro episódio que se de-

senrolava, esse na cidade do 
Rio de Janeiro, levou a briga 
de Moraes e Musk às areias de 
Copacabana. O ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL) usou o con-
fronto entre os dois como mote 
de seu ato realizado no domin-
go (21). Em sua fala, Bolsonaro 
criticou o atual presidente, Luiz 
Inácio Lula da Silva, e os minis-
tros do governo. Mas seu prin-
cipal ponto foi Musk, elogiado 
pelo ex presidente.

“Quando eu estive com 
Elon Musk em 2022, começa-
ram a me chamar de ‘mito’. Eu 
falei: ‘Não. Temos um mito da 
liberdade, Elon Musk’”, disse 
Bolsonaro, antes de pedir pal-
mas para o bilionário.

Bolsonaro continuou, “Acu-
sam, agora, o homem mais rico 
do mundo. O homem que nas-
ceu na África do Sul, que foi 
naturalizado americano, que é 
dono de uma plataforma cujo 
objetivo dele é fazer com que o 
mundo todo seja livre. É um ho-
mem que realmente se preserva 
pela liberdade a todos nós. É o 
homem que teve a coragem de 
mostrar, já com algumas provas, 
outras virão com toda a certeza, 
para onde a nossa democracia 
estava indo. O quanto de liber-
dade nós já perdemos”, disse.

Outro nome presente na 
manifestação, o pastor Silas 
Malafaia, não foi tão sutil nas 
críticas ao ministro do Su-
premo. “A partir de março de 
2019, Alexandre de Moraes 
assume o inquérito imoral e 
ilegal das fake news. Por que 
é imoral e ilegal? Porque Mo-
raes é vítima, delegado, pro-
curador, investigador e juiz. 
Uma aberração jurídica. E por 
que é ilegal? Porque não tem 

a participação do Ministério 
Público”, disse.

Malafaia completou, “Não 
é projeto de lei das fake news, 
é projeto de censura apoiado 
pelo PT, pela esquerda e por 
Alexandre de Moraes”, decla-
rou o pastor. “Em nenhuma 
nação democrática do mundo 
existe censura. Esse jogo safado 
de querer controlar rede social 
é para impor uma ditadura do 
crime de opinião”, declarou o 
pastor.

Musk
Ainda no domingo, Musk 

voltou a criticar o ministro do 
STF. Em uma postagem após 
a manifestação convocada por 
Bolsonaro, Musk respondeu 
uma publicação de um usuário 
que questionava por que não 
havia manifestações a favor de 
Moraes.

“Ele — Alexandre de Mo-
raes — é inimigo do povo e, 
portanto, da democracia”, es-
creveu Musk na rede social.

Ministro deu cinco dias para rede social de Musk responder 
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Moraes segue sua refrega jurídica com Elon Musk e o X

Por ana Paula Marques

Com 43 anos, a atriz e can-
tora Sara Bentes, doou sua voz 
para deixar o processo eleitoral 
que acontece em outubro mais 
acessível. Suas cordas vocais se-
rão protagonistas do software 
Letícia, sistema de leitura de 
tela que irá auxiliar pessoas com 
deficiência visual na hora de vo-
tar. De Volta Redonda (RJ), 
Sara Bentes nasceu com defi-
ciência visual e agora poderá 
auxiliar os eleitores que, assim 
como ela, procuram melhor 
acessibilidade nas urnas.

Segundo os dados do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE), 
são 216 mil eleitores com defi-
ciência visual cadastrados para 
votar. Ao Correio da Manhã, 
Sara disse que fazer parte do 
processo eleitoral “foi uma rea-
lização incrível”.

“É incrível saber que a atuali-
zação feita a partir da minha voz 
vai ser utilizada para melhorar a 
acessibilidade das urnas em todo 
o Brasil. Essa voz sintetizada foi a 
primeira no Brasil feita a partir da 
voz de uma pessoa com deficiên-
cia visual, com o intuito de ajudar 
outras pessoas com deficiência 
visual. Então, é uma realização 
muito grande não só para mim, 
mas para toda essa comunidade 
de pessoas com deficiência visual 
que buscamos sempre a represen-
tatividade e o protagonismo”.

Letícia
A cantora e atriz, gravou 

narrações para gerar um banco 
de dados de sua voz, com isso, 
a inteligência artificial iden-

tificou o padrão de sua fala, e 
criou então a Letícia, a voz sin-
tetizada que dará as instruções 
básicas aos eleitores, como o 
cargo que está em votação, os 
números digitados e o nome do 
candidato escolhido. Foi a can-
tora que escolheu o nome do 
programa. É na verdade, seu se-
gundo nome: ela se chama Sara 
Letícia Bentes.

O software, que também 
foi desenvolvido por progra-
madores com deficiência visual. 
Atende à sugestão da Organiza-
ção Nacional de Cegos do Bra-
sil, feita em outubro de 2022 à 
Seção de Voto Informatizado 
do TSE. Para Sara, a expecta-
tiva é que as pessoas que pre-
cisam desse recurso da voz na 
urna eletrônica se sintam muito 
mais seguras ao votar.

“Eu, assim como outros 
eleitores com deficiência visual, 
precisávamos levar uma pessoa 
para dentro da cabine de vota-
ção. E nem sempre temos pes-
soas de tanta confiança ou de 
tanto respeito por perto, mes-
mo dentro da família”, disse.

Ela relembra casos de co-
nhecidos com deficiência vi-
sual, que sem essa acessibilida-
de, foram induzidos a votar em 
um candidato da qual não que-
riam. “É muito triste, é muito 
sério, é muito grave. Então, 
com a acessibilidade, teremos 
autonomia, dignidade e priva-
cidade”, expressou. Agora, ao 
votar, as pessoas que precisam 
desse recurso de acessibilidade 
poderão utilizar um fone de ou-
vido e assim ouvir a voz de Sara 
sem interferência externa.

Voz humana
Só em 2020 e em 2022, as 

urnas usadas nas duas últimas 
eleições contavam com um sin-
tetizador de voz. Porém, a voz 
robótica poderia complicar a 
compreensão dos eleitores. O 
TSE afirmou que a nova voz 
tem “um toque mais humano”, 
“natural” e “inteligível”, e vai 
melhorar o processo eleitoral 
para as pessoas com deficiência 
visual. A Corte Eleitoral acre-
dita que a inovação tecnológica 
trará um “avanço” para as elei-
ções municipais desse ano.

Sara diz ser importante trocar 
uma voz robótica por uma mais 
humana, tanto para ficar mais en-
tendível, quanto para dar certeza 
do que o eleitor está ouvindo. “É 
uma voz aprimorada e plenamen-
te compreensível, aliás tem uma 
articulação e uma dicção como se 
uma pessoa estivesse ali falando”, 
relata a cantora.

Mundo de Sara
Sara entrou para o mundo 

da voz aos 14 anos. Desde muito 
cedo, ela sabia que queria traba-
lhar como atriz e cantora e foi se 
envolvendo nesse mundo. Hoje, 
Sara é cantora, compositora, 
atriz, escritora e artista da voz. 
Como artista de voz, ela traba-
lha com locuções e narrações.

Desde 2022, Sara também 
entrou no mundo da dublagem, 
por descrição própria “ainda 
com passinhos iniciantes”. Mas 
já trabalhou com dublagem 
para a Netflix, para a Disney e 
outras. Para ela, a voz leva a arte 
e, com isso, a possibilidade de 
ampliá-la no mundo.

a voz das urnas eletrônicas
Leda Bentes

Sara gravou 30 horas de orientações com sua voz

CORREIO BASTIDORES

A Super Quarta para o 
governo no Congresso 

Governo libera emendas para 
depender menos de Lira

Fidelidade Sem rastros

Sem prazo 

Spoofing

Sem resposta

Anatel

O dia de amanhã é visto 
como decisivo para  para 
que a temperatura da Câ-
mara seja medida depois 
dos freios de arrumação 
aplicados por Lira e por 
Lula. 
A depender do que será 
pautado e, principalmen-
te, votado, será possível 
avaliar o resultado de tan-
tos tiros trocados nos úl-
timos dias, disparados de 

trincheiras do Executivo e 
do Legislativo. 
Também vai dar para ava-
liar o prestígio do governo 
com os senadores que, ao 
lado dos deputados, vota-
rão — e, ao que tudo indi-
ca, derrubarão — vetos do 
presidente. Entre eles, o 
de artigo da lei das saidi-
nhas de presos e de R$ 5,6 
bilhões para emendas de 
comissões.

O presidente Lula (PT) 
anunciou a intenção de 
reunir com os presidentes 
da Câmara e do Senado, 
cobrou maior esforço de 
seus ministros: mas tenta, 
ao mesmo tempo, cons-
truir relações com o Con-
gresso que sejam menos 
dependentes dos humo-
res, principalmente, de 
Arthur Lira (PP-AL).
Ele sabe que o melhor ca-
minho para refazer pontes 
com o Legislativo passa 

pela entrega de dinheiro 
para obras e serviços in-
dicados por deputados e 
senadores. 
Na semana passada, o 
Palácio do Planalto come-
çou a liberar um novo lote 
de emendas ao orçamen-
to, as RP2, que não são 
de execução obrigatória. 
Essa característica facilita 
que a concessão das ver-
bas possa ser negociada 
de maneira direta com os 
parlamentares.

Deputados mais fiéis re-
ceberam o direito de des-
tinar entre R$ 10 milhões e 
R$ 15 milhões. As negocia-
ções têm sido conduzidas 
pelo líder do governo na 
Câmara, José Guimarães 
(PT-CE), e pelo ministro 
das Relações Institucio-
nais, Alexandre Padilha, 
desafeto de Lira

As RP2 são usadas para 
destinar verbas que fa-
zem parte do orçamento 
dos ministérios. A exem-
plo das antigas RP9, 
emendas de relator que 
compunham o orçamen-
to secreto, elas não car-
regam as digitais de seus 
padrinhos, o que azeita a 
articulação política.

Segundo a Anatel, com o 
mecanismo será possível 
que cada um nós identi-
fique, na tela do celular, 
o verdadeiro responsável 
pelas chamadas. Ótimo, 
né? O problema é saber 
quando isso se tornará 
uma realidade e ajudará 
a terminar com abusos, 
fraudes e golpes.

Ao que tudo indica, ainda 
vai demorar para que pos-
samos nos livrar do infer-
no de ligações telefônicas 
indesejadas — aquelas 
que, na maior parte das 
vezes, são identificadas 
por números falsos, atri-
buídos por empresas ou 
por golpistas. A prática é 
chamada de spoofing. 

De acordo com a agência, 
a adoção deste protocolo 
depende “de aperfeiçoa-
mentos técnicos em an-
damento no âmbito das 
prestadoras”. A coluna 
perguntou então se há 
prazo para implementa-
ção do sistema e se algo 
pode ser feito hoje. A Ana-
tel não respondeu.

Em resposta a um ques-
tionamento feito pela 
coluna, a Anatel, Agência 
Nacional de Telecomuni-
cações, informou que o 
fim desse tipo de abuso 
depende da implementa-
ção do  STIR Shaken, pro-
tocolo de autenticação e 
identificação que permite 
decodificar as chamadas.

Juliano Lennon

Valter Campanato/Agência Brasil

Congresso deve avaliar vetos amanhã

Lula tenta driblar poder do presidente da Câmara

POR FERNANDO MOLICA
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Venda de aeronaves pela 
Embraer dá salto de 67%

Receita Federal antecipa 
metade do lote residual do IR

CORREIO ECONÔMICO

INSS paga Dígito final 1

Etanol sobe

Carteira ‘decola’

DF lidera

Impulso extra

Maior dos últimos sete 

anos, a carteira de pedi-

dos da Embraer corres-

pondeu à entrega de 25 

aeronaves no primeiro 

trimestre deste ano (1T24), 

salto de 67% ante igual 

trimestre do ano passado 

e a uma receita de R$ 110 

bilhões. Do total de aviões 

entregues, 18 são jatos 

executivos (11 leves e sete 

médios) e sete comerciais.  

Ao destacar que o trimes-

tre descrito é o melhor 

em oito anos, a empre-

sa aeronáutica atribui ao 

excelente resultado do 

segmento da aviação exe-

cutiva ao ‘forte desempe-

nho de vendas com alta 

demanda por todo o seu 

portfólio, além grande 

aceitação, por parte de 

clientes de varejo e opera-

dores de frotas. 

Atenção contribuintes! 

A Receita Federal libera, 

hoje (23), a partir das 10h, 

a consulta a mais um lote 

residual do Imposto de 

Renda (IR) no site da ins-

tituição. Previsto para o 

próximo dia 30 (próxima 

terça-feira), o pagamen-

to deverá contemplar 

353.348 contribuintes, na 

conta constante da decla-

ração.  

Para verificar se está in-

cluído no citado lote, o 

interessado deve acessar 

o site (https://www.gov.

br/receitafederal/pt-br/as-

suntos/meu-imposto-de-

-renda), selecionar ‘lista 

de serviços’,  seguida da 

opção “Consultar a Resti-

tuição”  

A prioridade é para con-

tribuintes idosos com ida-

de igual ou superior a 80 

anos, idosos acima de 60, 

contribuintes com algu-

ma deficiência física ou 
mental ou moléstia grave.

Depois da restituição no 

IR, nesta segunda, será a 

vez dos beneficiários do 
INSS começarem a re-

ceber, nessa quarta-feira 

(24), a primeira metade da 

parcela de 13º salário que 

somada à 2ª parcela, com 

a previsão de que deverá 

‘injetar’ na economia na-

cional R$ 33,68 milhões.

A previsão é de que o be-

nefício do INSS, referente 

a este mês, seja pago en-

tre 24 de abril e 8 de maio, 

em que os primeiros a 

receber são aqueles com 

dígito 1, que ganham até 

um salário mínimo vigen-

te (R$1.412). serão os pri-

meiros a receber e, assim, 

por dia diante

Com alta de R$ 3,74 para 

R$ 3,81 o litro, o preço mé-

dio do etanol hidratado 

aumentou 1,87% em 18 

estados e no Distrito Fe-

deral, caiu em seis e ficou 
estável em dois outros, na 

semana passada, segun-

do a Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e 

Biocombustíveis (ANP)

Somente de janeiro a 

março deste ano, a cartei-

ra de pedido da Embraer 

somou US$ 21,1 bilhões 

(aproximadamente R$ 110 

bilhões), o que correspon-

de a uma alta de 13%, no 

comparativo anual. 

Neste caso, o volume de 

pedidos foi o maior em 

sete anos.

No ranking estadual, a 

maior alta foi verificada 
no Distrito Federal, onde 

o litro cresceu de R$ 3,79 

para R$ 4,05. Em con-

traste, a maior queda, 

de 2,65%, ocorreu no Rio 

Grande do Norte, em que 

o litro passou de R$ 4,90 

para R$ 4,77, e preço míni-

mo de R$ 2,99 em SP.

Para que a aviação co-

mercial totalizasse uma 

carteira de pedidos de 

US$ 11,1 bilhões (R$ 57,8 

bilhões) e a executiva, ou-

tros US$ 4,6 bilhões (R$ 

23,9 bilhões), a Embraer 

teve como o fornecimen-

to de 90 aeronaves E175s, 

com direito à compra de 

outros 43 jatos.

Divulgação

Divulgação

Jatos da Embraer são sucesso absoluto no exterior

Lote residual contemplará mais de 353 mil contribuintes

Falta de investimentos 
no Banco Central afeta Pix
Presidente Campos Neto está preocupado com cortes no orçamento

Por Júlia moura (Folhapress)

Em nova defesa da autono-
mia financeira do Banco Central 
(BC), o presidente da autarquia, 
Roberto Campos Neto, se diz 
preocupado com a queda no 
orçamento da instituição e com 
seus possíveis efeitos práticos, 
como na operação do Pix.

“Neste ano, nosso orçamen-
to de investimentos foi de R$ 
15 milhões, isso é um quinto 
do que foi há cinco anos. Che-
gamos ao risco de alguma hora 
falar ‘como é que a gente vai 
conseguir fazer rodar o Pix?’”, 
disse Campos Neto durante 
evento em São Paulo.

Segundo o presidente do 
BC, as paralisações dos fun-
cionários do BC por ajustes 
salariais e mais contratações 
já atrasa a implementação da 
agenda digital da instituição, 
que inclui avanços no Pix e a 
criação do Drex, moeda digital 
ainda em fase de testes.

Outro argumento de Cam-
pos Neto em favor da PEC 65, 
seria a possibilidade de o BC, 
com uma empresa pública com 
autonomia fiscal e orçamentá-

ria, estabelecer contratos com 
empresas privadas de “gestão 
dividida”.

“Por exemplo, no Drex eu te-
nho ajuda de várias empresas, da 
Microsoft, da Parfin, e, para fazer 
os contratos é muito difícil, por-
que a máquina pública não pro-
gramou esse tipo de contrato que 
precisamos na gestão moderna”, 

disse Campos Neto.
Questionado sobre se a PEC 

tem apoio do governo Lula, 
Campos Neto disse que é neces-
sário esclarecer alguns pontos.

“O ministro [Fernando Had-
dad] tem falado que não é conta, 
mas que precisa esclarecer alguns 
pontos. E no Legislativo, no Se-
nado, eu tenho sentido uma boa 

vontade para aprovar”, afirmou o 
economista.

Sobre a transição no co-
mando do BC ao fim deste 
ano, Campos Neto voltou a 
dizer que será um processo 
“suave” e “construtivo”, e que 
espera que a agenda de digita-
lização da autarquia continue 
sob seu sucessor.

Rafael Lima

Neto cobra celeridade da PEC 65, que dá autonomia financeira a autarquia

 Por adriana Fernandes, idiana 

Tomazelli e Victoria azevedo 

(Folhapress)

O clima político ruim entre 
Executivo e Legislativo e a an-
tecipação das articulações pela 
sucessão da presidência da Câ-
mara deixaram o cronograma 
de votação dos projetos da re-
forma tributária indefinido.

Deputados ouvidos pela 
reportagem afirmam que difi-
cilmente a regulamentação da 
reforma será concluída neste 
semestre, dada a proximidade 
com o recesso parlamentar, 
que começa oficialmente em 
18 de julho. 

A votação deve se estender 
pelo segundo semestre (2S24), 
sobretudo após a realização das 
eleições municipais, contrarian-
do a expectativa do ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad, de 
uma tramitação mais célere.

Além dos obstáculos polí-
ticos, o envio dos projetos pelo 

governo, previsto inicialmen-
te pelo Ministério da Fazenda 
para o começo de abril, tam-
bém vem sofrendo atrasos e 
aguarda agora uma conversa de 
Haddad com o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT) para 
bater o martelo final.

Os textos estão fechados, e 

as linhas gerais foram apresen-
tadas a Lula na sexta-feira (19). 
É pouco provável, no entanto, 
que as propostas sejam enca-
minhadas nesta segunda-feira 
(22), segundo integrantes do 
governo que participam das 
negociações.

O Executivo quer foco no 

pacote de estímulo ao crédito 
e de renegociação de dívidas 
de micro e pequenas empre-
sas, uma das prioridades do 
presidente para ativar o cresci-
mento. Ele será lançado nesta 
segunda em cerimônia no Pa-
lácio do Planalto.

Antes do envio ao Con-
gresso, Haddad também 
pretende conversar com o 
presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), para falar 
sobre o posicionamento do 
governo em optar por dois 
projetos de lei complementar 
com as normas para a imple-
mentação da reforma tributá-
ria, hoje em curso.

Um dos textos vai instituir a 
lei geral do IBS (Imposto sobre 
Bens e Serviços), de estados e 
municípios, e da CBS (Contri-
buição sobre Bens e Serviços), 
do governo federal. O outro 
projeto vai tratar do comitê 
gestor e do processo adminis-
trativo do IBS.

Votação da tributária só no 2º semestre
Divulgação

Recesso deve jogar reforma tributária para o 2º semestre

Taxação de carbono fica para depois

Prates defende fundo para dividendos

Por Fernando canzian 

(Folhapress)

Na contramão de vários 
países, o Brasil está perdendo 
na reforma tributária a oportu-
nidade de taxar  os efeitos das 
emissões de carbono e desin-
centivar o consumo de com-
bustíveis fósseis. Deixa passar 
também fonte consistente de 
arrecadação para atacar o atual 
desajuste nas contas públicas.

Devido ao mecanismo in-

troduzido na emenda constitu-
cional 132, da reforma tributá-
ria, haverá taxação mínima de 
US$ 3 por tonelada de carbono 
de fontes como petróleo e gás.

O país difere de alíquotas 
muito maiores da União Euro-
peia (100 euros por tonelada) 
e recomendadas pelo Painel 
Intergovernamental sobre Mu-
danças Climáticas das Nações 
Unidas (de US$ 30 a US$ 50).

Segundo o Observatório 
Brasileiro do Sistema Tributá-

rio, o lobby do setor de petró-
leo e gás na tramitação da PEC 
45, berço da reforma, levou a 
esse resultado.

Nas 32 audiências públicas 
realizada no Congresso, a ado-
ção da chamada “carbon tax” 
foi mencionada apenas 13 ve-
zes e somente seis intervenções 
se posicionaram diretamente 
como favoráveis ao imposto 
sobre carbono, partindo da 
academia e de instituições in-
ternacionais.

“As ocorrências foram pou-
cas e um número significativo 
residiu em pleitos para que 
setores como o de GLP ou de 
combustíveis não fossem one-
rados. Há o prognóstico de 
que, a menos que a conjuntura 
se altere na preparação da COP 
30 [2026, no Brasil], o Imposto 
Seletivo não deverá receber, em 
lei complementar, a natureza 
de exação [exigência] sobre as 
emissões de gases de efeito es-
tufa”, diz o estudo.

Por Stéfanie Rigamontti, 

matheus dos Santos e Lara 

Barsi (Folhapress)

O presidente da Petrobras, 
Jean Paul Prates, defendeu nes-
ta segunda-feira (22) que a ideia 
de não distribuir logo todos os 
dividendos extraordinários da 
estatal, mas apenas 50% deles, 
segue um mecanismo usado em 
outros países de um fundo para 
dar estabilidade no pagamento 
de proventos aos acionistas.

“Se nós como gestores, o 
conselho de administração, 
como administradores da em-
presa, vislumbrarmos lá na 
frente um período onde o di-
videndo pode ser menor ou 
ter alguma coisa, você equaliza 
aquele dividendo lá com a re-
serva que você fez num período 
extraordinariamente positivo 
de hoje”, disse Prates a jornalis-
tas em São Paulo após partici-
par de evento com executivos 
organizado pela Esfera Brasil.

“Então, a gente achou por 
bem que metade desse dividen-
do extraordinário fosse destina-
do para começar a criar ali um 
‘fundozinho’ para remuneração 
dos acionistas em tempos em que 
aquilo caia. Por que isso é impor-
tante? Porque você pode ter real-
mente um fato mais à frente e ter 
uma expectativa de dividendos 
menor, fazendo com que a ação 
caia”, completou.

A proposta original da dire-
toria da Petrobras já era fazer a 

distribuição de 50% dos R$ 43 
bilhões de lucro adicional que a 
companhia teve em 2024 sob a 
forma de dividendos extraordi-
nários. Isso representaria uma 
receita adicional de R$ 12,59 
bilhões para a União.

No entanto, a medida foi 
barrada no conselho de admi-
nistração com apoio massivo 
dos representantes do gover-
no. Na ocasião, o presidente da 
Petrobras, Jean Paul Prates, se 
absteve.
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Seleção

Fraturou

Homofobia no mundo do futebol

Próximo

Incansável

EM PARIS

Os brasileiros 

Caio Bonfim 
e Viviane Lyra 

garantiram a 
participação do 

Brasil na prova 

de revezamento 
misto nos Jogos 
Olímpicos de 
Paris ao ficarem 
na 5ª posição do 

Mundial de mar-
cha atlética disputado em Antalya (Turquia) com o tem-

po de 2h59min55s. Os dois marchadores, que já têm ín-

dices olímpicos para as provas individuais, ficaram atrás 
das equipes da Itália, do Japão, da Espanha e do México.

Destaque do Vasco des-

de a última temporada, o 
lateral-esquerdo Lucas Pi-
ton está no radar da CBF. 
Visado pela seleção italia-

na, Piton pode ser surpre-

sa na lista de Dorival Jú-

nior para a Copa América.

Acionista majoritário da 
SAF do Botafogo, o nor-
te-americano John Textor 
levou um tombo de skate 
em Saquarema, no último 
fim de semana, e fraturou 
o cotovelo. Ele passará por 
cirurgia em breve.

O zagueiro Polidoro Ju-

nior chamou a atenção 
após confirmar ter ficado 
com a cantora Pabllo Vit-

tar. Aos 27 anos, o joga-

dor começou a carreira 
na categoria de base do 

São Paulo e atualmente 
está sem clube. O jogador 

foi alvo de comentários 
homofóbicos após confir-
mar ter ficado com Pabllo. 
O jogador limitou os co-

mentários em em suas 
postagens no Instagram. 
O último clube de Polido-

ro foi o US Ivry, da França, 
na temporada 2022/23..

Thiago Silva bateu o mar-
telo. Com contrato até o 
meio do ano, o zagueiro 
de 39 anos não renovará 
com o Chelsea. O princi-
pal interessado é o Flumi-
nense, mas Thiago ainda 
espera outras propostas.

Segundo o Observatório 

de Futebol do Centro In-

ternacional de Estudos 
de Esporte, com 5622 mi-
nutos, Fabrício Bruno, do 
Flamengo, é o terceiro za-

gueiro mais que jogou no 
mundo desde 2023.

© Wagner Carmo/CBAt

Brasil vai ao revezamento misto

CORREIO NO MUNDO

Recapturado

Pulou do barco I

Agência disse que demitiu suspeitos

Pulou do barco II

Capitain Pico

SEM PROVAS

Uma inves-

tigação in-

d e p e n d e n t e 

liderada por Ca-

therine Colonna, 

ex-chanceler da 
França, afirma 
que Israel ainda 
não apresentou 

provas de liga-

ção de funcioná-

rios da UNRWA, a 

agência da ONU para refugiados palestinos, com orga-

nizações terroristas. Em janeiro, autoridades israelenses 
acusaram 190 empregados da agência de envolvimen-

to nos atentados terroristas do Hamas em Gaza. 

A polícia do Equador re-

capturou, na segunda, Fa-

brício Colón Pico Suárez, 
suposto líder da facção 

Los Lobos, considerada 

um grupo terrorista. Ele 
havia fugido da prisão em 
meio à crise de segurança 
que explodiu no país.

O chefe da inteligência 
militar de Israel, o general 
Aharon Haliva, demitiu-se 
na segunda após assumir 
sua responsabilidade no 

ataque do Hamas contra 
o sul do país no dia 7 de 
outubro, que desenca-

deou a atual guerra.

Após a denúncia, a UN-

RWA disse ter demitido 
suspeitos, mas não infor-
mou suas identidades 
nem a quantidade de 
afastados.
Na ocasião, Philippe La-

zzarini, comissário-ge-

ral da agência, declarou 

que uma investigação foi 
aberta e que qualquer 
funcionário ligado a atos 
de terrorismo seria res-

ponsabilizado, inclusive 

criminalmente.
A declaração não foi sufi-

ciente para os principais 

financiadores da agência. 

Primeiro político ou mili-
tar de alto escalão de Is-

rael a renunciar desde o 

atentado, Haliva deixou 
o cargo após 38 anos de 

carreira na corporação 

por seu papel nas falhas 

de segurança que permi-
tiram a invasão terrorista.

Chamado de Captain 
Pico, de acordo com as 
autoridades, ele foi preso 

na província de Pichin-

cha. Estava listado como 
um dos criminosos mais 
procurados do país. Dois 
outros criminosos foram 
detidos ao mesmo tempo.

Reprodução

Israel acusa a UNRWA 

Estresse térmico extremo 

Ultimato de Popó a Belfort

Europa teve recorde de dias com extremismos climáticos

Pugilista dá condição final para enfrentar o ex-campeão do UFC

A Europa é o continen-
te que aquece de forma mais 
acelerada, com temperaturas 
crescendo em torno do dobro 
da taxa média mundial. A in-
formação é do novo relatório 
Estado do Clima na Europa, 
publicado pelo observatório 
Copernicus em parceria com a 
OMM (Organização Meteoro-
lógica Mundial).

O documento, lançado na 
segunda, revela que 2023 foi 
particularmente recheado de 
eventos climáticos extremos na 
região, que enfrentou um nú-
mero recorde de dias com “es-
tresse térmico extremo”.

Os cientistas confirmaram a 
excepcionalidade das tempera-
turas registradas em 2023, de-
clarado como o ano mais quente 
da história da humanidade em 
termos globais. Especificamente 
para o velho continente, a depen-
der da base de dados o trabalho 
compara diferentes informações, 
o ano passado foi o primeiro ou o 
segundo mais tórrido.

O documento destaca que, 
em 11 dos 12 meses do ano, as 
temperaturas médias na Europa 
ficaram acima da média. O últi-
mo setembro foi o mais quente 
já catalogado no continente.

Em diversos pontos do ter-
ritório europeu, houve registros 
de secas e de ondas de calor, mui-
tas vezes seguidas de incêndios 

florestais. Houve ainda regiões 
com cenário oposto, onde chu-
vas acimada da média, muitas 
vezes concentradas em um curto 
espaço de tempo, também pro-
vocaram grandes inundações.

A Europa teve, no passado, 
precipitações cerca de 7% acima 
da média. Ao longo de 2023, o 
caudal dos rios de um terço da 

rede fluvial do continente ex-
cedeu o limiar de cheias “altas”, 
enquanto 16% ultrapassaram a 
barreira de cheias “severas”.

“Em 2023, a Europa teste-
munhou o maior incêndio flo-
restal já registrado”, disse Carlo 
Buontempo, diretor do Serviço 
de Alterações Climáticas do 
observatório Copernicus.

Arcelino Popó, subiu no cage 
do FMS Fight Night 3, em Curi-
tiba, para dar um ultimato a Vi-
tor Belfort, ex-campeão do UFC.

Popó decretou um limite de 
peso de 85kg para o duelo en-
tre eles e avisou que, caso Bel-
fort não aceite, irá procurar um 
novo adversário para lutar em 
setembro, no FMS 5.

“Vitor, quem tá pipocando 
agora é você. Nem eu, nem você. 
Você pediu 89kg, a gente pode 
lutar com 85kg. Pronto. Tá em 
suas mãos, só depende de você. 
Senão a gente vai botar outro 
pra lutar no Fight Music Show 
5, onde faço minha despedida do 
boxe”, afirmou o pugilista Popó.

Popó afirmou que a luta acon-
teceria e Belfort negou, chamando 
o anúncio de “fake news”. Agora, 
Popó garantiu que a condição será 
essa dos 85kg para fechar a luta.

O tetracampeão mundial de 
boxe explicou que sempre lutou 
no peso de 75kg, mas teve que 
engordar 10kg para lutar com 
Bambam. Após essa luta, preci-
sou perder os 10kg novamente 

para voltar ao seu peso normal.
O baiano de 48 anos desa-

fiou Belfort a bater 85kg para 
fechar a luta no FMS e fazer sua 
despedida dos ringues.

Popó segue invicto. Primeiro 
“empatou” com Whindersson 
Nunes numa luta de exibição, de-

pois ganhou de José “Pelé” Lan-
dy, nocauteou Junior Duble, ven-
ceu Kleber Bambam e derrotou o 
empresário Guilherme Grillo.

Respeitado mundialmen-
te pela comunidade do boxe, 
Popó é uma das maiores lendas 
do esporte em geral, não apenas 

dentre os atletas brasileiros.
Adversários definiam seus 

socos como algo próximo a ser 
atropelado por um automóvel 
em movimento. Após alguns 
anos longe da mídia, Popó se 
encontrou novamente nas po-
pulares lutas de exibição.

Reprodução

Reprodução

Europa é o continente que aquece de forma mais acelerada

Popó aceitou aumentar o peso para lutar contra Vitor Belfort. Decisão está com o ex-UFC

Minas serão legado 
escondido da guerra

referendo indica 
medidas mais rígidas

O jornalista Dima Khil-
chenko ainda fica aflito de levar 
seus dois filhos à casa de campo 
da família em Tolokun, trecho 
de floresta a 60 quilômetros ao 
norte de Kiev, porque se suspei-
tava que havia minas terrestres 
por aquela rota.

“Eles [o governo] já libe-
raram e disseram que é seguro 
ir por ali, mas não sei, até hoje 
eu não fico totalmente confor-
tável”, diz. É sintoma de um 
problema colateral da guerra 
contra a Rússia, que tende a se 

manter grave por muito tempo.
Entre 25% e 30% de todo 

o território da Ucrânia está 
potencialmente contaminado 
por minas --o que não significa 
que há explosivos espalhados 
por toda essa área, mas que esse 
espaço precisa ser verificado e 
liberado para ser considerado 
seguro. Segundo a ONU, essa 
foi a causa da morte de 360 ci-
vis desde o início do conflito, e 
outros 800 ficaram feridos.

Por: Walter Porto 
(Folhapress)

O começo da apuração do 
referendo realizado no Equa-
dor, neste domingo (21), indica 
que deve ser aprovada a maior 
parte das propostas sobre a im-
plementação de novas medidas 
de segurança para combater a 
violência crescente no país.

Assim, a votação, convoca-
da pelo presidente Daniel No-
boa, deve abrir caminho para 
que as Forças Armadas parti-
cipem de ações contra gangues 
e para que cidadãos possam ser 
extraditados.

Ainda no início da conta-
gem dos votos, com 14% das 
urnas apuradas na noite deste 
domingo, o “sim”, em favor de 
mudanças na Constituição e no 
Código Penal, estava na frente 
em 9 das 11 perguntas, segundo 
dados do CNE (Conselho Na-
cional Eleitoral). Uma pesquisa 
boca de urna feita pela empresa 
Infinity Estrategas, contratada 
pelo governo, também apontou 
para a aprovação de planos que 
endurecem medidas na área de 
segurança pública.

A seleção feminina de ginásti-
ca artística teve um final de sema-
na dos sonhos no Trofeo Città di 
Jesolo, competição disputada na 
região metropolitana de Veneza 
(Itália) que contou com a partici-
pação de alguns dos principais no-
mes da modalidade e que faz parte 
de preparação para a próxima edi-
ção dos Jogos Olímpicos, que se-
rão disputados em Paris (França).

Na final da trave, disputada 
neste domingo (21), Flávia Sarai-

va somou 14.500 pontos para ga-
rantir a medalha de ouro. Já a prata 
ficou com Rebeca Andrade, com 
13.900 pontos. Flavinha também 
brilhou no solo, aparelho no qual 
dividiu a medalha dourada com a 
Julia Soares. Isso aconteceu por-
que os critérios de desempate não 
estabeleceram distinções, uma 
vez que as notas de dificuldade e 
de execução das brasileiras foram 
idênticas. Assim, o primeiro de-
grau do pódio foi ocupado pelas 

duas ginastas do Brasil.
Rebeca Andrade também 

obteve um ouro nas barras pa-
ralelas. A campeã olímpica ga-
rantiu a conquista com a nota 
de 14.700 pontos.

Porém, as conquistas do Brasil ti-
veram início no último sábado (20), 
no qual o time formado por Rebeca 
Andrade, Flávia Saraiva, Julia Soares, 
Jade Barbosa, Carolyne Pedro e An-
dreza Lima garantiu a medalha de 
prata na disputa por equipes, fican-

do atrás apenas da Itália.
A ginástica é uma das modali-

dades que mais animam o Comi-
tê Olímpico Brasileiro para trazer 
medalhas para o Brasil nas Olim-
píadas de Paris.

Além de Rebeca Andrade, a 
grande estrela da ginástica mun-
dial no momento e principal pe-
dra no sapato da norte-americana 
Simone Biles, o Time Brasil conta 
com atletas consagrados e apostas 
promissoras.

Brasil brilha no trofeo Città di Jesolo
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7 milhões de passageiros 
voaram pelo país em março
Anac: Movimentação no setor aéreo brasileiro teve alta no último mês

O 
setor aéreo mo-
vimentou cerca 
de 7,5 milhões 
de passageiros no 
país em março 

deste ano. Os números foram 
divulgados através de um levan-
tamento da Agência Nacional 
de Aviação Civil (ANAC). O 
número é 0,5% maior do que 
o registrado em 2023, quando 
7,42 milhões de pessoas usaram 
o avião como meio de transporte 
dentro do Brasil.

“Estamos estimulando os 
brasileiros a conhecerem nossos 
variados atrativos que enchem os 
olhos de quem busca ecoturismo, 
turismo cultural, gastronômico 
e histórico. Assim, contribuímos 
para movimentar a economia em 
todas as regiões do país, o que é 
bom para todo mundo “, enfati-
za o ministro do Turismo, Celso 
Sabino.

Conforme a pasta, os aero-
portos de São Paulo concen-
traram a maior parte dos pas-
sageiros. Em Guarulhos foram 
cerca de 2,1 milhões; Congonhas 
computou 1,8 milhão e em Cam-
pinas mais de 904,4 mil passagei-
ros passaram pelo terminal. Na 
capital Brasília, o fluxo foi de 1,1 
milhão, colocando o aeroporto 
como o terceiro mais movimen-
tado em março.

O trecho mais popular foi 
entre o terminal de Congonhas 
(SP) para o de Santos Dumont 
(RJ), com mais de 318 mil pas-
sageiros trafegando entre os dois 
aeroportos. Logo em seguida 

aparecem as rotas Congonhas 
(SP)/Brasília (DF), com mais de 
198,3 mil e Congonhas/Porto 
Alegre, com quase 170 mil pas-
sageiros.

Programas
Motivar os brasileiros a via-

jarem pelos destinos nacionais é 
uma das prioridades do Ministé-
rio do Turismo. No ano passado, 
o MTur lançou programas para 
ampliar as opções de voos e para 
possibilitar financiamentos de 
viagens, com taxas e prazos atra-
tivos, estimulando os brasileiros a 
conhecerem as belezas do Brasil.

A parceria com o Ministério 
de Portos e Aeroportos, a Asso-
ciação Brasileira das Empresas 
Aéreas (ABEAR) e as principais 
companhias aéreas nacionais 
possibilitou o “Conheça o Bra-
sil: Voando”, que disponibilizou 
94 novos voos para a alta tem-
porada; a oferta de “stopover”; a 
adesivagem da frota de aeronaves 
com imagens de destinos nacio-
nais e a divulgação de mensagens 
de áudio dentro dos aviões, esti-
mulando as visitas aos nossos va-
riados atrativos.

Com o Banco do Brasil foi 
lançado o “Conheça o Brasil: 

Realiza”, que disponibilizou 
uma linha de crédito específi-
ca e mais atraente das que são 
praticadas no mercado, para 
financiamento de pacotes e 
compra de atrativos turísticos 
em todo o país.

E, para estimular o turismo 
cívico, foi lançado o “Conheça 
o Brasil: Cívico”, que tem como 
foco incentivar estudantes, pro-
fessores e pesquisadores a visita-
rem destinos que os conectem 
à história brasileira. O projeto 
piloto está sendo implantado 
em Brasília e nas cidades do seu 
entorno.

Turistas
O país registrou o melhor mês 

de março em relação à entrada de 
turistas internacionais da série 
histórica, iniciada em 1989. Fo-
ram 740.483 visitantes de outros 
países, número 1,6% maior que o 
recorde anterior, de 2018, quan-
do o país contabilizou 728.742 
turistas estrangeiros. Na compa-
ração com o mesmo período de 
2023, quando o Brasil recebeu 
577.215 visitantes de outros paí-
ses, o crescimento foi de 28,8%. 
Confrontando março de 2019, 
pouco antes do início da pande-
mia, o aumento foi de 21,1%.

O registro de entradas de tu-
ristas é feito com a parceria do 
Ministério do Turismo (MTur), 
Embratur e a Polícia Federal (PF). 
O balanço também mostra que a 
estratégia brasileira de diversificar 
os destinos entre os países vizinhos 
da América do Sul está dando 
bons resultados. O Uruguai, por 
exemplo, quase dobrou a emissão 
de turistas para o Brasil em relação 
a março de 2023. Com 70.866 
ingressos, o país apresentou um 
crescimento percentual de 94,9%. 
O Paraguai também ficou muito 
perto de dobrar o número de turis-
tas enviados ao Brasil, com o cresci-
mento de 93,3% e 39.007 entradas.

O Chile vem em seguida, 
cresceu 45,6% com 50.877 che-
gadas, lembrando que é o tercei-
ro mês seguido que o número 
de chilenos cresce nos registros. 
A Argentina, que teve queda 
nos dois primeiros meses de 
2024, apresentou crescimento de 
16,9%, com 223.602 hermanos 
visitando os destinos brasileiros. 
É importante levar em conta que 
o resultado da Argentina aconte-
ce no primeiro mês fora da alta 
temporada (verão e Carnaval).

Já na Europa, o maior cresci-
mento foi de Portugal, de 34,9%, 
com 28.108 entradas, seguido 
pela Alemanha, que apresentou 
aumento de 22,9% com 25.668 
ingressos no Brasil. E na América 
do Norte, os Estados Unidos en-
viaram 83.609 turistas, um cresci-
mento de 10,1%.

Com informações de
 Paula Rosa (MTur)

Rovena Rosa/Agência Brasil

Aeroportos do estado de São Paulo concentraram a maior parte dos passageiros registrados

Perse: Relatora 
amplia número 
de beneficiários
Deputada Renata Abreu expandiu o rol 

de atividades atendidas pelo programa

A relatora do projeto de lei 
que trata de benefícios para o 
setor de eventos, Renata Abreu 
(Podemos-SP), ampliou o rol 
de atividades atendidas pelo 
auxílio, mas limitou a R$ 15 
bilhões os custos totais da re-
núncia fiscal até 2026 corrigi-
do pela inflação, o valor pode 
chegar a R$ 17 bilhões.

O Perse (Programa Emer-
gencial de Retomada do Setor 
de Eventos) foi criado na pan-
demia e era temporário. Ago-
ra, o Congresso discute sua 
prorrogação.

O limite de gastos é uma 
exigência do Ministério da 
Fazenda para fechar o acordo. 
O ministro Fernando Haddad 
chegou a falar que era preciso 
“botar ordem” no programa. A 
pasta vinha tentando diminuir 
o escopo de empresas bene-
ficiadas e queria reduzir para 
12 o número de atividades da 
lista de CNAEs (Classificação 
Nacional das Atividades Eco-
nômicas) atendidas. Abreu, 
por sua vez, ampliou para 44 a 
lista de atividades no relatório 
do projeto de lei.

O relatório incluiu uma 
trava caso o custo do progra-
ma ultrapasse o valor de R$ 
15 bilhões. O governo pode-
rá enviar um projeto de lei ao 
Congresso, no segundo semes-
tre de 2025, propondo o ajuste 

proporcional de alíquotas ou 
expansão de benefícios para 
adequar o custo fiscal do pro-
grama. O ajuste, porém, não é 
automático e nada garante que 
o projeto seria aprovado.

Em reunião com empresá-
rios do setor na FecomercioSP, 
a relatora do projeto de lei 
afirmou que o impacto total 
do programa será maior que o 
proposto pelo governo.

“A gente está falando de 
um impacto orçamentário que 
ainda extrapola [a proposta 
do governo]. Ele está em R$ 
17 bilhões. Nós colocamos no 
texto um ajuste pela inflação 
dos R$ 15 bilhões”, afirmou a 
deputada durante o encontro, 
que foi interrompido para que 
ela pudesse atender a uma liga-
ção do ministro Fernando Ha-
ddad (Fazenda) a ligação caiu 
e ela retornou para a reunião.

Após a divulgação da pro-
posta, a relatora conversou 
com pessoas do ministério e 
verificou três pontos de atrito.

O governo é contra a ma-
nutenção do benefício de 
PIS/Cofins para empresas 
do lucro real e quer elas to-
talmente fora do programa. 
Também quer exigir habili-
tação prévia na Receita de 
todas as empresas, não só das 
grandes. Por fim, não quer 
deixar na mão do Congresso 

a decisão sobre o que fazer 
caso a renúncia extrapole o 
limite fixado em lei.

Segunda a proposta, a Re-
ceita Federal publicará a cada 
dois meses um relatório de 
acompanhamento contendo 
os valores do benefício fiscal 
agrupados pelas CNAEs.

Em projeto formalizado no 
fim de março, o Executivo ha-
via proposto cortar o número 
de CNAEs para 12 atividades, 
mas a medida foi mal-recebida 
pelos parlamentares. Nas úl-
timas semanas, no entanto, a 
relatora indicou em conversas 
reservadas com parlamentares 
que essa lista deveria aumentar.

A expectativa é que o tex-
to seja discutido em reunião 
de líderes da Câmara com o 
presidente da Casa, Arthur 
Lira (PP-AL), nesta terça-fei-
ra (23) para ser votado ainda 
nesta semana.

Apesar de ter acatado su-
gestão do Executivo, a relatora 
retirou de seu parecer propos-
ta do governo que previa uma 
reoneração gradual dos impos-
tos federais para as empresas 
do setor. O incentivo garante 
alíquota zero dos tributos fe-
derais (IRPJ, CSLL e PIS/
Cofins).

Mas as empresas que estão 
no regime de lucro real (com 
faturamento superior a R$ 78 

milhões por ano) não terão 
mais a desoneração do IRPJ e 
da CSLL a partir de 2025.

Foi uma forma encontrada 
pela relatora para diminuir o 
custo do programa. Segundo a 
relatora, isso elevaria a renún-
cia em cerca de R$ 2 bilhões.

Esse grupo das maiores 
empresas do país continuará, 
no entanto, se beneficiando da 
alíquota zero do PIS e Cofins. 
A intenção do governo era ex-
cluir desde já o acesso ao pro-
grama pelas empresas do lucro 
real, porque o Fisco encontrou 
uso indevido do aproveita-
mento do benefício por essas 
companhias com maior fatu-
ramento.

Mas a pressão política das 
empresas, sobretudo grandes 
redes de hotelaria e compa-
nhias com capital aberto, não 

permitiu o corte do benefício. 
As empresas que pagam os im-
postos pelo regime de lucro 
presumido seguem com a de-
soneração integral até 2027, 
quando o Perse acaba.

O Ministério da Fazenda 
conseguiu incluir no relatório 
uma segunda trava para im-
pedir que benefício fiscal seja 
usado por empresas do setor 
de eventos com faturamento 
nulo ou não declarado no so-
matório dos anos-calendários 
de 2017 a 2020.

Outro dispositivo estabele-
ce que empresas pertencentes 
ao setor de eventos, mas cuja 
atividade econômica princi-
pal cadastrada no CNAE não 
esteja na lista se beneficiem na 
desoneração, ainda que desem-
penhem atividade econômica 
secundária.

Para fechar brechas à 
fraude, as empresas do lucro 
real e arbitrado terão que fa-
zer uma habilitação prévia a 
cada ano-calendário na Re-
ceita. Passado o prazo de 30 
dias após o pedido de habili-
tação sem que tenha havido 
a manifestação da Receita, a 
empresa será considerada ha-
bilitada.

O relatório contém outro 
dispositivo que estabelece 
que a transferência da titu-
laridade de pessoas jurídi-
cas pertencentes ao setor de 
eventos beneficiária do Perse 
ou não para ter acesso à deso-
neração ficará condicionada 
à responsabilização pessoal.

Por Adriana Fernandes, 
Victoria Azevedo e Eduardo 

Cucolo (Folhapress)

Divulgação

Congresso discute a prorrogação do programa, que ajudou o setor de eventos na pandemia
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O Plenário do Supremo 
Tribunal Federal (STF) deter-
minou o prosseguimento dos 
concursos para vagas no curso 
de formação de oficiais e pra-
ças da Polícia Militar de Santa 
Catarina (PM-SC), mas sem 
qualquer restrição de gênero na 
concorrência para a totalidade 
de vagas. A decisão foi tomada 
na sessão virtual encerrada em 
19/4, no julgamento da Ação 
Direta de Inconstitucionalida-
de (ADI 7481).

Autora da ação, a Procu-
radoria-Geral da República 
(PGR) questionou dispositivos 
da Lei Complementar estadual 
587/2013 que estabeleciam o 
percentual mínimo de 10% de 
vagas para mulheres.

Os vencedores do I Prê-
mio Nacional de Jornalismo 
do Poder Judiciário – 35 anos 
da Constituição Cidadã serão 
anunciados nesta quarta, em ce-
rimônia no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ). Na ocasião, se-
rão conhecidos os ganhadores 
nas quatro categorias dos cinco 
eixos temáticos da premiação. 
O Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE) representa um dos eixos. 
O evento terá início às 18h30, 
no Salão de Recepções do STJ.

Criado para celebrar o 35º 
aniversário da Constituição Fe-
deral de 1988 – comemorado 
em 5 de outubro do ano passa-
do –, o prêmio de jornalismo 
é uma ação conjunta do STF, 
TSE, STJ, TST e STM.

A Terceira Turma do Supe-
rior Tribunal de Justiça (STJ) de-
cidiu que a multa de 50% sobre 
o valor originalmente financiado 
em contrato de alienação fiduciá-
ria, prevista no artigo 3º, parágra-
fo 6º, do Decreto-Lei 911/1969, 
não pode ser aplicada quando a 
sentença de improcedência da 
ação de busca e apreensão é re-
vertida em recurso.

Na origem do caso, o banco 
credor, alegando falta de paga-
mento das prestações, ajuizou ação 
de busca e apreensão de um carro 
comprado mediante alienação fi-
duciária. O veículo foi apreendido 
liminarmente, mas o devedor qui-
tou as parcelas em aberto, e o juízo 
determinou que o bem lhe fosse 
devolvido imediatamente. 

Mulheres 
concorrem à 
totalidade das 
vagas

i Prêmio 
Nacional de 
Jornalismo do 
Judiciário

Terceira Turma 
do STJ toma 
decisão sobre 
multa 

STF TSE STJ

O presidente do Tribunal 
de Contas da União (TCU) e 
da Organização Internacional 
das Instituições Superiores de 
Controle (Intosai), ministro 
Bruno Dantas, reuniu-se com 
o presidente do Escritório Es-
tatal de Auditoria da Hungria, 
László Windisch, na sexta-feira 
(19/4), na capital Budapeste. 
Durante o encontro, eles discu-
tiram a participação do país do 
Leste Europeu na iniciativa  e a 
ampliação da cooperação entre 
o TCU e a instituição superior 
de controle (ISC) húngara.

Dantas agradeceu a Win-
disch pelo apoio da Hungria à 
Chamada Global , realizada na 
sede da ONU, em Nova Iorque, 
no mês de março. 

Dantas 
reúne-se com 
liderança 
húngara 

TCU

indígenas prometem 
luta por demarcações

A recente homologação de 
duas áreas da União para usu-
fruto exclusivo de comunida-
des indígenas não apaziguou as 
queixas pela demora do Estado 
em reconhecer e delimitar os 
territórios tradicionais.

“Vamos continuar lutando. 
Vamos continuar brigando pela 
demarcação das terras”, decla-
rou um dos coordenadores-exe-
cutivos da Articulação dos Po-
vos Indígenas do Brasil (Apib), 
Kleber Karipuna.

A declaração foi durante co-
letiva de imprensa realizada na 
segunda, dentro da programa-
ção do 20º Acampamento Ter-
ra Livre (ATL) – mobilização 
indígena que, anualmente, reú-
ne milhares de participantes, de 
centenas de etnias, em Brasília.

Na última quinta-feira 
(18), o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva assinou os decre-
tos de homologação de dois 
territórios: Aldeia Velha, na 
Bahia, e Cacique Fontoura, 
em Mato Grosso. A iniciativa, 
às vésperas do Dia dos Povos 

Indígenas, frustrou a expecta-
tiva de parte do movimento 
indígena, que esperava o reco-
nhecimento federal de outros 
quatro territórios.

Durante a cerimônia de as-
sinatura dos decretos, o próprio 
presidente afirmou que a deci-
são de não homologar os seis 
territórios foi política.

“Sei que isso frustrou al-
guns companheiros e algumas 
companheiras, mas fiz isso para 
não mentir para vocês, porque 
temos um problema, e é melhor 
a gente tentar resolver o proble-
ma antes de assinar”, disse Lula, 
diante de dezenas de indígenas.

Segundo o presidente, entre 
os problemas identificados nas 
quatro áreas não homologadas 
está a ocupação por não indíge-
nas. Lula admitiu ter atendido 
a um pedido de governadores.

“Temos algumas terras 
ocupadas por fazendeiros, ou-
tras por gente comum, possi-
velmente tão pobres quanto 
nós”, acrescentou o presidente, 
na ocasião.

Brasil já registra 1.657 
mortes por dengue

O país já registrou, em 
2024, 1.657 mortes por den-
gue, segundo dados do Painel 
de Monitoramento de Arbo-
viroses do Ministério da Saúde 
desta segunda-feira (22).

É o maior número da série 
histórica, registrada pela pasta 
da Saúde desde 2000. O país 
registra três anos seguidos de 
recordes de casos de dengue, 
após um período com menor 
incidência durante a pandemia.

Apesar dos recordes, de 
acordo com o Ministério da 
Saúde, há uma tendência de 

queda dos casos de dengue. 
Pelo painel disponibilizado, o 
número de casos da última se-
mana epidemiológica equivale 
a menos de um terço dos casos 
registrados na semana anterior.

Já em relação aos casos, o 
painel aponta 2.221.157 ca-
sos confirmados e 3.758.837 
casos prováveis. A incidência 
da doença é maior nas regiões 
Centro-Oeste, Sudeste e Sul. 
11 estados ainda estão sob de-
cretos de emergência.

Por: Bruno Xavier 
(Folhapress)

Reprodução

É o maior número da série histórica iniciada em 2000
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O presidente do STF, Luís 

Roberto Barroso, afirmou 
na segunda em palestra 
na Fiesp, que no mun-

do democrático existem 
duas posturas possíveis 

para a questão das dro-

gas ilícitas: uma, a da re-

pressão, e outra, que vem 
ganhando corpo em todo 
o mundo, que é a da lega-

lização das drogas mais 
leves. 

De acordo com ele, a se-

gunda acontece pela 
constatação de que a 
guerra contra as drogas 
fracassou e o modelo re-

pressivo não conseguiu 

diminuir o poder do tráfi-

co nem o consumo.
“A discussão que está no 
Supremo é a quantidade. 
A legislação brasileira não 

pune com prisão o usuá-

rio de drogas, o que faz 

muito bem, porque punir 
o usuário é um equívoco 
completo. Se ele estiver 
fora de controle, você vai 
tratar como dependente 
químico. Colocá-lo na ca-

deia é colocar mais um 
agente para o crime or-
ganizado. Nada, na minha 
visão, justificaria a prisão 
pelo porte pessoal para 

consumo”.

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, Ricar-
do Lewandowski, autori-

zou na segunda o empre-

go da Força Nacional para 
garantir a segurança do 

Concurso Público Nacio-

nal Unificado (CPNU), co-

nhecido como Enem dos 
Concursos. Os policiais se-

rão enviados a nove muni-
cípios de cinco estados. 

Será encerrado na próxi-
ma sexta-feira (26) o prazo 
disponível para os estu-

dantes pedirem a isenção 
de pagamento da taxa de 
inscrição para a realização 
do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Os 
pedidos devem ser feitos 
pela Página do Partici-
pante, com o login único 
do Gov.br.

O entendimento recípro-

co entre os povos indíge-

nas e os formuladores e 
aplicadores das legisla-

ções brasileiras é o princi-
pal objetivo do Programa 
Língua Indígena Viva no 

Direito desenvolvido pela 

Advocacia-Geral da União 
com os Ministérios dos 
Povos Indígenas e da Jus-

tiça e Segurança Pública.

Em 2023, o Brasil registrou 
número recorde de 2.203 
conflitos no campo, que 
afetou a vida de 950.847 

pessoas. Embora ambos 
os números tenham re-

gistrado alta, na compa-

ração com 2022, a área 
em disputa foi reduzida 
em 26,8%, sendo agora de 
cerca de 59,4 mil hectares. 

A Abrampa promove, en-

tre os dias 24 e 26 de abril, 
em Belém, no Pará, a 22ª 
edição do Congresso Bra-

sileiro do Ministério Públi-
co de Meio Ambiente. O 
tema do evento é “Ama-

zônia e Mudanças Climá-

ticas: uma atuação socio-

ambiental estratégica e 
integrada”. 

Em entrevista para a 
Agência Brasil, o presiden-

te da Abrampa, Alexandre 
Gaio, destacou a falta de 
seriedade com que o país 
ainda lida com questões 
ambientais, o crescimen-

to do crime organizado, 
a falta de proteção com 
ativistas e comunidades 
tradicionais.

A prova acontecerá no dia 
5 de maio. As tropas vão 
desembarcar no dia 3 de 
maio em Cruzeiro do Sul, 
no Acre; Alta Floresta, em 
Mato  Grosso; Corumbá, 
em Mato Grosso do Sul; 
Rorainópolis, em Rorai-
ma; São Félix do Xingu, 
Oriximiná, Santana do 
Araguaia, Monte Alegre e 
Redenção, todos no Pará.

Têm direito a fazer o 
Enem de graça os alu-

nos matriculados no 3º 
ano  do ensino médio em 
2024, em escola pública, 
e quem fez todo o ensino 
médio em escola pública 
ou como bolsista integral 
em escola privada, os par-
ticipantes do programa 
Pé-de-Meia e alunos de 
baixa renda.

A iniciativa lançada na 
última quinta com a par-
ticipação presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva teve 
seus princípios e objetivos 
publicados na segunda, 
no Diário Oficial da União. 
Entre as medidas a tradu-

ção da legislação brasilei-

ra, dos termos e conceitos 
jurídicos para as línguas 
indígenas.

As regiões do país que 

concentraram mais con-

flitos foram o Norte e o 
Nordeste, com 810 e 665 
ocorrências, respectiva-

mente. Na sequência, 
vêm o Centro-Oeste (353), 
o Sudeste (207) e o Sul 
(168). Em 2022, foram no-

tificados 2.050 conflitos 
no campo, em todo o país. 

Rovena Rosa/Agência Brasil

Presidente do STF, Luís Roberto Barroso, discursou

‘Legalização de drogas leves 
é tendência mundial’

Sistema de pagamentos 
do governo sofre invasão

O sistema de administra-
ção financeira do governo fe-
deral, o Siafi, usado na execu-
ção de pagamentos, foi alvo de 
uma invasão no mês de abril. 
Há suspeita de que os autores 
do ataque conseguiram emitir 
ordens bancárias e desviar re-
cursos da União.

A Polícia Federal investi-
ga o caso e atua no rastreio 
dos suspeitos com apoio da 
Abin (Agência Brasileira de 
Inteligência).

O Tesouro Nacional, órgão 
gestor do Siafi, implementou 
medidas adicionais de seguran-
ça para autenticar os usuários 
habilitados a operar o sistema e 
autorizar pagamentos.

Segundo interlocutores que 
auxiliam nas investigações, o 
sistema de autenticação dos 
usuários por meio do portal 
gov.br sofreu um ataque. Com 
a falha de segurança, gestores 
habilitados para fazer movi-
mentações financeiras tiveram 
seus acessos utilizados por ter-
ceiros sem autorização.

As apurações indicam que 
os invasores conseguiram 
acessar o Siafi utilizando o 
CPF e a senha do gov.br dos 
gestores e ordenadores de des-
pesas para operar a platafor-
ma de pagamentos.

A suspeita é que os inva-
sores coletaram os dados sem 
autorização via sistema de pes-
ca de senhas (com uso de links 
maliciosos, por exemplo). Uma 
das hipóteses é que essa coleta 
se estendeu por meses até os 
suspeitos reunirem um volume 
considerável de senhas para le-
var a cabo o ataque.

Outros artifícios também 
podem ter sido empregados 
pelos invasores. A plataforma 
tem um mecanismo que permi-
te desabilitar e recriar o acesso 

a partir do CPF do usuário, o 
que pode ter viabilizado o uso 
indevido do sistema.

Na prática, os invasores 
conseguiram alterar a senha de 
outros servidores, ampliando a 
escala da ação.

De acordo com as apura-
ções preliminares, uma das 
tentativas de invasão se deu no 
início de abril por meio do uso 
não autorizado de acessos per-
tencentes a gestores da Câmara 
dos Deputados.

A fraude foi detectada por-

que o CPF do gestor utilizado 
para tentar emitir uma ordem 
bancária por meio do Pix (OB 
Pix) era o mesmo de quem fez 
a liquidação da despesa. Nas re-
gras de administração financei-
ra federal, a liquidação e o paga-
mento precisam ser autorizados 
por gestores distintos.

Além disso, apesar da pos-
sibilidade, a Câmara não adota 
como procedimento a execução 
de pagamentos via Pix.

Por: Idiana Tomazelli e 
Raquel Lopes (Folhapress)

Há suspeita de desvio de recursos pelos autores do ataque
Reprodução

A Polícia Federal está investigando a invasão à segurança
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A 14ª Delegacia de Polícia, 
com apoio da PMDF, Vigilân-
cia Ambiental, Zoonose e uma 
clínica particular do Gama, 
resgatou cerca de 15 animais 
em condições de abandono e 
maus-tratos em uma casa no 
Setor Sul do Gama. Além dos 
animais resgatados, foram en-
contrados gatos mortos no in-
terior da residência que estava 
com um forte odor que foi re-
latado pela vizinhança. A mo-
radora já havia abandonado o 
local há vários dias e está sendo 
investigada por crime de maus-
-tratos aos animais. Os 15 gatos 
foram levados para uma clínica 
particular do Gama e, após uma 
quarentena, serão encaminha-
dos para um abrigo de animais.

As inscrições estão abertas 
nos Colégios Tecnológicos do 
Estado de Goiás (Cotecs) para 
1.140 vagas em cursos juninos 
gratuitos, com benefício de 
Crédito Social para participan-
tes em situação de vulnerabili-
dade. A iniciativa, promovida 
pelo Goiás Social, busca fomen-
tar o empreendedorismo e a ge-
ração de renda durante as festi-
vidades de São João. De acordo 
com César Moura, secretário 
de estado da Retomada, o pro-
grama tem como objetivo prin-
cipal capacitar indivíduos e es-
timular o surgimento de novos 
negócios e empreendimentos, 
aproveitando a tradição festiva 
da região e trazendo o público 
pra perto.

O Procon do Mato Grosso 
do Sul realizou o primeiro aten-
dimento em território indíge-
na, na região de Bodoquena, 
durante o Festival da Cultura 
Kadiwéu, na Aldeia Campina. 
A ação, parte do projeto “Pro-
con vai às Comunidades Qui-
lombolas e aos Territórios 
Indígenas”, busca garantir os 
direitos dos povos originários e 
quilombolas como consumido-
res. Com o apoio de um intér-
prete, a equipe ofereceu aten-
dimento e orientação. Durante 
a ação, o cacique Pedro Nunes 
convidou representantes da 
entidade para participar, como 
jurados, do Concurso de “Miss 
Guardiã da Cultura”, que é rea-
lizado na comunidade. 

Polícia resgata 
animais 
vítimas de 
maus-tratos

Programa 
gera opções 
de renda com 
festa junina

Procon oferta 
serviços a 
indígenas em 
comunidade

DISTRITO FEDERAL GOIÁS M. GROSSO DO SUL

O cantor, compositor e pia-
nista Guilherme Arantes é um 
frequentador assíduo de Cuia-
bá (MT) desde os anos 70, te-
cendo laços profundos com a 
cidade. Em comemoração aos 
305 anos da capital mato-gros-
sense, o músico realizou um es-
petáculo no Parque das Águas, 
junto à Orquestra Sinfônica da 
Universidade Federal de Mato 
Grosso. Inspirado pela vasti-
dão pantaneira, ele destacou a 
importância da região em sua 
emblemática canção “Planeta 
Água”. O secretário de Cultura 
Justino Astrevo e o vice-prefei-
to José Roberta Stopa enaltece-
ram o evento como um marco 
para a cultura cuiabana e elo-
giaram a atuação do artista.

Guilherme 
Arantes realiza 
espetáculo na 
capital

MATO GROSSO

DF registra mais uma 
denúncia de racismo

Após o caso de racismo que 
ocorreu no colégio particular 
Galois, em Brasília, no último 
dia 3, mais um episódio simi-
lar foi registrado na capital fe-
deral. Uma aluna do 9º ano do 
Ensino Fundamental II rela-
tou ter sido vítima de racismo 
e gordofobia durante os jogos 
internos do Colégio Pódion. A 
vítima registrou as ofensas por 
meio de prints de conversas em 
um grupo de WhatsApp cha-
mado “9C”.

Nas imagens, uma das es-
tudantes comenta que outra 
aluna teria chamado a colega 
identificada como “B” de “pre-
ta e gorda” (para proteger a 
identidade dos menores, não 
foram divulgados os nomes). 
A suposta autora das ofensas 
respondeu à mensagem no 
grupo com um tom de debo-
che: “KKKKKKKKKK deixa 
meu racismo e minha gordo-
fobia”. Além disso, depois de 
ser acusada novamente pela 
colega da vítima, enviou várias 
mensagens rindo em caixa alta, 

o que demonstrou que ela não 
estava preocupada com as con-
sequências.

Embora o momento das 
ofensas não tenha sido regis-
trado, a vítima e outros colegas 
confirmaram a denúncia. Os 
pais da aluna agredida tam-
bém pretendem tomar medidas 
mais rigorosas para garantir 
que a justiça seja feita.

O coordenador do Colégio 
Pódion é Eduardo Cícero Viei-
ra Borges Júnior, ex-policial 
civil do Distrito Federal exo-
nerado em 2022 por extinção 
do cargo. Diante dos aconteci-
mentos, o Ministério Público 
e diversos colégios estão imple-
mentando medidas para cons-
cientizar sobre todas as formas 
de bullying nas escolas. O ob-
jetivo da inicitiva é promover 
um ambiente educacional mais 
seguro e respeitoso para os alu-
nos. De acordo com a Secreta-
ria de Segurança Pública (SSP), 
houve um aumento de 12,1% 
nos casos de injúria racial no 
DF entre 2022 e 2023.

Restaurantes sociais 
têm cardápio especial

Em comemoração ao ani-
versário de Brasília, os 16 Res-
taurantes Comunitários do 
Distrito Federal prepararam 
um almoço especial para esta 
terça-feira (23). Sob o tema 
“Cultura Alimentar em Bra-
sília”, o evento visa não apenas 
celebrar a data, mas também 
promover uma ação educativa 
voltada para a valorização da 
gastronomia local.

O cardápio elaborado para 
o aniversário da capital inclui 
pratos como Frango ao molho 
pizzaiolo, jardineira de legu-

mes, salada, arroz, feijão e bolo 
de coco gelado. Além da oferta 
gastronômica, os restaurantes 
contam com diversas atrações 
culturais.

Vanderlea Cremonini, sub-
secretária de Segurança Ali-
mentar e Nutricional da Sedes, 
destacou a importância do 
evento para a população. 

“No Distrito Federal nós 
podemos ver uma mistura de 
tradições e sabores. Essa varie-
dade pode ser vista também nos 
cardápios dos Restaurantes Co-
munitários”, disse.

Divulgação/ Sedes

Ação é realizada para celebrar os 64 anos de Brasília

CORREIO CENTRO-OESTE

Disparos

Maus-tratos

Escolas

Tráfico

Trajano Jacaré

Aliciamento

Cerveja

Após 13 anos

Abuso

A Polícia Civil do Distrito 
Federal executou uma 
operação que resultou 
em oito prisões e na apre-
ensão de 63 celulares. Os 
investigados cometiam 
roubos e furtos em gran-
des eventos. Denominada 
Pickpocket, a ação mobili-
zou cerca de 300 policiais 
para cumprir 52 ordens ju-
diciais de busca e apreen-
são. Os mandados foram 
executados em Ceilândia, 
Sol Nascente, Taguatinga, 
Águas Claras, Vicente Pi-
res, Samambaia, Recanto 
das Emas e Riacho Fun-
do II; nas cidades goianas 

de Águas Lindas de Goiás 
e Alexânia, além de São 
José do Rio Preto, interior 
de São Paulo. 
Dos suspeitos identifica-
dos, 32 estão sob investi-
gação, sendo que todos, 
exceto um, possuem an-
tecedentes criminais por 
delitos contra o patrimô-
nio, como roubo, furto, 
furto mediante fraude, es-
telionato e receptação. As 
investigações são do iní-
cio de abril de 2023, quan-
do cinco indivíduos foram 
presos por furtar celulares 
durante um evento com 
atração internacional.

Uma mãe e um filho in-
vadiram uma casa, em 
Peixoto de Azevedo (MT) 
e mataram dois idosos, 
de 65 e 71 anos. Segundo 
a Polícia Civil, um padre 
que estava na residência 
também ficou ferido. O 
crime foi flagrado por câ-
meras de segurança. Ao 
menos oito pessoas esta-
vam na casa.

A dona da organiza-
ção não governamental 
(ONG) MiaCat havia sido 
presa por maus-tratos a 
animais em Campo Gran-
de (MS), mas foi solta em 
audiência de custódia. 
Maiara Corral Morales vai 
responder em liberdade 
por abrigar de forma insa-
lubre 560 animais em sua 
residência.

Em uma publicação nas 
redes sociais, o deputado 
distrital Pastor Daniel de 
Castro, ao lado da secre-
tária de Educação, Hélvia 
Paranaguá, anunciou que 
Águas Claras deve receber 
duas escolas públicas nos 
próximos anos. De acordo 
com a secretária, a licita-
ção para as escolas deve 
ocorrer ainda este ano.

Um casal de bolivianos 
foi preso com 196 cápsu-
las de cocaína que seriam 
engolidas para tráfico in-
ternacional. A apreensão 
ocorreu durante uma fis-
calização de ônibus inte-
restaduais no sudoeste de 
Goiás. A cidade não foi di-
vulgada por questões de 
segurança.

O pioneiro ex-deputado 
distrital e empresário Cé-
sar Trajano de Lacerda 
faleceu aos 89 anos, em 
casa, no Lago Sul. Nasci-
do em Pires do Rio (GO) 
em maio de 1934, ele veio 
para o Distrito Federal em 
1957 para ajudar no pro-
cesso da construção da 
nova capital do país.

Um jacaré foi parar em 
uma residência em Luziâ-
nia (GO). Foi preciso que o 
Corpo de Bombeiros fos-
se até o local para fazer o 
resgate. O caso aconteceu 
no bairro Parque Alvorada 
II, na cidade do Entorno 
do Distrito Federal. A pro-
prietária encontrou o ja-
caré no quintal.

O dono de um prostíbulo 
foi preso suspeito de faci-
litar e atrair à prostituição, 
e explorar sexualmente 
uma adolescente de 17 
anos, em Bom Jesus de 
Goiás, (GO). De acordo 
com a Polícia Civil, as in-
vestigações começaram 
após o avô da adolescen-
te denunciar o crime há 
alguns meses.

Uma carreta, carregada 
de cerveja, foi saqueada 
após tombar em um anel 
viário. O acidente acon-
teceu entre a MS-156 e a 
BR-163, próximo a aldeia 
Jaguapirú, em Dourados 
(MS). Conforme a Polícia 
Militar Rodoviária (PMR), 
a carreta fazia o trajeto 
de Campo Grande para o 
município de Dourados.

Um pedreiro de 41 anos 
foi preso pela Polícia Civil, 
suspeito de ser um dos 
autores do assassinato 
de Maiana Mariano Vile-
la, ocorrido em dezembro 
de 2011, em Cuiabá (MT). 
A identidade do homem 
não foi divulgada. O man-
dado de prisão por homi-
cídio foi emitido pela 2° 
Vara de Várzea Grande.

Um homem foi preso em 
flagrante após tocar e ten-
tar beijar uma criança, de 
10 anos, durante a festa de 
64 anos de Brasília, perto 
do Museu da República, 
na Esplanada dos Minis-
térios. A Polícia Militar foi 
chamada por testemu-
nhas e o suspeito foi leva-
do à delegacia.

PCDF

Foram realizados  52 mandados de busca e apreensão 

Operação policial combate 
furto de celulares no DF

Brasília tem maior evento 
geek do Centro-Oeste

Com um frasco de spray 
laranja em mãos, Manuela Ro-
drigues, uma universitária de 
20 anos, já vestida como Velma 
do desenho Scooby-Doo, cuida 
meticulosamente do cabelo de 
seu amigo Gabriel Araújo, da 
mesma idade e turma na facul-
dade de letras. Gabriel, por sua 
vez, vai incorporar outra per-
sonagem feminina, a Daphne, 
também do mesmo desenho 
animado. Ambos residem na 
região de Planaltina (DF), dis-
tante 45 quilômetros do Anime 

Summit, o maior evento geek 
do Centro-Oeste.

Manuela e Gabriel come-
çaram os planejamentos para o 
evento há um ano, a fim de in-
teragir com outros aficionados 
por cultura pop e atrair a aten-
ção para algumas fotografias.

Segundo a organização do 
Anime Summit, que aconteceu 
no pavilhão do Parque da Cida-
de, em Brasília, o evento atraiu 
uma média de 15 mil pessoas 
em cada um dos quatro dias. 
Além de se fantasiarem, os par-

ticipantes desfrutaram das atra-
ções oferecidas pelos 72 exposi-
tores de artesanato, literatura, 
gastronomia e apresentações 
musicais.

“Movimentamos mais de 
R$ 10 milhões com vendas, for-
necedores e bilheteria. Aqui es-
tão presentes mais de 100 ilus-
tradores e 80 artesãos”, informa 
Mario Kodama, organizador 
do evento.

O jovem José Emanuel Car-
valho, de 18 anos, se transfor-
mou na personagem Pyramid 

Head e foi um dos cosplayers 
mais requisitados para fotos. 
Residente em Ceilândia, ele 
pesquisou vídeos na internet 
para aprender a desenhar e 
construir o capacete. “Utili-
zei material reciclável, o que 
tornou mais fácil. Na minha 
turma, não costumamos con-
versar muito. A interação se dá 
mais nos jogos. Hoje é um dia 
em que nos envolvemos mais e 
isso é benéfico para nossa saúde 
mental”, revelou.

Um dos jovens que fez ques-
tão de tirar foto com Pyramid 
Head foi Isaac Arthur, de 17 
anos, também morador de Sa-
mambaia. Ele também chama-
va atenção com uma fantasia 
inusitada e autoral. Isaac criou, 
especialmente para o evento, o 
personagem Cabeça de TV.

Durante o evento, a atriz e 
dubladora paulista Tati Kepl-
mair, que interpreta Nami, do 
anime One Piece, e Sakura, de 
Naruto, observa que a cultura 
nerd e o gosto por esse tipo de 
gênero têm ajudado os jovens a 
se comunicarem melhor. “Eles 
passaram praticamente três 
anos isolados em casa. Agora, 
estão voltando a se encontrar. 
Tenho percebido isso nesse tipo 
de evento” (com informações 
da Agência Brasil).

Anime Summit movimenta mais de R$ 10 milhões
Marcelo Camargo/Agência Brasil

Jovens se fantasiam de personagens da cultura pop e interagem no Parque da Cidade



Terça-feira, 23 de Abril de 2024 11NORTE

A Empresa de Assistência 
Técnica e Extensão Rural do 
Pará (Emater) realiza uma par-
ceria com as aldeias do Pará 
para fortalecer a produção de 
alimentos. O cacique Jordy 
Xipaya, da aldeia Panaycu em 
Altamira (PA), destaca a iden-
tidade singular dos indígenas 
na Amazônia, marcada pela 
resistência e integração com a 
natureza. Representando 22 fa-
mílias xipaya, o grupo enfrenta 
desafios como a construção de 
hidrelétricas. Os xipaya bus-
cam diversificar suas fontes de 
subsistência, com projetos de 
casas-de-farinha e piscicultura. 
Atualmente, são cerca de 400 
indígenas atendidos regular-
mente em todo o Pará.

Em uma chácara em Porto 
Nacional (TO), seis indivíduos 
foram detidos e 33 galos foram 
confiscados durante uma ope-
ração contra rinhas de galo. 
A prática ilegal constitui uma 
violação ambiental, resultando 
em multas de R$ 99 mil para os 
infratores. O Batalhão da Polí-
cia Militar Ambiental (BPMA) 
agiu com base em uma denún-
cia anônima, encontrando o 
evento clandestino na zona ru-
ral na manhã do último domin-
go (21). Os galos, evidenciando 
sinais de maus-tratos devido 
aos combates clandestinos, fo-
ram resgatados. Os suspeitos 
não tiveram os nomes divulga-
dos e foram conduzidos à dele-
gacia da polícia.

Com o apoio do governo 
do Amapá, a Sorveteria Santa 
Helena, que tem mais de 56 
anos de história, fechou um 
contrato com uma investidora 
dos Estados Unidos durante o 
Web Summit no Rio de Janei-
ro. Certificada pelo Selo Ama-
pá, a empresa agora expandirá 
a distribuição de seus sorvetes 
para o mercado internacional. 
O evento Startup20, realizado 
em fevereiro deste ano, desem-
penhou um papel crucial na 
conquista e evidenciou o po-
tencial econômico da região. 
Isso permitiu que o negócio 
fosse fechado, entre os dias 15 
e 18 de abril, no Rio de Janeiro, 
em uma reunião com entidades 
que são referência mundial.

Emater faz 
parceria com 
produtores 
indígenas

Operação 
contra rinhas 
de galo prende 
seis pessoas

Empresa do 
estado fecha 
contrato 
internacional

PARÁ TOCANTINS AMAPÁ

A Câmara Municipal de 
Manaus aprovou o pedido de 
urgência para votação do em-
préstimo de R$ 580 milhões 
solicitado pela prefeitura para 
“obras estruturais na capital”. 
Agora, a 2ª Comissão de Cons-
tituição, Justiça e Redação está 
incumbida de analisar e deli-
berar sobre a autorização para 
este empréstimo. A aprovação 
do pedido de urgência foi resul-
tado de uma solicitação de in-
versão de pauta feita pelo líder 
da prefeitura, Eduardo Alfaia. 
A votação registrou 22 votos a 
favor e 18 contra. Agora, a 2ª 
Comissão de Constituição, Jus-
tiça e Redação irá examinar a 
autorização para o empréstimo 
junto ao Banco do Brasil. 

Câmara aprova 
urgência para 
pedido de 
empréstimo

AMAZONAS

Tocantins aborda 
hanseníase em evento

A Secretaria de Saúde de 
Tocantins organizou o 1° Semi-
nário de Hanseníase do estado, 
no auditório da Assembleia 
Legislativa em Palmas. O obje-
tivo do encontro foi apresentar 
o Plano de Enfrentamento à 
Hanseníase e discutir o perfil 
epidemiológico da doença na 
região.

O evento, voltado para 
profissionais de saúde, gestores 
municipais e coordenadores de 
vigilância epidemiológica dos 
139 municípios do Tocantins, 
abordou diversos temas, in-
cluindo o fluxo da regulação de 
consultas e exames, a linha cro-
nológica da doença e instruções 
para o cuidado do paciente com 
hanseníase no estado, além de 
palestras sobre os estigmas da 
doença e a importância do au-
tocuidado.

Perciliana Bezerra, superin-
tendente de Vigilância em Saú-
de, ressaltou que o Tocantins é 
considerado um estado supe-
rendêmico para a hanseníase. 
“Ainda temos municípios sem 

registro de casos de hanseníase, 
demonstrando que precisamos 
nos capacitar, pois isso não in-
dica a erradicação da doença 
naquele território, mas sim a 
falta de um diagnóstico preco-
ce”, informou.

Gisele Luz, diretora das 
Doenças Transmissíveis e 
Não Transmissíveis enfatizou 
a importância do evento para 
fortalecer a rede de atenção à 
saúde. “A hanseníase é uma 
condição crônica que exige 
um acesso adequado aos servi-
ços de saúde, a integralidade e 
longitudinalidade do cuidado, 
articulação social, esclareci-
mento à família e uma adequa-
da vigilância desde a detecção 
até a alta do paciente. Por isso, 
é tão importante fazer eventos 
como este, que te fazem lem-
brar a doença”, disse.

Reagan Nzundu, consultor 
técnico do Ministério da Saú-
de, destacou a relevância da 
Estratégia Nacional de Enfren-
tamento à Hanseníase, desen-
volvida de forma participativa.

Acre organiza agenda 
em Comitê Global

O governo do Acre partici-
pou de uma reunião para defi-
nir as agendas de interesse dos 
membros do Comitê Global 
que estão envolvidos no inter-
câmbio técnico da Força-Tarefa 
dos Governadores para o Clima 
e Floresta (GCF Task Force). 
O encontro ocorre entre esta 
terça-feira (23) e a quinta-feira 
(26). em Santa Cruz de la Sier-
ra, Bolívia.

A reunião preparatória 
aconteceu na cidade bolivia-
na e contou com a presença 
de representantes da Bolívia, 

Peru, México e Brasil (Acre). 
O evento foi conduzido por 
Jason Gray, secretário global; 
Colleen Scanlan Lyons, direto-
ra de projetos; e Carlos Aragón, 
coordenador regional.

A secretária dos Povos Indí-
genas do Acre, Francisca Arara, 
explicou que o comitê é um 
espaço criado dentro da GCF 
para discutir ações para prote-
ger os direitos dos indígenas. 
“Abordamos questões prioritá-
rias e discutimos nossa partici-
pação na agenda de intercâm-
bio”, enfatizou.

Ângela Rodrigues

Grupo discute ações de proteção dos povos indígenas

CORREIO NORTE
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Garimpeiros Surto
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Agronomia

Falsificação

Anabolizantes

O e-book “Biojoias do 

Povo Tembé - Mulheres 

Indígenas e Produção de 

Arte com Sementes” foi 

lançado em parceria pelo 

Instituto de Desenvolvi-

mento Florestal e da Bio-

diversidade (Ideflor-Bio) e 
a Associação das Mulhe-

res Indígenas do Gurupi 

(Amig). Disponível no site 
do órgão ambiental do 

governo do Pará, a obra 

literária celebra a arte e a 

resistência das mulheres 

indígenas na criação de 

biojoias.
Nas aldeias da Terra In-

dígena Alto Rio Guamá 

(Tiarg), entre as regiões 
nordeste e sudeste para-

ense, mulheres indígenas 

dedicam-se a transformar 

sementes, folhas e penas 

em biojoias. Os adornos 
corporais não apenas re-

fletem a riqueza da bio-

diversidade florestal, mas 
expressam a cultura local 

e empoderam as mulhe-

res da comunidade.
Para as indígenas, as bio-

joias representam uma 

maneira de reconectar-se 

com as origens, preservar 

a cultura e reafirmar o pa-

pel delas como guardiãs 

da floresta. 

A primeira agência de et-

noturismo indígena do 

Brasil foi criada e coorde-

nada por povos que vivem 
em Rondônia: os Paiter 

Suruí. Os pioneiros vivem 
na aldeia Lapetanha, na 

Terra Indígena (TI) Sete 
de Setembro, onde eles 

criaram um espaço para 

divulgar a beleza e cultu-

ras locais.

O vereador de Rio Branco 

Fábio Araújo (MDB) está 
sendo criticado nas redes 

sociais por imitar o idoso 

Paulo Roberto Braga, de 

68 anos, levado sem vida 

a um banco pela sobri-

nha, em um vídeo pos-

tado nas redes sociais. O 
parlamentar reproduziu 
a situação para criticar o 

prefeito Tião Bocalom.

Sete mandados de prisão 

preventiva e sete manda-

dos de busca e apreen-

são foram cumpridos em 

Rondônia na operação 

“Creare Sclavus”, que in-

vestiga uma rede de ex-

ploração infantil e estupro 

de vulnerável. As ações 
ocorreram em Machadi-

nho D’Oeste (RO), Jaru 
(RO) e Ariquemes (RO).

Uma mulher considerada 

a principal fornecedora 

de drogas na região de 

Tomé-Açu (PA) foi presa 
no aeroporto internacio-

nal de Belém. A prisão 
preventiva ocorreu após a 

mulher, de 42 anos, retor-

nar de viagem. Ela havia 
ido a um presídio federal 

visitar o companheiro.

Garimpeiros ilegais que 
operam na Terra Indíge-

na Yanomami, em Rorai-

ma, fugiram após serem 

flagrados durante uma 
operação de combate 

ao garimpo no território. 
Imagens mostram um 

grupo correndo para a flo-

resta e escondendo o ma-

quinário utilizado.

Uma adolescente de 15 

anos foi baleada na barri-

ga pela Polícia Militar para 

ser contida enquanto es-

tava em surto psicótico 

em em Araguaína (AM). 
Segundo a Secretaria de 

Estado da Saúde (SES), ela 
passou por cirurgia e está 

internada no Hospital Re-

gional da cidade. 

O Departamento de Infra-

estrutura de Transporte 

(Dnit) assinou o contrato 
que determina a realoca-

ção de sete aldeias, onde 

vivem mais de 6 mil indí-

genas, localizadas próxi-
mo ao município de Oia-

poque (AP), às margens 
da BR-156, para a pavi-

mentação de 110 quilôme-

tros de estrada.

O Programa de Pós-Gra-

duação em Agronomia 

(Posagro), na Universida-

de Federal de Roraima, 

abriu inscrições para 18 
vagas destinadas aos cur-

sos de mestrado e douto-

rado em Agronomia, na 

área de concentração em 

Produção Vegetal. As ins-

crições podem ser feitas 
até o dia 25 de maio.

Um servidor público do 

Amapá acusado de pecu-

lato, organização crimino-

sa e falsidade ideológica 

foi preso pela Polícia Civil 

em Macapá (AP). Ele e 
mais três pessoas teriam 

falsificado notas para des-

viar dinheiro público en-

tre os anos de 2017 e 2018. 
O homem foi o último 

preso do grupo. 

Um homem de 44 anos 

foi preso em flagrante em 
Porto Velho (RO) por rea-

lizar compra e venda de 
anabolizantes pelos Cor-
reios. Na etiqueta, o pro-

duto era descrito como 

“pen-drives”. A ação con-

tou com a Polícia Federal 

(PF) e da Coordenação de 
Segurança dos Correios. 

Claudia Kahwage - Ideflor-Bio

Indígenas do Alto Rio Guamá fabricam biojoias

Livro digital conta história de 
artesãs indígenas do Pará

Funai pede por Força 
Nacional em Rondônia

A Fundação Nacional dos 
Povos Indígenas (Funai) pe-
diu apoio à Força Nacional 
de Segurança Pública para in-
tervir na Terra Indígena Uru-
-Eu-Wau-Wau, localizada em 
Rondônia. Apesar de ter sido 
homologada desde 1991, essa 
reserva, com seus 1,8 milhão de 
hectares, ainda enfrenta confli-
tos e invasões por parte de não 
indígenas.

Em janeiro deste ano, uma 
operação conjunta com agentes 
da Polícia Federal e da Funai foi 
autorizada. A ação resultou na 
execução de dois mandados de 
busca e apreensão emitidos pela 
1ª Vara Federal da Subseção Ju-
diciária de Ji-Paraná (RO). O 
objetivo era remover os invaso-
res que desmataram uma área 
nos municípios de Governador 
Jorge Teixeira e Theobroma.

Segundo Ivaneide Bandeira 
Cardozo, conhecida como Nei-
dinha Surui — uma ativista in-
dígena com 50 anos de atuação 
em Rondônia — logo após a in-
tervenção das forças federais na 
região, os invasores retomaram 
a ocupação de áreas da Terra 
Indígena.

Neidinha explica que a 
pressão sobre os indígenas da 
região ficou mais acirrada após 
a condenação de João Carlos da 

Silva, em 16 de abril, pelo assas-
sinato do professor e líder in-
dígena Ari Uru-Eu-Wau-Wau. 
“Eles estão brabos porque os 
indígenas estão protegendo 
suas terras e não deixando eles 
avançarem”, diz.

O conflito na região remonta 
ao período em que o Instituto Na-
cional de Colonização e Reforma 
Agrária (Incra) sobrepôs parte da 
Terra Indígena homologada com 
o Projeto de Assentamento Diri-
gido (PAD), ainda durante o go-
verno militar, em 1975.

A indigenista explica que a 
Justiça já reconheceu o erro e 
determinou que os assentados 
sejam indenizados e retirados. 
“O maior problema não são os 
agricultores que serão retirados 
e sim os grileiros que se apro-
veitam da situação para invadir 
e desmatar”, explica.

A Terra Indígena Uru-Eu-
-Wau-Wau abrange 12 municí-
pios de Rondônia e é habitada 
por oito etnias.

De acordo com Neidinha, o 
órgão enfrenta dificuldades de 

atuar na região. “Eles não têm 
estrutura para apoiar os indí-
genas e enfrentar os invasores”, 
afirma.

O Ministério da Justiça e 
Segurança Pública concedeu 
autorização para o emprego 
da Força Nacional de Segu-
rança Pública na Terra Indí-
gena através de uma portaria 
publicada no Diário Oficial 
da União nesta segunda-feira 
(22). No mesmo dia, a Funai 
se reuniu com as lideranças da 
Terra Indígena.

Indígenas de oito etnias sofrem com invasões de grileiros
Daiane Mendonça

Em janeiro, os agentes participaram de uma operação com a Política Federal e a Funai
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A Justiça de Alagoas tornou 
réus 11 dirigentes de torcidas 
organizadas por organização cri-
minosa, após casos de violência e 
explosões de bombas caseiras em 
Maceió. 

Segundo investigações, as 
bombas eram fabricadas nas sedes 
das torcidas. Em um incidente, 
um catador de latinhas perdeu a 
mão devido a uma explosão. Além 
disso, em outro episódio, um tor-
cedor foi espancado até a morte 
por usar a camisa de um time rival. 

A Justiça manteve 15 prisões e 
aceitou a denúncia contra os réus 
por crimes como organização cri-
minosa e uso indevido de símbo-
los oficiais. As torcidas estão proi-
bidas de vender produtos e entrar 
nos estádios.

No último sábado (20), o 
governo da Bahia inaugurou o 
Centro de Reprodução de Ca-
prinos e Ovinos, no munícipio 
de Andorinha. 

Com um investimento de 
mais de R$350 mil, o centro 
proporciona exames, insemi-
nação artificial e empréstimo 
de reprodutores de alta qua-
lidade, impulsionando a pro-
dução local.

Beneficiando mais de 700 
produtores de 12 municípios 
do norte baiano, o local será 
gerido pela Central das Asso-
ciações da Agricultura Familiar 
do município em parceria com 
a prefeitura e visa melhorar a 
qualidade dos rebanhos e au-
mentar a renda dos produtores.

Um homem foi preso em fla-
grante ao tentar vender 2 kg de 
maconha para outro traficante 
foragido em Teresina, Piauí, no 
sábado (20). Ele contatou o tra-
ficante através de mensagens de 
texto para um celular apreendido 
pela polícia anteriormente. 

O Departamento de Cap-
turas da Polícia Civil informou 
que o celular foi encontrado 
durante uma perseguição, mas 
o dono conseguiu fugir, deixan-
do-o cair. O comprador foi pre-
so durante a entrega da droga, 
após informar o local através do 
celular. 

Além dos entorpecentes, fo-
ram apreendidos quatro celula-
res, e o antigo dono do aparelho 
continua foragido.

Justiça torna 
réus dirigentes 
de torcidas 
organizadas 

Centro de 
reprodução 
é inaugurado 
em Andorinha

Homem é 
preso por tentar 
vender drogas 
a traficante

ALAGOAS BAHIA PIAUÍ

A Polícia Federal iniciou a 
Operação Terra Livre em Gra-
jaú com o objetivo de eliminar o 
cultivo ilegal de maconha em ter-
ras indígenas. Contando com 65 
agentes federais e o apoio de várias 
agências, a operação resultou na 
prisão em flagrante de 12 pessoas 
ligadas ao plantio ilegal da droga. 

Durante a ação, mais de 7 mil 
pés de maconha foram erradica-
dos, ocupando uma área de cerca 
de 7.680 m². Esta medida corres-
ponde a aproximadamente 2,5 
toneladas de drogas. 

Além da destruição das 
plantações, foram apreendidos 
equipamentos utilizados na 
produção de entorpecentes e 
armas. As penas podem ultra-
passar 30 anos de prisão.

PF destrói pés 
de maconha 
em áreas 
indígenas

MARANHÃO

Projeto coleta seis 
toneladas de recicláveis

Durante os quatro dias da Mi-
careta de Feira de Santana, quase 
seis toneladas de resíduos reciclá-
veis foram coletadas. Com apoio 
do governo da Bahia, o projeto 
pioneiro Micareta Sustentável e 
Solidária atuou na coleta de latas 
de alumínio e plástico, benefician-
do 360 catadores e catadoras.

A iniciativa, executada pela 
Associação Regional de Traba-
lhadores em Materiais Recicláveis 
de Feira de Santana e Municípios 
Vizinhos (Artemares) e a ONG 
Centro de Arte e Meio Ambiente 
(Cama), incluiu a distribuição de 
kits de equipamentos de proteção 
individual e fardamento, além de 
orientação sobre segurança no tra-
balho e técnicas de separação de 
materiais.

Todo o material coletado foi 
levado para a Central de Valori-
zação e Inclusão dos Catadores 
de Materiais Recicláveis, montada 
próximo ao circuito da festa, evi-
tando a atuação de atravessadores 
e garantindo preços justos.

A ação é similar ao Eco 
Folia Solidária, realizado no 

Carnaval de Salvador. Sob a 
coordenação da Secretaria do 
Trabalho, Emprego, Renda e 
Esporte (Setre), em parceria 
com a Secretaria de Meio Am-
biente (Sema), Secretaria da 
Justiça e Direitos Humanos 
(SJDH) e Secretaria de De-
senvolvimento Rural (SDR), 
através da Companhia de De-
senvolvimento e Ação Regional 
(CAR).

O apoio às cooperativas in-
cluiu a distribuição de equipa-
mentos como prensas elétricas, 
balanças, carrinhos elétricos e tri-
ciclos. “Esse apoio às cooperativas 
é exemplo do fortalecimento dessa 
política, que impacta diretamente 
na vida dos catadores de material 
reciclável e no meio ambiente”, 
disse Davidson Magalhães, secre-
tário da Setre.

Na semana passada, a Setre en-
tregou três equipamentos à Asso-
ciação Gota de Óleo (AGO), em 
Eunápolis, no sul da Bahia: uma 
prensa para papel/papelão, pet e 
similares, um carro elétrico com-
pacto e uma balança eletrônica.

Vítimas de violência 
terão direito a Uber

A partir de 1º de maio, mu-
lheres em Campina Grande 
(PB), vítimas de violência do-
méstica, terão acesso ao serviço 
de transporte por aplicativo de 
forma gratuita. O serviço é um 
convênio entre a prefeitura e a 
Uber, com duração inicial de 
um ano, podendo ser prorroga-
do pelo mesmo período.

O objetivo é facilitar o deslo-
camento das vítimas para lugares 
importantes como delegacias, 
defensorias ou audiências. Para 
usufruir da isenção do pagamen-
to, as vítimas precisam entrar em 

contato com a Coordenadoria da 
Mulher de Campina Grande pelo 
número de Whatsapp 83 99307-
8361. Um código será fornecido, 
o qual deve ser inserido no aplica-
tivo, garantindo assim a gratuida-
de da corrida. O atendimento está 
disponível 24 horas por dia.

As delegacias também rece-
berão códigos para fornecer às 
vítimas, garantindo seu retorno 
seguro para casa. Além do supor-
te de transporte, uma equipe da 
coordenadoria estará disponível 
para oferecer apoio jurídico e so-
cial às vítimas no mesmo local.

Agência Brasil

Medida visa fornecer suporte para vítimas de violência

CORREIO NORDESTE

Intercâmbio

Abastecimento

Social

Prevenção

Coleta Infraestrutura

Investimento

Segurança

Leitura

Atraso

A Universidade Estadu-

al do Ceará (Uece) está 

prestes a inaugurar sua 

primeira licenciatura di-

ferenciada, a Licenciatura 

Intercultural Específica 
Tabajara (Linta). O curso 

foi desenvolvido em cola-

boração com os povos in-

dígenas, especialmente os 

Tabajara, com o objetivo 

de oferecer uma formação 

adaptada às necessidades 

das comunidades.

O projeto pedagógico do 

curso foi construído em 

diálogo com os líderes in-

dígenas, levando em con-

sideração suas demandas 

e peculiaridades culturais. 

A estrutura curricular inclui 

atividades tanto na institui-

ção quanto na comunida-

de, abordando quatro eixos 

de saberes: pedagógicos, 

políticos, tecnológicos e 

científicos.
O projeto pedagógico do 

curso e a sua execução 

do curso já foram apro-

vados pela Coordenação 

de Aperfeiçoamento de 

Pessoal de Nível Superior 

(Capes) e está nos ajus-

tes finais para submissão 
à aprovação do Conselho 

de Ensino, Pesquisa e Ex-

tensão (Cepe) da Uece.

O governo de Alagoas dis-

tribuiu kits para 50 alunos 

da rede estadual selecio-

nados para um intercâm-

bio de quatro semanas na 

Inglaterra através do pro-

grama Daqui Pra o Mun-

do. O projeto visa ampliar 

conhecimentos e estimu-

lar o aprendizado de uma 

segunda língua. O investi-

mento é de R$ 2,2 milhões.

Com 69 açudes sangran-

do no estado, o Ceará se 

aproxima da marca de 

2023. O volume total acu-

mulado é de 54%. Apesar 

do crescimento, a bacia 

hidrográfica dos Sertões 
de Crateús continua com 

menos de 25% de sua 

capacidade hídrica acu-

mulada, um alerta para a 

seca do estado.

No munícipio de Areia, o 

governo da Paraíba, im-

plementou os Programas 

de Aquisição de Alimento-

-Compra com Doação Si-

multânea (PAA-CDS) para 

500 famílias em situação 

de vulnerabilidade social. 

Durante a ação, foram en-

tregues cestas básicas nas 

comunidades quilombolas 

Novo Mundo e Bonfim.

Técnicos da Secretaria 

de Estado da Defesa Civil 

(Sedec) realizaram no mu-

nícipio de José de Freitas 

(PI) um encontro da cam-

panha “Banho Seguro.  O 

objetivo é reforçar, junto 

à população, os cuidados 

durante o banho em rios, 

lagoas, balneários, cacho-

eiras e açudes.  

A Empresa Municipal de 

Serviços Urbanos de Ser-

gipe (Emsurb) realizará 

serviço de coleta de ma-

teriais sem uso nos bair-

ros 17 de Março, Palesti-

na e Aruana. O objetivo 

é recolher materiais que 

não têm mais serventia, 

e descartados de forma 

irregular.

A prefeitura de João Pes-

soa autorizou a constru-

ção de um Centro Muni-

cipal de Ensino Infantil 

(CMEI). A nova unidade 

escolar deverá atender 

100 famílias da Comuni-

dade Citex e contará com 

uma infraestrutura com 

salas climatizadas, solário 

e recreio coberto. 

Em Andorinha, muníci-

pio no semiárido baiano, 

o Colégio Estadual do 

Campo foi reaberto em 

um evento celebrativo. 

Com investimentos de 

R$ 13,8 milhões, a escola 

agora oferece ensino inte-

gral, com novas estruturas 

como teatro, restaurante 

estudantil e quadra po-

liesportiva.

A Polícia Federal prendeu 

um homem por importu-

nação sexual durante voo 

São Paulo para São Luís 

(MA). Após o incidente, a 

vítima foi acolhida pelos 

comissários e realocada 

para outra área da aero-

nave. Após procedimen-

tos legais, suspeito foi 

encaminhado ao sistema 

prisional.

A editora Bela Vista Cultural 

organiza entre os dias 6 e 10 

de maio palestras e visitas 

guiadas para 500 alunos 

e professores da rede pú-

blica do Recife na sede da 

Associação Comercial de 

Pernambuco (ACP). A ação 

tem parceria com a Secre-

taria de Educação. Durante 

as visitas, serão distribuídos 

livros e cartilhas.

Após oito meses, as obras 

na Ponte de Igapó, em 

Natal, chegam apenas a 

24% de execução. A pre-

feitura alegou que a insta-

lação do canteiro no local 

era desnecessária. A Justi-

ça determinou que a pon-

te passará por perícia para 

avaliar a permanência do 

canteiro no local.

Helene Santos/Gov-CE

Curso visa atender demandas dos povos originários

Uece lança licenciatura 
intercultural indígena

Olimpíada de Foguetes 
reúne alunos em Aracaju

A segunda edição da Olim-
píada Dom Luciano de Fogue-
tes (ODLFOG) reuniu mais 
de 650 estudantes do Ensino 
Médio em Tempo Integral no 
Parque da Sementeira, entre os 
dias 16 e 18 de abril. A inicia-
tiva, realizada em parceria com 
a Fundação de Apoio à Pesqui-
sa e à Inovação Tecnológica do 
Estado de Sergipe (Fapitec/SE) 
e a Secretaria de Estado de Edu-
cação e da Cultura (Seduc), visa 
fomentar o interesse pela ciência 
e tecnologia, estimulando a cria-

tividade e o trabalho em equipe.
O principal objetivo da com-

petição é fomentar o interesse pela 
ciência e tecnologia, incentivan-
do a criatividade e o trabalho em 
equipe. Ao longo do processo de 
construção e lançamento dos fo-
guetes, os alunos têm a oportuni-
dade de aprimorar suas habilida-
des práticas, desde a concepção da 
estrutura, com a garrafa pet como 
material principal, até a análise 
dos resultados obtidos.

O idealizador da Olimpíada, 
o professor de Física Tiago Viana 

afirma que a competição foi um 
sucesso. “Tivemos lançamentos 
recordes e concluímos antes do 
horário previsto. Os alunos fica-
ram muito animados e ansiosos 
para o próximo lançamento. Os 
resultados da competição serão 
enviados para a Mostra Brasileira 
de Foguetes (Mobfog). Com isso, 
a equipe participa de competições 
regionais e nacionais de foguetes, 
os alunos recebem bolsas para 
participar de seletivas interna-
cionais, e o objetivo é aprimorar 
o projeto e participar de eventos 

cada vez maiores”, detalhou.
A aluna Eduarda Almeida 

explicou como funciona a cons-
trução de um foguete. “Apoia-
mos o foguete no lançador e, 
em seguida, rompemos a be-
xiga de látex contendo o vina-
gre para que entre em contato 
com o bicarbonato de sódio, 
o que faz com que o foguete 
suba. Esta é a segunda vez que 
participo e, no ano passado, o 
foguete atingiu a altura de 89 
metros”, acrescentou.

“Queremos ir para a Mobfog, 
no Rio de Janeiro, e a Olimpíada 
Dom Luciano de Foguetes é o 
primeiro passo para a gente. Este 
é um momento muito especial 
para nós, em que nos dedicamos à 
química, à física e à aerodinâmica, 
que são matérias bem trabalhosas, 
mas muito legais e importantes. O 
foguete da minha equipe se cha-
ma Apolo, uma homenagem que 
fizemos para a Nasa. Achamos 
bem atrativo o resultado”, contou 
o estudante Flávio José.

O projeto abrange campos 
como Ciências da Natureza, 
Ciências Humanas e Mate-
mática, proporcionando uma 
experiência multidisciplinar. 
Além disso, incentiva a partici-
pação na Olimpíada Brasileira 
de Astronomia e Astronáutica 
(OBA) e na Mobfog.

Mais de 650 estudantes do ensino médio e integral competiram 
GOV-SE

A competição promove a iniciação científica, criatividade e o trabalho em equipe
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Um motorista de ônibus 
foi esfaqueado durante uma 
tentativa de assalto ao coleti-
vo, na noite de sexta-feira (19), 
no Bairro José Bonifácio, em 
Fortaleza. Segundo a polícia, 
ele reagiu ao assalto e acabou 
atingido, mas conseguiu dirigir 
até um hospital no Centro da 
cidade. 

A Secretaria da Segurança 
Pública (SSPDS) confirmou o 
caso e informou que a Polícia 
Civil está investigando a tenta-
tiva de assalto. Equipes das po-
lícias Militar e Civil continuam 
em busca do assaltante na área. 
A Delegacia do 25º Distrito 
Policial (25º DP) é responsá-
vel pelas investigações sobre o 
ocorrido.

O governo do Rio Grande 
do Norte lançou o Plano Esta-
dual dos Direitos da Pessoa Idosa 
(2024/2028) e empossou novos 
membros do Conselho Estadual 
dos Direitos da Pessoa Idosa (Ce-
depi/RN). O plano abrange polí-
ticas públicas relacionadas à saú-
de, assistência, educação, cultura, 
turismo, trabalho, esporte e lazer. 

O documento foi elaborado 
em parceria com diversos órgãos 
estaduais e define metas para pro-
moção do envelhecimento com 
dignidade, autonomia e acesso a 
direitos. Além disso, foram anun-
ciados editais para contratação de 
vagas em Instituições de Longa 
Permanência e organizações da 
sociedade civil, totalizando R$ 1,1 
milhão em investimentos. 

O Porto de Sergipe registrou 
um aumento de 11% na movi-
mentação de cargas no ano pas-
sado, atingindo 1,2 milhão de 
toneladas, impulsionado princi-
palmente por produtos agrícolas, 
segundo a VLI, empresa respon-
sável pela administração do termi-
nal marítimo. 

Nos últimos cinco anos, a 
movimentação cresceu 108%, 
com investimentos anuais de 30 
milhões de reais nos últimos três 
anos. 

O porto, localizado em Bar-
ra dos Coqueiros, movimenta 
principalmente grãos, cimento, 
minérios, coque e fertilizantes, 
contribuindo para o escoamento 
da produção regional e operações 
offshore da Petrobras.

Motorista é 
esfaqueado 
e dirige até 
hospital

Governo lança 
plano de 
direitos para 
pessoa idosa

Movimento 
de cargas no 
porto estadual 
cresce 11%

CEARÁ R. GRANDE DO NORTE SERGIPE

O governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Ciência, 
Tecnologia, Inovação e Ensino 
Superior (Secties), promoveu in-
clusão digital ao premiar jovens 
indígenas participantes da Mo-
nhang Game Jam com tablets. 
A entrega ocorreu na Aldeia São 
Francisco, em Baía da Traição, du-
rante evento pelo Dia dos Povos 
Indígenas. 

A Monhang Game Jam re-
uniu jovens para criar jogos que 
projetam a cultura indígena, for-
talecendo a colaboração entre go-
verno, sociedade civil e comunida-
des indígenas. 

Segundo a secretaria, o equi-
pamento visa reconhecer o traba-
lho dos estudantes e inserção no 
mercado de trabalho.

Governo 
entrega tablets 
para jovens 
indígenas

PARAÍBA

Portugueses buscam 
negócios na Bahia

Um grupo de dez operado-
res e agentes de viagens portu-
gueses realizou um passeio de 
lancha pela Baía de Todos-os-
-Santos, na última sexta-feira 
(19), em uma iniciativa promo-
vida pela Secretaria de Turismo 
do Estado (Setur-BA).

A atividade incluiu visitas às 
ilhas de Maré e dos Frades, com 
uma parada em Loreto, na praia 
da Ponta de Nossa Senhora de 
Guadalupe, para degustação de 
comida local. 

No retorno, os participan-
tes puderam mergulhar nas 
proximidades do Museu de 
Arte Moderna (MAM) e ob-
servar o pôr do sol no Porto da 
Barra.

Durante a visita à sede da 
Setur-BA, os profissionais por-
tugueses receberam uma apre-
sentação do secretário Maurí-
cio Bacelar sobre o panorama 
do turismo baiano, incluindo 
desempenho, conectividade 
aérea e características das 13 zo-
nas turísticas do estado.

“Estive na Bahia há 20 anos 

e hoje eu vejo que tudo está 
muito melhor, com mais se-
gurança e guias profissionais, 
que nos dão muitas informa-
ções. As ilhas são maravilhosas 
e com uma infraestrutura que 
me surpreendeu. É um passeio 
lindíssimo, que nos permite 
uma perspectiva diferente da 
própria Salvador, com a visão 
da Cidade Baixa e da Cidade 
Alta”, relatou o agente Pedro 
Campos.

O secretário Bacelar ressal-
tou a importância de atrair pro-
fissionais internacionais para 
promover os destinos turísticos 
da Bahia. “Temos uma ligação 
histórica com eles, o que faci-
lita essa troca de experiências”, 
destacou.

No dia anterior, os por-
tugueses visitaram a sede da 
Setur-BA, onde o secretário 
Maurício Bacelar fez uma apre-
sentação sobre o panorama do 
turismo baiano, com dados de 
desempenho, conectividade 
aérea e características das 13 zo-
nas turísticas do estado.

Homem foi preso 
suspeito de chacina

Um homem foi detido em 
Arapiraca, Alagoas, após a desco-
berta dos corpos de quatro pes-
soas em um poço na propriedade 
onde mantinha seu ateliê. Identi-
ficado como Regivaldo da Silva 
Santana, conhecido como Giba, 
o indivíduo é um escultor sergipa-
no. A Justiça ordenou sua prisão 
durante audiência de custódia.

O escultor, contratado para 
esculpir imagens sacras em cida-
des alagoanas, é acusado de envol-
vimento direto no caso. O poço 
onde os corpos foram descobertos 
fica na mesma propriedade onde 

ele trabalhava.
As vítimas, Letícia e Lucas da 

Silva Santos, Joselene de Souza 
Santos e Erick Juan de Lima Sil-
va, desapareceram em 13 de abril. 
Segundo a mãe de Letícia e Lucas, 
eles trabalhavam para Giba, que 
confessou o crime com a ajuda de 
um sobrinho e outro homem.

Giba alegou que os jovens fur-
taram itens de sua propriedade. 
Ele admitiu ter disparado aciden-
talmente contra um dos jovens e, 
depois, ter executado todos. Na 
propriedade, a polícia encontrou 
10 armas e uma caminhonete.

Reprodução

O escultor confessou ter matado e jogado os corpos em poço

CORREIO OPINIÃO

Por Rudolfo Lago*

É uma imagem im-
pressionante. Nela, um 
homem imenso de olhos 
arregalados engole em pe-
daços uma criança. Braços 
e cabeças já desaparecidos 
transformados em vibrante 
sangue vermelho.

O espanhol Francisco 
Goya pintou primeiro seu 
quadro “Saturno devorando 
um filho” no muro da sua 
casa. Mais tarde, retirou o 
reboco pintado e colocou-o 
em uma tela. Imaginou ven-
dê-la, mas não conseguiu 
comprador para aquele qua-
dro assustador. Doou-o ao 
Museu do Prado, em Ma-
drid, onde está exposto, ge-
rando espanto e admiração 
daqueles que o visitam.

Mas no rosto do assus-
tador homem de barbas 
e cabelos brancos desgre-
nhados o que impressiona 
e assusta é a cara de gula na 
expressão daqueles olhos 
esbugalhados.

O apetite insaciável do 
presidente da Câmara, Ar-
thur Lira (PP-AL), na sua 
busca de recursos orçamen-
tários e cargos no governo 
bem poderia dar um quadro 
pintado por Goya. É algo 
que impressiona o experien-
te deputado Eunício Olivei-
ra (MDB-CE), ex-presiden-
te do Senado e ex-ministro 
das Comunicações.

É preciso dar um des-
conto: Eunício é aliado 
do inimigo número um de 
Lira, o senador Renan Ca-
lheiros (MDB-AL). Mas 
ainda assim vale prestar 
atenção nas suas observa-
ções. Ele diz que ao longo 
da sua carreira política nun-
ca tinha visto antes alguém 
no comando do Legislativo 
pressionar tanto e pedir tan-
to ao Executivo para fazer 
andar as pautas.

O orçamento aprovado 
para este ano estabeleceu 
R$ 53 bilhões para emen-
das orçamentárias. Tratou-
-se de um recorde absoluto. 
Mesmo depois de o presi-
dente Lula ter vetado R$ 
5,6 bilhões em emendas de 

comissão, continua sendo 
um recorde absoluto. Mas 
o Congresso quer os R$ 5,6 
bilhões de volta. O governo 
adiou a votação dos vetos na 
semana passada, mas ainda 
não conseguiu garantia de 
que evitará a derrubada.

Será votado o projeto 
que recria o Seguro Obri-
gatório de Danos Pessoais 
para Veículos Automoto-
res Terrestres, o DPVAT. 
Antecipa R$ 15 bilhões 
ao governo, que acena em 
usar uma parte para recom-
por recursos de emendas, 
evitando a derrota no veto 
ao orçamento. O governo 
teme agora ver aprovado o 
DPVAT e, mesmo assim, 
o veto ser derrubado. Lira 
quer tudo.

Lira e o Centrão (in-
cluindo aí o União Brasil, 
do seu nome para a sua su-
cessão na Câmara, Elmar 
Nascimento) já levaram o 
Ministério dos Esportes, 
Turismo, Portos e Aero-
portos, Comunicações e 
Desenvolvimento Regional. 
Lira pegou a presidência da 
Caixa e boa parte das suas 
12 vice-presidências.

Mas o presidente da 
Câmara segue reclaman-
do e retaliando o governo. 
Na quinta-feira (18), Lula 
liberou R$ 2,4 bilhões em 
emendas. Mas Lira e o Cen-
trão reclamam agora de por-
taria que coloca o ministro 
de Relações Institucionais, 
Alexandre Padilha, como 
um dos destinatários das in-
formações sobre liberações.

E vai seguindo assim. 
A cada segundo, uma nova 
reclamação gera uma nova 
retaliação e obriga o gover-
no a ceder mais um pouco. 
Como Saturno com seus 
filhos, Lira vai assim devo-
rando o governo…

*Jornalista. Chefe 
da redação do Correio 
da Manhã em Brasília. 
Responsável por furos 

como o dos anões do 
orçamento e o que levou à 
cassação de Luiz Estevão. 

Ganhador do Prêmio 
Esso.

Lula Marques/ Agência Brasil

Deputado federal Arthur Lira (PP-AL)

O apetite de Lira 
dava um quadro 
de Francisco Goya

Cientistas acham dinossauro 
que habitava a Bahia

Uma equipe de pesquisadores 
da Universidade do Estado do 
Rio de Janeiro (UERJ) anunciou 
a descoberta de uma nova espécie 
de dinossauro, a Tietasaura der-
byiana, que habitou o Recôncavo 
Baiano. Este achado, além de mar-
car um marco significativo na pa-
leontologia sul-americana, revela 
os primeiros vestígios ósseos de 
dinossauros encontrados na Amé-
rica do Sul.

“A Tietasaura foi descrita 
com outros materiais de dinos-
sauros na mesma pesquisa. Esses 
materiais são os mais antigos 
coletados na América do Sul. 
Hoje em dia temos uma diver-
sidade muito alta de espécies na 
Argentina, no Brasil também. 
Mas os primeiros dinossauros da 
região foram coletados na Bahia”, 
explica a paleontóloga Kamila 
Bandeira, uma das pesquisadoras 
envolvidas no estudo.

A Tietasaura é a primeira 
espécie no Brasil de um dinos-
sauro do grupo dos ornitísquios, 
de alimentação herbívora, carac-
terizados pelo focinho em forma 
de bico e pela estrutura da pélvis 
semelhante à das aves. Além disso, 
se nota a tendência da região em 
abrigar esses animais.

A Tietasaura viveu aproxi-
madamente 130 milhões de anos 
atrás, no início do período Cre-

táceo. Nessa época, a América do 
Sul e a África estavam se separan-
do, e a região do Recôncavo Baia-
no era composta por praias de rios 
que eventualmente poderiam ser 
invadidas pelo avanço do mar so-
bre o continente.

Batizado

O espécime foi batizado 
como Tietasaura derbyiana, em 
homenagem ao romance Tieta do 
Agreste, do escritor Jorge Amado, 
e ao geólogo e naturalista Orville 
A. Derby, fundador do Serviço 

Geológico e Mineralógico do 
Brasil e um dos pioneiros da pa-
leontologia brasileira. 

“No caso da obra Tieta, ela 
sai da cidade dela, some um tem-
po e depois volta trazendo um 
furdunço pra cidade onde ela 
nasceu. E esses materiais, numa 
alusão à história, fizeram a mes-
ma coisa. São levados do Brasil há 
muito tempo e agora retornam 
com essas novas informações 
científicas e essa nova espécie de 
ornitísquia para o país”, explica 
Kamila sobre a escolha do nome.

A equipe de paleontólogos, 
coordenada pelas pesquisado-
ras Kamila Bandeira e Valéria 
Gallo, ambas do Instituto de 
Biologia Roberto Alcantara 
Gomes, da Uerj, analisou fósseis 
coletados entre 1859 e 1906 na 
Bacia do Recôncavo, no leste 
da Bahia. Esses materiais eram 
considerados perdidos, mas fo-
ram encontrados recentemente 
no Museu de História Natural 
de Londres. Ainda não há pre-
visão de retorno desses fósseis 
para o Brasil.

Fósseis foram encontrados no Museu de História Natural de Londres
Divulgação

A espécie vivia na região do Recôncavo Baiano, cerca de 130 milhões de anos atrás

Reprodução

Quadro “Saturno”, de Francisco Goya
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O Governo de Minas, por 
meio da Secretarias de Estado 
de Desenvolvimento Social de 
Minas Gerais (Sedese-MG) e de 
Casa Civil (SCC), irá repassar 
R$ 45,7 milhões para 339 muni-
cípios que possuem unidades de 
Centros-Dia, beneficiando cerca 
de 24 mil pessoas com deficiên-
cia que são atendidas nesses espa-
ços. O investimento estadual vai 
fortalecer o Serviço de Proteção 
Social Especial para Pessoas com 
Deficiência e suas Famílias. Os re-
cursos são destinados para que os 
municípios equipem as 366 uni-
dades no estado que registraram o 
atendimento a pessoas com defi-
ciência no questionário do Censo 
Suas em 2022 como Centro-Dia 
ou similar.

O Governo de Minas está 
empenhado em fortalecer a 
cultura democrática dentro 
das escolas e em suas comuni-
dades por meio de iniciativa 
inovadora: promove Concur-
so de Desenho para escolher o 
mascote dos Jogos Escolares de 
Minas Gerais ( Jemg). Organi-
zado pela Secretaria de Estado 
de Educação de Minas Gerais 
(SEE/MG) e com apoio da Se-
cretaria de Estado de Desenvol-
vimento Social (Sedese), por 
meio da Subsecretaria de Es-
portes (Subesp), e a Federação 
de Esportes Estudantis de Mi-
nas Gerais (Feemg), o concurso 
busca engajar os estudantes na 
criação de um símbolo que re-
presente o espírito dos jogos.

As estações Piqueri, Vila Au-
rora e Jaraguá da CPTM recebem 
uma ‘Unidade Móvel LGBTI’, 
respectivamente nesta segunda-
-feira (22), terça-feira (23) e sex-
ta-feira (26), das 11h às 16h, com 
objetivo de oferecer ao público 
que passar pelo local atendimento 
especializado e informações so-
bre direitos LGBTI. A iniciativa, 
parceria com o Centro de Cida-
dania LGBTI da Secretaria Mu-
nicipal de Direitos Humanos e 
Cidadania (SP), gerida pela ONG 
ACESD, tem a finalidade de am-
pliar a divulgação de serviços que 
são oferecidos gratuitamente ao 
público LGBTQIAPN+ e ações 
permanentes de combate à ho-
mofobia e em favor do respeito à 
diversidade sexual.

Investimento 
vai beneficiar 
pessoas com 
deficiência

Eleição do 
mascote 
dos Jogos 
Escolares  

Unidade Móvel 
LGBTI entre os 
dias 22 e 26 de 
abril na CPTM

MINAS GERAIS MINAS GERAIS SÃO PAULO

No primeiro ano de execução 
do programa IntegraTietê, que 
visa a despoluição do rio Tietê e 
seus afluentes, o Pinheiros ganha 
destaque graças ao investimento 
na aceleração do desassoreamen-
to, na retirada de lixo e contenção 
das margens, tudo com o objetivo 
de garantir mais segurança aos 
usuários. Também foi instalada 
uma nova passarela flutuante e as 
duas margens receberam melho-
rias nas ciclofaixas para aproximar 
ainda mais o rio da população. Por 
meio do Departamento de Águas 
e Energia Elétrica, foi realizada a 
remoção de 443 mil m³ de sedi-
mentos da calha no primeiro ano 
do programa, maior volume reti-
rado em 12 anos, com investimen-
to total de R$ 196,5 milhões. 

Rio Pinheiros 
é destaque 
do programa 
IntegraTietê

SÃO PAULO

Chegando a 89ª Expozebu, em Uberaba

Na corrida por uma vaga 
nas Olimpíadas de Paris 2024, 
o Rio de Janeiro recebe a partir 
desta o Campeonato Pan-Ame-
ricano e Oceania de Judô 2024, 
no Parque Olímpico da Barra, 
entre os dias 22 e 28 de abril, o 
evento é organizado pela Con-
federação Brasileira de Judô 
(CBJ) em parceria com o Insti-
tuto Ofir, via Lei de Incentivo 
ao Esporte do Estado. Partici-
pam do campeonato os princi-
pais judocas nas classes Sub-18, 
Sub-21 e Sênior.

“Voltar a ter o cenário 
mundial do judô aqui no Rio 
de Janeiro com os principais 
atletas desse esporte é permitir 
o resgate de uma das modali-
dades que mais trouxe meda-
lhas na rica história olímpica 
brasileira. Um esporte alta-
mente inclusivo, tanto para 
homens quanto para mulheres, 
e que, portanto, tem um poder 
educacional muito forte para 
os jovens e crianças. Receber 
uma competição desse nível 
novamente demonstra a força 
e capacidade do Rio de Janei-
ro em realizar grandes even-
tos internacionais esportivos”, 
afirma o secretário de Esporte 
e Lazer, Rafael Picciani.

A agenda de disputas co-
meça os embates da classe 
Sub-18. Na terça (23), será a 

vez dos judocas Sub-21 mos-
trarem suas habilidades e, na 
quarta (24), estão marcadas 
as competições por equipes 
mistas das duas classes. O Pan 
Sênior inicia na sexta (26) e se-
gue até domingo (28), quando 
a disputa por equipes mistas 
encerra o evento.

O presidente da CBJ, Silvio 

Acácio Borges, enfatiza a im-
portância do campeonato na 
classificação para Paris 2024 e 
afirma que a seleção brasileira 
contará com o apoio da torcida 
na cidade onde conquistou me-
dalhas olímpicas e mundiais.

– Estamos honrados em 
receber os melhores atletas das 
Américas e da Oceania. Nosso 

país e nosso povo são reconhe-
cidos pela hospitalidade caloro-
sa ao receber visitantes de todo 
o mundo e com a família do 
judô não será diferente. Temos 
o compromisso de oferecer o 
melhor evento possível, com 
infraestrutura, organização e a 
típica paixão brasileira em tudo 
o que fazemos” disse Silvio.

Divulgação/ CBJ

Cameponato vale vaga para os Jogos Olímpicos Paris 2024

CORREIO SUDESTE

Edital I

Oportunidade SP

Obras ES

Inaugura

Mecânica Gratuito

Edital II

Cartão

Cadastros

Pobreza

Patrimônio histórico do 
Rio de Janeiro, o Estádio 
Vasco da Gama, popular-
mente conhecido como 
São Januário, completou 
97 anos no último domin-
go. Como forma de ho-
menagear a data, o Vasco 
associativo usou as redes 
sociais para relembrar os 
feitos históricos que ocor-
reram no estádio, como 
a primeira partida de fu-
tebol noturna, iluminada 
por refletores, do Brasil. 
Também relembrou o co-
mício de Luís Carlos Pres-
tes ao PCB, os desfiles das 
Escolas de Samba do Rio, 

que ocorreram no estádio 
nos anos 40, a instalação 
oficial da Justiça do Tra-
balho no Brasil, anuncia-
da pelo próprio Getúlio 
Vargas em discurso na tri-
buna de honra, e a criação 
do salário mínimo, que 
também foi assinado lá.
Além disso relembrou o 
histórico “gol mil” marca-
do por Romário em 2007, 
em partida contra o Sport, 
a maior goleada do ‘Clás-
sico dos Milhões’, o 7x0 
aplicado pelo Vasco sobre 
o Flamengo, e a inaugu-
ração da estátua do ídolo 
Roberto Dinamite.

Foi publicado, no Diário 
Oficial de Minas Gerais 
do último sábado (20/4), 
um edital de Processo 
Seletivo Simplificado 
(PSS) para contratação 
temporária de 55 profis-
sionais para cargos cor-
respondentes às carrei-
ras de gestor e analista 
ambiental para ajudar a 
fiscalização no setor.

O Programa Bom Prato, 
do Governo de São Paulo, 
oferece 31 vagas de em-
prego na região do Vale 
do Paraíba, nas unidades 
de São José dos Cam-
pos, Taubaté e Jacareí. As 
oportunidades são para: 
Agente de Limpeza, Esto-
quista, Açougueiro, Auxi-
liar de Cozinha, Cozinhei-
ro e Técnico em Nutrição.

As obras de macrodre-
nagem, reabilitação de 
vias e implantação do 
Sistema Viário Norte, no 
bairro Jardim Limoeiro, 
na Serra, foram inaugu-
radas nesse sábado (20). 
O investimento foi exe-
cutado pela Prefeitura 
Municipal, com recursos 
próprios e do Governo do 
Estado.

O Instituto de Assistência 
Médica ao Servidor Pú-
blico Estadual (Iamspe), 
órgão ligado à Secretaria 
de Governo e Gestão Digi-
tal (SGGD), inaugurou na 
sexta-feira (19) a Unidade 
de Cuidados Personaliza-
dos do Pronto-Socorro do 
Hospital do Servidor Pú-
blico Estadual.

Foram abertas as inscrições 
para mais uma edição do 
Curso de Mecânica Básica 
de veículos de duas rodas 
e quatro rodas para con-
dutores que moram na 
Grande Vitória. No total, o 
Departamento Estadual de 
Trânsito do Espírito Santo 
(Detran|ES) está disponibi-
lizando 120 vagas,

A desestatização da Emae 
manterá um importante 
serviço prestado pela com-
panhia estatal: a travessia 
por embarcações. Com 
uma média de 158 mil ve-
ículos e 161 mil pessoas 
transportados por mês em 
2023, as balsas da Emae 
serão mantidas gratuitas e 
24h por dia.

Os cargos são para traba-
lhar na Secretaria de Es-
tado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Susten-
tável Fundação Estadual 
do Meio Ambiente, Insti-
tuto Estadual de Florestas 
e Instituto Mineiro de Ges-
tão das Águas, órgãos que 
compõem o Sistema Esta-
dual de Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos.

O governador do Estado, 
Renato Casagrande, anun-
ciou, nesta segunda-feira 
(22), o início da entrega do 
Cartão Reconstrução, di-
recionado às famílias resi-
dentes nos 13 municípios 
capixabas mais impacta-
dos pelas fortes chuvas do 
mês de março. O valor do 
auxílio foi reajustado para 
R$ 3,5 mil.

O Governo de São Paulo, 
por meio da Secretaria 
de Agricultura e Abasteci-
mento, orienta os proprie-
tários de imóveis rurais 
sobre a importância da 
regularização do Cadastro 
Ambiental Rural (CAR). Os 
esforços buscam “zerar” 
fila de cerca de 260 mil ca-
dastros que já estão com 
análises disponibilizadas.

O Espírito Santo registrou 
redução de 3,6 pontos 
percentuais da pobreza 
e 1,4 p.p da extrema po-
breza em 2023. Os dados 
foram divulgados pelo 
Instituto Jones dos Santos 
Neves, na última sexta-
-feira (19), no estudo IJSN 
Especial Pobreza nos es-
tados brasileiros 2023.

Rafael Ribeiro/CBF

Estádio de São Januário completou seus 97 anos

Os 97 anos do Caldeirão 
da torcida Cruzmaltina

Rio é sede de torneio 
internacional de judô

A Empresa de Pesquisa 
Agropecuária de Minas Gerais 
(Epamig) estará presente na 
programação da 89ª Expozebu, 
que será realizada entre os dias 
27/4 e 5/5 em Uberaba, no 
Triângulo Mineiro. A empresa 
será responsável pela realização 
do Shopping Gir Leiteiro, tradi-
cional leilão da raça, que integra 
a programação da exposição há 
quase sete décadas, e também 
participará da Feira de Gastro-
nomia & Alimentos de Minas, 
com plantões técnicos e degus-
tações de produtos. Durante a 
Expozebu será assinado termo 
de cooperação entre Embrapa, 
Epamig e Centro Internacional 
de Inovação e Transferência de 
Tecnologia LTDA (Ciitta) para 
a instalação do Museu da Agro-
ciência Sustentável Alysson 
Paolinelli (Masap) no Campo 
Experimental Getúlio Vargas da 
Epamig, em Uberaba.

A gestão do museu ficará 
por conta do Ciitta. O objetivo 
do museu é resgatar a história 
de sucesso do desenvolvimen-

to agropecuário brasileiro nos 
últimos 50 anos e acompanhar 
sua transição para a sustentabi-
lidade, em um futuro próximo. 
Pretende-se também estruturar 
um sistema de informação para 
sistematizar e acompanhar o 
desenvolvimento de pacote tec-
nológico para a agricultura tro-
pical em diferentes países.

Feira de gastronomia
A Feira de Gastronomia & 

Alimentos de Minas funcionará 
durante todos os dias da exposi-

ção, em espaço próximo à entra-
da do parque. Serão cerca de 60 
estandes para exposição e comer-
cialização de artesanatos, cacha-
ças, cafés, doces, queijos e vinhos, 
incluindo produtos da marca 
própria Epamig, além de itens 
desenvolvidos por meio das tec-
nologias geradas pela empresa.

Leilão
O Shopping Gir Leitei-

ro será realizado entre os dias 
29/4 e 3/5, das 8h às 16h, com 
visitas presenciais no Campo 

Experimental Getúlio Vargas. 
O agendamento prévio deve ser 
feito com Rayanne Castanhei-
ra (34) 9 8441-7552 ou Flávio 
Xavier (34) 9 9969-6442.

Os lotes também serão 
disponibilizados em catálogo 
virtual no portal da Epamig. 
Serão ofertadas matrizes, no-
vilhas, touros, doses de sêmen 
de touros Gir Leiteiro Epamig, 
embriões e oócitos. 

As propostas deverão ser 
preenchidas em formulário es-
pecífico, conforme indicado 
em edital que será publicado na 
próxima semana no site, e pro-
tocoladas em envelope herme-
ticamente fechado e indevas-
sável no Campo Experimental 
Getúlio Vargas ou ainda pelos 
endereços eletrônicos: rayan-
ne.castanheira@epamig.br ou 
cegt@epamig.br, até às 16h do 
dia 3/5. A abertura das propos-
tas será realizada no dia 3/5,  
às 17h. A apuração começará 
pelos envelopes físicos lacrados 
e na sequência serão abertas as 
propostas recebidas por e-mail.

Torneio acontece dentro do Parque Olímpico na Barra 

Epamig 

Governo de Minas leva série de atividades de leilões
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A Polícia Civil do Paraná le-
vará serviços de polícia judiciária 
para a população de Mauá da Ser-
ra e Tamarana, no Norte do Es-
tado, nesta semana. Em Mauá da 
Serra, o evento será realizado de 
quarta (24) a sexta-feira (26), das 
9h às 17h, na Rua José Rodrigues 
s/n, no Centro. Em Tamarana, o 
programa acontecerá em parce-
ria com os programas Paraná em 
Ação, da Seju) e Justiça no Bairro, 
do Tribunal de Justiça do Paraná, 
de quinta (25) a sábado (27), das 
9h às 17h, no Rotary Club, loca-
lizado na Rua Demetrio Carneiro 
Siqueira, n° 175. A PCPR dispo-
nibilizará registros de boletins de 
ocorrência, atestados de antece-
dentes criminais e orientações so-
bre como realizar denúncias.

O Governo do Paraná, por 
meio da Secretaria do Desen-
volvimento Social e Família, en-
tregou nesta segunda-feira (22), 
em Curitiba, 260 tablets para 26 
Centros da Juventude do Paraná. 
Os equipamentos fazem parte 
do Projeto Aprimora Centro da 
Juventude, que tem como obje-
tivo oferecer mais equipamentos 
e tecnologia para os jovens que 
frequentam esses espaços. O in-
vestimento de R$ 458.850,00 
teve participação do BID, com o 
aporte de R$ 232.875,00 para a 
compra e outros R$ 225.975,00 
de recursos próprios da Sedef. 
Para o secretário do Desenvolvi-
mento Social e Família, Rogério 
Carboni, os jovens precisam estar 
no centro das discussões. 

O Heemosc, unidade da 
SES, iniciou o processo de 
produção do Colírio de Soro 
Autólogo, que é feito a partir 
do sangue do próprio pacien-
te que precisa fazer uso dele. 
Com isso, os primeiros fras-
cos do medicamento foram 
entregues ao paciente Thierry 
Gustavo da Maia, de 19 anos, 
natural de Araquari. Segundo 
o diretor médico do Hemosc, 
Guilherme Genovez, “o colírio 
é indicado para o tratamento 
de doenças graves da superfí-
cie ocular, doença do enxerto 
versus hospedeiro com mani-
festação ocular, síndrome de 
Stevens-Johnson, síndrome de 
Sjogrën, olho seco severo e en-
tre outras condições clínicas.”

PCPR leva 
serviços a 
Mauá da Serra 
e Tamarana

Tablets para 
aprimorar em 
26 Centros da 
Juventude

Hemosc inicia 
a produção de 
colírio e faz 
1ª entrega

PARANÁ PARANÁ SANTA CATARINA

O governo estadual, por 
meio da Secretaria de Desenvol-
vimento Social (Sedes), firmou 
um termo de cooperação téc-
nica com o Ministério Público 
(MPRS), nesta segunda-feira 
(22), com o objetivo de focar 
na expansão do serviço de aco-
lhimento em família acolhedo-
ra (SFA) em todo o Estado. O 
acordo foi assinado pelo titular 
da Sedes, Beto Fantinel, e pela 
promotora de Justiça do Estado 
e coordenadora do Centro de 
Apoio da Educação, Infância e 
Juventude, Cristiane Corrales, 
que representou o MPRS. O 
ato ocorreu durante o I Semi-
nário de Desenvolvimento So-
cial do Rio Grande do Sul, no 
município de Restinga Sêca.

Estado firma 
termo de 
cooperação 
com MP

R. GRANDE DO SUL

Gestão de resíduos 
sólidos em Portugal

Uma comitiva de servido-
res da Agência Reguladora de 
Serviços Públicos Delegados do 
Paraná (Agepar) participou nes-
te mês do XVII Benchmarking 
Internacional Resíduos Sólidos 
Portugal, promovido pela Lavoro 
Solutions. O grupo passou pelas 
cidades de Lisboa, Tondela, Cha-
musca, Viseu e Porto e conheceu, 
durante uma semana, processos 
relacionados às áreas de sanea-
mento e resíduos sólidos.

Na área de resíduos sólidos, 
os processos envolveram o plane-
jamento, a organização, o mode-
lo de negócios, a estruturação de 
concessões e PPPs, os consórcios 
públicos, o controle, o monitora-
mento e licenciamento ambiental, 
até as infraestruturas operacionais, 
a gestão de fluxos específicos de 
resíduos, a coleta seletiva, a logísti-
ca reversa, a reciclagem, a valoriza-
ção energética e ações de educação 
ambiental, dentre outros assuntos.

“A participação da Agepar 
nesse evento foi muito impor-
tante porque a gestão de resí-
duos sólidos é um assunto de 

extrema relevância para quem 
atua na área de saneamento bá-
sico, como é o caso da entidade. 
Ainda mais considerando que 
a Agência tem firmado convê-
nios com municípios paranaen-
ses para a regulação desse servi-
ço, o que demonstra o crescente 
interesse das prefeituras por 
melhorias nessa área”, diz Re-
jane Maria Schirr Scolari, dire-
tora de Regulação Econômica 
da Agepar. Segundo ela, os co-
nhecimentos adquiridos pela 
equipe da Agência no even-
to vão auxiliar a aprimorar as 
ações relacionadas à gestão de 
resíduos sólidos no Paraná. “Ao 
longo da programação, tivemos 
acesso a muitas informações de 
extrema relevância em diversas 
áreas, como regulação e norma-
tização, tendo como referência 
a experiência de Portugal, que 
é destaque na área de regulação 
dos contratos de concessão, na 
modelagem tarifária e nas tec-
nologias utilizadas para esse 
fim”, destaca a diretora de Re-
gulação Econômica.

Desafio HackaTchê 
2024 na Expo Favela RS

A partir de terça-feira (23), 
estão abertas as inscrições para 
o Desafio HackaTchê na Expo 
Favela RS, feira de negócios e 
empreendedorismo que será 
realizada em Porto Alegre entre 
21 e 22 de junho. Voltada para 
estudantes do Ensino Médio da 
rede pública, com idade igual 
ou superior a 15 anos, a com-
petição envolve uma maratona 
de imersão dentro da progra-
mação do evento. Podem se 
inscrever equipes de escolas lo-
calizadas em territórios abran-
gidos pelo RS COMunidade, 

programa do governo do Esta-
do para regiões em situação de 
extrema vulnerabilidade social 
e econômica. Grupos de três 
alunos, acompanhados por um 
professor ou servidor da escola, 
serão provocados a lidar com 
problemas reais usando ferra-
mentas tecnológicas, tais como 
aplicativos, sistemas ou serviços 
digitais. As propostas criadas 
pelas equipes precisam abordar 
ao menos um dos 17 Objetivos 
de Desenvolvimento Sustentá-
vel propostos pela Organização 
das Nações Unidas (ONU).

Divulgação

O prêmio será uma viagem para conhecer o Google

CORREIO SUL

IPVA falso

Reabilitação

Airbnb Paraná

Desafio

Tecpar Solenidades

Procon-PR

Mutirão

SCGÁS 

Renovação

O governador Jorginho 
Mello, secretários de Esta-
do, líderes políticos e em-
presariais participam do 
encontro Brazilian Regio-
nal Markets, nesta quar-
ta-feira, 24, em São Paulo. 
O evento, promovido pela 
Apex Partners e EQI In-
vestimentos, vai apresen-
tar as oportunidades dos 
mercados regionais para 
investidores e empresá-
rios do principal centro 
financeiro do país, a ave-
nida Faria Lima. Santa 
Catarina será o primeiro 
estado a apresentar seus 
diferenciais, com uma pa-

lestra do governador Jor-
ginho Mello.
O Estado foi convidado 
para o evento por se des-
tacar com crescimento 
acima da média nacional 
e atrair um volume de in-
vestimentos significativo 
ano a ano. Santa Catari-
na faz parte do chamado 
mercado regional brasi-
leiro e possui inúmeras 
potencialidades que são 
pouco exploradas pelo co-
ração do mercado finan-
ceiro nacional. Os estados 
do Paraná e do Espírito 
Santo também farão par-
te da iniciativa.

A Secretaria da Fazenda do 
Paraná alerta os contribuin-
tes que não encaminha 
correspondências, e-mails, 
SMS nem mensagens de 
WhatsApp com guias para 
o pagamento do IPVA. A 
vigilância constante e a 
educação sobre práticas se-
guras de pagamento conti-
nuam essenciais para evitar 
prejuízos financeiros.

A constituição brasileira 
garante a saúde como um 
direito de todos. E a deter-
minação da Carta Magna 
pode ser vista na prática 
no CCR, em Florianópo-
lis. A instituição atende a 
população há 52 anos e 
pertence à Secretaria de 
Estado da Saúde vincula-
da à Superintendência de 
SUR.

O Governo do Estado e o 
Airbnb lançaram no Palácio 
Iguaçu, a rota de turismo 
sustentável “Coração da 
Mata Atlântica: segredos 
do Paraná”. O roteiro foi 
apresentado pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho 
Junior e diretores da em-
presa e vai contar com uma 
página especial dentro da 
plataforma do Airbnb.

Entre os dias 26 e 28 de abril 
o CBMSC irá realizar nas de-
pendências do Centro de 
Ensino Bombeiro Militar 
(CEBM), em Florianópolis, a 
5º edição do Desafio Catari-
nense de Resgate Veicular 
.O evento, organizado pela 
corporação, é capitaneado 
pela Coordenadoria de Res-
gate Veicular

O Tecpar (Instituto de 
Tecnologia do Para-
ná) oferece um serviço 
inédito de certificação 
voltado para hospitais, 
clínicas e centros de 
diagnósticos veteriná-
rios, em parceria com a 
Associação Brasileira dos 
Hospitais Veterinários 
(ABHV). 

O Dia de Tiradentes, cele-
brado em 21 de abril, cons-
ta no calendário brasileiro 
como uma homenagem a 
Joaquim José da Silva Xa-
vier, o Alferes Tiradentes, 
patrono das polícias bra-
sileiras e patrono cívico da 
nação brasileira. A PMSC 
realizou solenidades em to-
das unidades do estado.

A Secretaria da Justiça e Ci-
dadania, por meio do Pro-
con-PR, iniciou uma ação 
de fiscalização nas empre-
sas de ônibus que operam 
na Rodoferroviária de Curi-
tiba. Atividades semelhan-
tes também estão sendo 
realizadas pelos Procons 
municipais nas rodoviárias 
de Astorga, Ponta Grossa  e 
Umuarama.

O Instituto Água e Terra 
promoveu neste fim de 
semana um mutirão de 
conservação no Parque Es-
tadual da Serra da Baitaca, 
espaço ambiental localiza-
do entre os municípios de 
Piraquara e Quatro Barras, 
na Região Metropolitana 
de Curitiba. A ação contou 
com a participação de 33 
estudantes da PUCPR.

O cenário energético sul 
brasileiro foi palco para o 6° 
Fórum Sul Brasileiro de Bio-
gás e Biometano, um even-
to de destaque que atraiu 
cerca de 700 profissionais 
do setor. Realizado em Cha-
pecó, o fórum contou com 
a presença da SCGÁS como 
um dos principais patroci-
nadores. O evento recebeu 
inscrições de várias regiões.

A Universidade Estadual 
de Londrina, por meio da 
Prograd, orienta seus estu-
dantes a realizarem a reno-
vação das suas matrículas 
no Portal do Estudante de 
Graduação. O procedimen-
to é obrigatório para os cer-
ca de 12,8 mil estudantes 
matriculados nos cursos de 
graduação da UEL.

Roberto Zacarias/Secom

Brazilian Regional Markets traz governador para o foco

SC apresenta potencialidades 
para investidores em SP

Porto de Paranaguá bate 
recorde de movimentação

Mais de 146 mil toneladas 
de soja foram movimentadas 
no Corredor de Exportação 
Leste do Porto de Paranaguá 
entre os dias 20 e 21 de abril, o 
que significa um recorde opera-
cional em 24 horas (entre todos 
os produtos). O número tam-
bém representa um aumento de 
5% em relação à marca anterior, 
registrada entre os dias 29 e 30 
de agosto de 2019 (138.988,98 
toneladas). “Três berços mo-
vimentaram mais de 146 mil 
toneladas de grãos e farelos de 
soja com destino à China e Es-
panha. A movimentação com 
excelência na operação de três 
navios permitiu mais um re-
corde histórico para a Portos 
do Paraná”, disse o diretor-pre-
sidente da Portos do Paraná, 
Luiz Fernando Garcia. “Estes 
números são resultados dos 
investimentos em gestão por-
tuária dos portos paranaenses”. 
Três embarcações receberam o 
produto: Nikolas D, Guo Yuan 
32 e Guo Yuan 82.

Ele cita como fatores respon-
sáveis pelo recorde a manutenção 
de equipamentos e estratégias 
logísticas para melhor aproveita-
mento dos berços e das equipes 
da operação, além da demanda 
mundial pela commodity. “A mo-
vimentação total também trouxe 

resultados importantes para as 
empresas envolvidas. Oito ter-
minais embarcaram mais de mil 
toneladas/hora por equipamento. 
É um número impressionante al-
cançado devido às manutenções 
anuais e à inteligência logística 
portuária”, enfatizou Garcia. Este 
trabalho de planejamento ope-
racional e de engenharia rendeu 
aos portos paranaenses quatro 
prêmios de gestão portuária pelo 
governo federal. Atualmente os 
portos paranaenses são reconheci-
dos pela melhor administração do 

Brasil. Os portos de Paranaguá e 
Antonina alcançaram a nota má-
xima no Índice de Gestão das Au-
toridades Portuárias (IGAP) na 
principal categoria entre os portos 
públicos brasileiros.

Além dos números expres-
sivos em movimentação diária, 
os portos de Paranaguá e An-
tonina registraram oito recor-
des seguidos de produtividade 
mensal, desde agosto de 2023. 
O mais recente foi em março 
deste ano, com 5.968.934 to-
neladas movimentadas, 11% a 

mais que em 2023 (5.357.799 
toneladas). Além dos oito me-
ses de recordes seguidos, os nú-
meros gerais revelam um cres-
cimento significativo em 2024. 
No primeiro trimestre houve 
aumento de 16% em compa-
ração ao ano passado. Foram 
mais de 16 milhões de tonela-
das movimentadas só este ano. 
Na exportação, os destaques 
vão para as commodities de 
soja e açúcar, já na importação 
o fertilizante é o produto mais 
movimentado.

Foram mais de 146 mil toneladas movimentadas na exportação
Claudio Neves/Portos do Paraná

Porto de Paranaguá bate recorde de movimentação em 24 horas: 146 mil toneladas
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Rock in Rio lança nova 
promoção de ingressos 

Em parceria com TikTok, festival premiará 25 pessoas pela criatividade 

O 
maior en-
contro do 
u n i v e r s o 
está prestes 
a acontecer 

em setembro na Cidade do 
Rock, no Rio de Janeiro. Para 
que ninguém perca a opor-
tunidade de participar dessa 
grande festa, o Rock in Rio, 
em parceria com o TikTok, 
acaba de lançar uma promo-
ção, na qual os fãs poderão 
mostrar toda sua criatividade 
e paixão pelo festival, res-
pondendo à pergunta “o que 
você já viveu ou sonhou viver 
no #PlanetaRockinRio?”.  As 
25 pessoas que publicarem os 
vídeos mais criativos ganha-
rão ingressos para o Rock in 
Rio, sendo que os primeiros 
colocados ainda concorrem 
a ingressos Vips para um fim 
de semana no festival. O pú-
blico tem até 19 de maio para 
publicar o conteúdo no apli-
cativo junto, com a hashtag 
da ação. O resultado será di-
vulgado em 23 de maio, na 
página oficial da promoção 
no TikTok.

Para participar, os in-
teressados devem fazer as 
postagens no TikTok com a 
hashtag #PlanetaRockinRio 
e estar de acordo com as di-
retrizes da comunidade do 
aplicativo. Os participantes 
deverão publicar, no míni-
mo, dois vídeos, sendo eles 
públicos e com um deles com 
a duração superior a um mi-
nuto. O conteúdo poderá 

ser relacionado a diversos te-
mas, como comédia, softwa-
res e apps, fotografia, food e 
drinks, beauty e fashion, fit-
ness e health, entretenimen-
to, educação e viagem. 

Os vencedores serão divi-
didos em categorias, de acordo 

com a quantidade de vídeos 
postados, sendo essas: Cate-
goria Ouro com seis ou mais 
vídeos (sendo um obrigatoria-
mente superior a um minuto), 
com dois participantes ven-
cedores, tendo como prêmio 
um par de ingressos VIP, para 

dois dias de festival. Catego-
ria Prata entre quatro a cinco 
vídeos (sendo um obrigatoria-
mente superior a um minuto), 
com três participantes ven-
cedores, tendo como prêmio 
um par de ingressos VIP, para 
01 (um) dia de festival. Por 

fim, a Categoria Bronze, com 
dois ou três vídeos (sendo um 
obrigatoriamente superior a 
um minuto), com vinte par-
ticipantes vencedores, tendo 
como prêmio um par de in-
gressos de gramado para um 
dia de festival. 

Informações do festival
O Rock in Rio 2024 vai 

acontecer nos dias 13, 14, 15, 
19, 20, 21 e 22 de setembro 
de 2024, com 700 mil pessoas 
na Cidade do Rock. Será a ce-
lebração de 40 anos do festival 
que colocou o Brasil na rota da 
cena musical do mundo, e que, 
em 2022, recebeu o título de 
Patrimônio Cultural Imaterial 
pela Cidade e Estado do Rio de 
Janeiro. Já são 22 edições rea-
lizadas, mais de 3.800 artistas 
escalados, mais de 11.2 milhões 
na plateia e mais de 130 dias de 
magia desde 1985. E, para esta 
edição, os fãs podem aguardar 
uma festa especial, com novas 
experiências e vivências dentro 
da Cidade do Rock.

O público que adquiriu o 
Rock in Rio Card também já 
pode selecionar a data que deseja 
ir ao Rock in Rio. A escolha do 
dia é feita exclusivamente online 
por meio do site, na seção Meus 
Pedidos, até o dia 21 de maio. 
Durante o período de troca, o 
titular do Rock in Rio Card po-
derá escolher entre qualquer um 
dos dias do festival.

Aqueles que não adquiri-
ram o Rock in Rio Card, po-
derão garantir um lugar nesta 
edição que será histórica na 
venda geral de ingressos, que 
acontecerá no dia 23 de maio, 
às 19h, exclusivamente no site 
da Ticketmaster. E quem qui-
ser estar na Cidade do Rock em 
2024 precisa se planejar, já que 
neste ano o Rock in Rio Card 
esgotou em 2h04. 

Divulgação

Em setembro acontece o Rock in Rio, novamente no Parque Olímpico da Barra da Tijuca, no Rio de Janeiro

Novidade na Cidade do 
Rock, o Global Village vai 
emocionar todo o público pre-
sente nesta edição que celebra 
os 40 anos de história do Rock 
in Rio. Com uma proposta úni-
ca de união de povos, esta nova 
atração celebra a diversidade 
cultural de todo o mundo a 
partir de um mergulho profun-
do na arquitetura, na música e 
na gastronomia dos continen-
tes do planeta. Composto por 
áreas imersivas e interativas 
com o público, um dos desta-
ques será o espaço dedicado ao 
Brasil, representando a Amé-
rica do Sul, com elementos 
que retratam a essência única 
dos brasileiros. O local pro-
porcionará aos visitantes uma 
autêntica experiência de bote-
co, imersa em sabores, sons e 
ritmos vibrantes, realçando a 
clássica roda de samba e pratos 
tradicionais desses bares. Ga-
rantindo o melhor da música, o 
festival, em parceria com Diogo 
Nogueira, leva um projeto iné-
dito do Clube do Samba para a 
Cidade do Rock. 

Por meio desta iniciativa, 
este importante movimento 
histórico, que marcou a cultu-
ra do país e do Rio de Janeiro, 
será o responsável por coman-
dar a programação musical 
desta área. Uma roda de samba 
composta apenas por mulheres 
vai, ao longo das apresentações 
diárias, receber convidados es-
peciais, entre eles, o próprio 
Diogo Nogueira. O cantor e 
compositor também atuará na 
gastronomia e, ao lado da Chef 
Raysa Marques, assina um car-
dápio especial que traz a famosa 
comida de boteco para o local. 
Outras áreas, dedicadas a Fran-
ça e a Inglaterra, também serão 
um dos destaques desta nova 

atração da Cidade do Rock.
“O Global Village é uma 

experiência inédita no Rock in 
Rio que combina gastronomia, 
cenografia e música para pro-
porcionar uma imersão cultu-
ral única. Falando dos espaços 
dedicados ao Brasil, França e 
Inglaterra, os visitantes serão 
transportados para uma jorna-
da sensorial repleta de sabores, 
cores e ritmos vibrantes. Esses 
ambientes vão oferecer uma 
experiência de entretenimento 
interativa, em que os elementos 
culturais se fundem para criar 
momentos memoráveis na Ci-
dade do Rock.” comenta Ana 
Deccache, diretora de marke-
ting da Rock World, empresa 
que criou, organiza e produz o 
Rock in Rio e o The Town.

Ao lado do Rock in Rio 
neste projeto, Diogo Noguei-
ra, cantor e compositor, tam-
bém fará uma participação 
especial em uma das apresen-
tações da roda de samba como 

um dos convidados. Com dois 
Grammys Latinos, um VMB 
MTV Brasil, seis discos de 
ouro, três DVDs de ouro, dois 
DVDs de platina e um DVD 
de platina duplo no currículo, 
Diogo apresentará um show 
emocionante no local que será 
dedicado ao Brasil.

“É muito importante e 
emocionante ver a valoriza-
ção e inclusão de diferentes 
estilos musicais em um evento 
tão grandioso como o Rock 
in Rio. Com certeza será uma 
celebração incrível para os 45 
anos do Clube do Samba e uma 
oportunidade única para com-
partilhar a história e alegria do 
samba com um público diver-
sificado. Tenho certeza de que 
será inesquecível para todos os 
amantes da música e da cultu-
ra brasileira. Uma dica é que o 
público aproveite ao máximo 
esse espaço e compartilhe essa 
empolgação com seus amigos!”, 
comenta Diogo Nogueira.

Global Village
Ainda no espaço, o público 

poderá experimentar comidas 
típicas da culinária de boteco. 
Diogo Nogueira, ao lado da 
Chef Raysa Marques, co-criou 
um cardápio especial para o 
local. Inspirados nos bares do 
subúrbio do Rio de Janeiro, 
eles fizeram uma curadoria de 
pratos que inclui: sanduíche 
de pernil, empada de cama-
rão, torresminho, caldinho de 
feijão, bolinho de rabada, jiló 
crocante e frango a passarinho. 
O cartunista Ziraldo, que foi o 
responsável por algumas das es-
tampas das camisetas do bloco 
do Clube do Samba, também 
será homenageado com o menu 
produzido formato de jornal, 
nos moldes do Pasquim, uma 
das publicações do autor.

Outros dois locais também 
vão enriquecer toda a experiên-
cia do Global Village. No espa-
ço dedicado à França, os visi-
tantes serão transportados para 

uma autêntica Boulangerie, 
onde poderão deliciar-se com 
uma variedade gastronômica, 
assinada por uma chef patissiè-
re. Ao entrar no local, o público 
será imediatamente envolvido 
por uma explosão de cores vi-
brantes e aromas tentadores. As 
paredes serão decoradas com 
tons vivos, que transmitem um 
ar de alegria e jovialidade. Além 
disso, poderão apreciar perfor-
mances ao vivo de um pianista 
durante os sete dias de festival, 
proporcionando uma experiên-
cia única, como se estivessem 
passando um tempo neste país 
tão charmoso.

Já em outra área, o festival 
vai trazer para a Cidade do 
Rock toda a atmosfera vibrante 
dos bares ingleses. Um charmo-
so e acolhedor pub será mon-
tado, oferecendo um ambiente 
formado com mesas e bancos 
de madeira rústica, ilumina-
ção suave e uma decoração que 
mistura elementos tradicionais 
com toques modernos, incluin-
do a clássica cabine telefônica 
londrina. Por lá, um talento-
so trio de jazz estará presente 
diariamente, encantando os 
presentes com uma música cati-
vante e envolvente.

Para que todos possam 
desfrutar de uma experiência 
mágica, sofisticada e exclusiva, 
será necessário fazer um agen-
damento prévio para entrar e 
consumir nos bares e restauran-
tes. O Global Village ocupará 
aproximadamente 7.500m² 
na Cidade do Rock. O palco, 
com 18,50m de altura e 35m de 
comprimento, será uma enver-
gadura impressionante, propor-
cionando uma experiência úni-
ca para os visitantes. O palco 
que ficará ao centro dessa estru-
tura vai receber a já confirmada 

Angelique Kidjo, renomada 
artista africana e vencedora do 
GRAMMY Awards de “Me-
lhor Álbum de World Music”. 
Kidjo atuará não apenas como 
a primeira atração confirmada, 
mas também como embaixa-
dora deste espaço que celebra 
a união, a paz e a convivência 
pacífica entre todos nós, inde-
pendente de nossas diferenças. 

Ingressos 
Para a edição 2024, o valor 

do ingresso será R$ 795 (intei-
ra) e R$ 397,50 (meia-entrada) 
e não há cobrança de taxa de 
serviço. O pagamento pode ser 
feito por PIX ou cartão de cré-
dito e o valor parcelado em até 
seis vezes. Clientes que efetua-
rem o pagamento com os car-
tões de crédito Itaú, Credicard 
e Iti têm  pagarão R$ 675,75 
(não cumulativos com a meia-
-entrada) e poderão parcelar 
em até oito vezes sem juros.

O limite de compra do pú-
blico em geral é de até quatro 
ingressos por CPF, sendo uma 
meia-entrada, com exceção para 
meia-entrada para pessoas por-
tadoras de necessidade especial, 
que têm direito a comprar ou-
tra meia-entrada também para 
seu acompanhante. Os clientes 
que adquirirem ingressos nesta 
modalidade terão que informar 
no próprio site todas as infor-
mações referentes ao documento 
que comprove tal condição, as-
sim como apresentá-la no acesso 
à Cidade do Rock.

O ingresso de meia-entra-
da é garantido por lei para es-
tudantes, menores de 21 anos, 
maiores de 60 anos, deficientes 
e seu acompanhante, profissio-
nais e professores da rede de en-
sino do Rio de Janeiro e jovens 
de baixa renda.

RIR: Global Village terá Clube do Samba
Divulgação/ Rock In Rio

Diogo Nogueira vai reviver o ‘Clube do Samba’ no Rock In Rio 2024


